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Em reunião para discutir o ano letivo de 2020, o governador João Azevêdo reforçou compromisso com a universalização do Ensino Integral na Paraíba. Página 3

Estado planeja ampliação das Escolas Cidadãs
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Rede de saneamento de 
JP é destaque no Nordeste
Capital paraibana tem os melhores indicadores da região, segundo Instituto Trata Brasil. Campina também é bem avaliada. Página 5

Vale do Piancó deve colher 
36,7 toneladas de algodão

Unidade móvel dará apoio
à patrulha Maria da Penha

Número de plantios vem crescendo na região, com o 
apoio técnico da Empaer, e este ano foram cultivados 
46,6 hectares em seis municípios. Página 8

Com o “Ônibus Lilás”, a partir de 7 de agosto as equipes 
vão poder monitorar vítimas de violência doméstica que 
solicitaram medidas protetivas no Estado. Página 6
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Trabalhador vai poder sacar 
FGTS no mês do aniversário

Operação da Polícia Federal
afasta dois secretários de CG

De setembro a dezembro, todos vão poder sacar até R$ 500 
do Fundo de Garantia. A partir de outubro, trabalhador 
terá opção de aderir ao saque-aniversário. Página 19

Paulo Roberto Diniz (Administração) e Iolanda Barbosa 
(Educação) são investigados por supostas fraudes na 
aplicação de recursos da merenda escolar. Página 13

Diversidade

Políticas

Escritores são celebrados 
na Casa de José Américo

Show de Lenine abre hoje o 
Festival Jackson do Pandeiro

Fundação realiza evento hoje em comemoração ao Dia 
Nacional do Escritor e homenageia Neide Medeiros Santos. 
Na ocasião, EPC lança Conselho Editorial. Página 12

Apresentação é gratuita e começa às 20h, no Espaço 
Cultural José Lins do Rego. Festival segue até domingo 
com mais de 60 atrações e 400 artistas. Página 9
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Espaço lúdico Brinquedoteca instalada no ambulatório do Hospital Geral de Taperoá oferece 
um ambiente acolhedor para os pequenos pacientes e ajuda no sucesso do tratamento. Página 7



É gratificante ver a terra natal de 
um gênio reverenciar sua memória, 
por meio de um abrangente conjunto 
de atividades, como está acontecendo 
agora, na Paraíba, por ocasião do cen-
tenário de nascimento de José Gomes 
Filho, o genial Jackson do Pandeiro. 
O artista – que teve influência mar-
cante na moderna música popular 
brasileira – , nasceu em Alagoa Grande 
(PB), em 31 de agosto de 1919, e fale-
ceu em Brasília (DF), aos 62 anos, em 
10 de julho de 1982.

Jackson navegou pelo imenso e 
complexo oceano da fama a bordo de 
sucessos como “Forró em Limoeiro”, 
de Edgar Ferreira, “Sebastiana”, de 
Rosil Cavalcanti, “Como tem Zé na Pa-
raíba”, de Manezinho Araújo e Catulo 
de Paula, e “Chiclete com Banana”, de 
Gordurinha e José Gomes, mas aportou 
também nas ilhas da solidão. Por um 
tempo, via rádio, principalmente, fez o 
Brasil dançar ao som de sambas, xotes, 
marchas, frevos, cocos, rojões etc.

A história de Jackson é um dos 
mais importantes capítulos da histó-
ria da música brasileira. E extrema-
mente reveladora, portanto, dos altos 
e baixos (via de regra, mais baixos que 
altos) que marcam a cultura brasileira, 
em todas as suas manifestações, com 
mais intensidade na esfera popular. A 
música de Jackson deve ser mais ouvi-
da, e sua biografia melhor conhecida. 
Assim se entenderá porque o artista 
faz jus ao título de “Rei do Ritmo”.

O Governo da Paraíba não poderia 

deixar passar em branco data tão sig-
nificativa como o centenário de nasci-
mento de Jackson. Entre as homena-
gens programadas, está o Festival de 
Artes Jackson do Pandeiro, que tem 
início hoje à noite, no Espaço Cultural 
José Lins do Rego, em João Pessoa, e 
prosseguirá até domingo. O evento é 
aberto ao público e reunirá cerca de 
400 artistas, dos vários campos da 
arte – música, dança, circo, teatro, lite-
ratura, cinema etc.

As homenagens a Jackson são 
mais que diversão. São aulas de Bra-
sil. De Nordeste, principalmente. No 
campo da música, raro o artista que 
se compara a Jackson na expressão da 
realidade social (leia-se povo) de sua 
terra. Como músico, era imbatível na 
divisão rítmica. Que o digam Zé Ra-
malho, Biliu de Campina, Chico César, 
Gilberto Gil, João Bosco, Alceu Valen-
ça e outros astros do universo que ele, 
Jackson, iluminou com uma intensida-
de singular.

Bem, para quem ainda não conhe-
ce Jackson ou dele sabe apenas de “ou-
vir dizer”, aconselha-se a ir ao Espa-
ço Cultural, esta semana, participar 
dos shows, cortejos, apresentações, 
performances, intervenções, espetá-
culos, palestras, exposições, mostras 
e oficinas, programados pelo Gover-
no do Estado, por meio da Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba (Funesc). 
Assim, a memória do artista não care-
ce de reclamar: “Irmão, mais triste eu 
fico / Com tanta ingratidão”.
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Vá de Jackson

Editorial

Amanhã começa o final 
de semana. Seria dia, portan-
to, para ser muito bem rece-
bido. Mas eu fico com um pé 
atrás sempre que está para 
terminar a quinta-feira. Ex-
plico: já disse e repito que não 
sou um sujeito supersticioso. 
Claro que não vou sair por aí 
passando debaixo de escada 
ou deixando de cruzar os dedos se um gato 
preto aparecer na minha frente, mas su-
perstição, mesmo, tenho só estas duas aí e 
mais 11.  Somaram? 

É sério: fosse eu um sujeito que acre-
ditasse em maus presságios, não sairia de 
casa em nenhuma sexta-feira do mês. Assis-
tiria ao telejornal da manhã, voltaria a me 
enroscar na cama e dali só me levantaria 
para o almoço. Findo o qual, arranjaria uma 
forma de evitar a rua, só escapulindo depois 
da meia-noite.

Por que isso? Ora, porque o telejornal 
nas manhãs da sexta-feira costumam en-
cerrar mostrando “as imagens da semana”, 
não é verdade? E quais são as tais imagens 
da semana? Já sei de cor e salteado, vocês 
confiram comigo se não são estas: 

Assalto, sequestro, assassinato, suicí-
dio, desastre de carro, desastre de trem, de-
sastre de avião, conflitos no Oriente Médio, 
Estados Unidos x Irã, terrorismo na Europa, 
violência policial nos Estados Unidos, re-
pressão na China, testes nucleares na Coreia 
do Norte e por aí vai.

Há também escândalo político, opera-
ção da Polícia federal, tiroteio em morros 
do Rio, atropelamento em ruas de São Pau-
lo, babás batendo em crianças, empregadas 
batendo em idosos, prostituição infantil, pe-

dofilia e mais e mais.
E ainda saidinha de 

banco, sequestro relâm-
pago, massacre em bair-
ros de periferia, arrastão 
em bares e restaurantes, 
o cardápio é o mais varia-
do possível. Sem contar as 
intempéries: enchentes, 
estiagens, nevascas,  terre-

motos, vulcões em atividade, o escambau. 
Toda sexta é assim, as imagens da tevê que 
o digam. Nem por isso deixo de sair de casa 
nesse dia. Supersticioso, eu? Nem tanto, nem 
tanto...

       
MIAU!
Falando em gato lá em cima, relembrei 

de uma antiga sexta-feira em que um bicha-
no de Nova York por pouco não virou couro 
para tamborim na calçada do edifício onde 
vivia com a dona, a senhora Keri Hosteller. 
Chamado Lucky (sortudo, em inglês), o ani-
mal honrou o nome ao despencar do 26º an-
dar e escapar fedendo, quero dizer, miando.

Segundo relato da ABC News, o  inci-
dente aconteceu quando Keri estava ar-
rumando o apartamento em Manhattan, 
pois iria receber visitas. Após abrir a jane-
la do quarto, sem que percebesse, o felino 
entrou no cômodo, subiu no parapeito e 
acabou caindo. Não sofreu um arranhão, 
graças a um providencial toldo no primei-
ro pavimento.

Considerando que um gato tem sete 
vidas, o nosso herói novaiorquino gastou 
algumas delas na queda, mas ainda ficou 
com saldo positivo na conta. Pensem num 
bichano sortudo! Deve estar ainda vivi-
nho da silva...

Supersticioso, mas nem tanto
Claro que não vou 

sair por aí passando 
debaixo de escada ou 
deixando de cruzar os 

dedos se um gato  
preto aparecer na  
minha frente   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Tibério Limeira voltou a dizer que a Pre-
feitura de João Pessoa está fazendo uma 
“higienização social” no Porto do Capim. “A 
Prefeitura reconhecia que ali existia uma co-
munidade. Agora, com a chegada dos R$ 13 
milhões [recursos federais], disseram: ‘Agora 
que chegou o dinheiro, a gente vai tirar vocês. 
Vamos fazer um equipamento para turistas 
aqui, vocês não têm direito de ficar aqui.’”

Nos seis primeiros meses deste 
ano, a Terceira Câmara Cível do 
TJPB julgou 2.495 recursos – as 
apelações  foram os recursos mais 
apreciados pelos desembargadores 
e juízes, 1.026 ao todo. O colegiado 
é composto pelos desembargado-
res Saulo Henriques de Sá e Bene-
vides, Marcos Cavalcanti de Albu-
querque e Maria das Graças Morais 
Guedes. Neste período, atuaram 
como juízes substitutos Tércio Cha-
ves de Moura e Aluízio Bezerra.

Ontem, numa emissora de TV de João Pessoa, Tibério 
Limeira (PSB) ‘alfinetou’ Raíssa Lacerda (PSD), quando 
ambos debatiam a retirada de famílias, pela prefeitura, 
da comunidade Porto do Capim. Raíssa saiu em defesa 
da ação do prefeito Luciano Cartaxo (PV) e foi retruca-
da pelo socialista: “O que ouvi agora da vereadora não 
foi o que ouvi quando ela foi conosco na comunidade e 
ainda não havia voltado à base do prefeito”.

O antes e O depOis

prOdutividade

LOrenzOni: a emenda saiu piOr que O sOnetO

“a gente é sOLdadO” repúdiO

‘OperaçãO FamintOs’: desgaste à gestãO de rOmerO rOdrigues

Indagado se poderia ser pré-can-
didato a prefeito de João Pessoa, 
em 2020, Tibério Limeira disse 
isso não está em seu foco: “Temos 
[o PSB] um nome num patamar 
diferente dos demais, que é o de 
Ricardo Coutinho, um quadro im-
portante para o partido. Vamos 
esperar se ele vai querer disputar. 
Meu nome está colocado à ree-
leição. Porém, a gente é soldado 
e, se for chamado, estou pronto 
para abraçar outra missão”.

Mônica Bergamo, da Folha de 
São Paulo, informa que os go-
vernadores do Nordeste deve-
rão apresentar um repúdio às 
declarações preconceituosas do 
presidente Jair Bolsonaro con-
tra gestores do Nordeste. Eles 
vão se reunir em Salvador, na 
próxima segunda-feira. A pau-
ta do encontro é para discutir 
questões relativas ao consórcio 
que formaram para realizar 
compras conjuntas.

A declaração do ministro-chefe da Casa Civil, Onyx Lorenzoni (DEM), ontem, numa emissora de rádio de 
Porto Alegre (RS), para justificar o ataque do presidente Jair Bolsonaro (PSL) a governadores do Nordeste, 
é tão verdadeira quanto uma cédula de três reais. Disse que os governadores da Paraíba, João Azevêdo 
(PSB), e do Maranhão, Flávio Dino (PCdoB), “são muito agressivos com o governo e com o presidente, 
partindo até para o campo pessoal”. Ora, o governador paraibano é reconhecidamente um homem polido, 
que faz, sim, oposição ao governo de Bolsonaro, mas dentro de parâmetros democráticos, sem nunca levar 
isso “para o campo pessoal”, como se referiu o ministro. É aquela coisa: a emenda saiu pior que o soneto.  

“HigienizaçãO sOciaL”

A deflagração da ‘Operação Famin-
tos’ da Polícia Federal, em conjunto 
com o Ministério Público Federal e a 
Controladoria-Geral da União (CGU), 
em Campina Grande, certamente terá 
repercussões políticas. Por motivos ób-
vios: ela atinge diretamente a gestão 
do prefeito Romero Rodrigues (foto), 
do PSD, em um escândalo que envol-
ve, de acordo com as investigações, os 
crimes de desvio de verbas públicas, 
fraude em licitação, falsidade ideológi-
ca, lavagem de dinheiro e sonegação fiscal. Seriam recursos oriundos da aquisição de gêneros 
alimentícios e fornecimento de merenda escolar para estudantes de escolas e creches da Rede 
Municipal de Ensino, provenientes do Programa Nacional de Alimentação Escolar (PNAE). O 
problema é que a gestão está em xeque, após o afastamento, por decisão da Justiça Federal, 
dos secretários de Administração, Paulo Diniz, e da secretária de Educação, Iolanda Barbosa, 
além de cinco servidores municipais. A presunção de inocência dos investigados, até prova em 
contrário, deve ser considerada em tais casos. Porém, de acordo com as investigações, somente 
com a compra de merenda escolar, foram desviados aproximadamente R$ 2,5 milhões. O fato 
traz um desgaste à gestão do prefeito que, ressalte-se, não está sendo investigado pela opera-
ção. Os próximos desdobramentos da investigação é que vão dimensionar o estrago político que 
a ‘Operação Famintos’ – uma alusão à voracidade com que se desviava recursos públicos – vai 
causar na ‘Rainha da Borborema’.     

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

A UNIÃO
Uma publicação da EPC 

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacaoauniaopb@gmail.com (Assinaturas)
ASSINATURAS:  Anual ..... R$200,00  /  Semestral ..... R$100,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

Albiege Léa Fernandes
dirETora dE mÍdia imprEssa

Phelipe Caldas
GErEnTE ExECuTivo dE mÍdia imprEssa

Maria Eduarda dos Santos Figueiredo
dirETora dE rÁdio E Tv

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A :
9 9 1 4 3 - 6 7 6 2



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 25 de julho de 2019

Municípios do Estado já contam com 153 Escolas Cidadãs Integrais, destas, 53 foram implantadas este ano
O governador João 

Azevêdo se reuniu, ontem, 
na Granja Santana, em João 
Pessoa, com o secretário 
de Educação, Aléssio Trin-
dade, e representantes do 
Instituto Sonho Grande e 
Instituto de Correspon-
sabilidade pela Educação 
(ICE) para discutir o pla-
nejamento para o ano le-
tivo de 2020, que prevê a 
ampliação no número de 
Escolas Cidadãs Integrais 
(ECIs) no Estado. A Paraíba 
já conta com 153 ECIs, des-
tas, 53 foram implantadas 
este ano. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo Estadual asse-
gurou o esforço do Gover-
no de apoiar ações na área 
da Educação e reforçou o 
compromisso de universa-
lizar o Ensino Integral na 
Paraíba. “Nós queremos 
que todos os municípios do 
Estado tenham pelo menos 
uma Escola Cidadã Integral 
porque é uma meta nossa. 
A educação é uma priori-
dade e terá o apoio total de 
todos os órgãos envolvidos 
com o segmento”, frisou. 

O secretário de Educa-

ção, Aléssio Trindade, res-
saltou que a rede pública 
estadual já conta com cerca 
de 47 mil alunos matricula-
dos nas ECIs, o que coloca a 
Paraíba como o segundo Es-
tado em oferta relativa de 
educação integral no país. 
“A nossa avaliação é muito 
positiva porque a expansão 
tem sido feita com base nas 
áreas mais vulneráveis e já 
percebemos uma diminui-
ção da violência onde as 
ECIs são implantadas, além 
da melhoria de aprendiza-
gem, e hoje o governador 
teve a oportunidade de fa-
zer um acompanhamento 
do andamento da implan-
tação das Escolas Cidadãs 
Integrais e do projeto de 
expansão para o próximo 
ano”, explicou. 

O presidente do Ins-
tituto Sonho Grande, Igor 
Lima, destacou a evolução 
do Estado na implantação 
das escolas integrais. “Isso 
traz desafios, mas tudo 
que a gente vê aqui é mui-
to positivo porque tem um 
trabalho todo sendo feito 
no sentido de melhorar a 
educação na Paraíba e es-

Governador discute ano letivo 
2020 e ampliação de ECIs na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

tamos muito felizes de con-
tribuir com o planejamento 
da expansão e da estrutura 
organizacional. São vários 
atores nesse apoio, mas 

sempre sendo orquestra-
dos pela Secretaria de Edu-
cação, que é responsável 
pela execução do projeto”, 
comentou. 

Também participaram 
da reunião a coordena-
dora das Escolas Cidadãs 
Integrais da Secretaria de 
Educação do Estado, Leia 

Gonçalves, a coordenadora 
pedagógica do ICE, Romilda 
Santana, e a coordenadora 
de projetos do Instituto So-
nho Grande, Natália Braga.

Na reunião, João Azevêdo assegurou o esforço do Governo de apoiar ações na área da educação e reforçou o compromisso de universalizar o Ensino Integral na Paraíba

Foto: Secom-PB

A sessão do Tribunal de 
Contas do Estado marcada 
para ontem foi declaratória, 
em decorrência da falta de 
quórum mínimo qualificado 
para os julgamentos, segundo 
explicou o conselheiro presi-
dente Arnóbio Alves Viana 
que, ao abrir e encerrar a 
sessão, anunciou o adiamen-
to e a notificação de todos os 
processos agendados na pauta 
para sessão ordinária do pró-
ximo dia 31.  

O conselheiro justificou 
o adiamento da sessão, infor-
mando que os conselheiros 
Marcos Antônio Costa e Arthur 
Cunha Lima estiveram ausen-
tes, em virtude de licença para 
tratamento de saúde, enquan-
to que Fernando Rodrigues Ca-
tão está representando o TCE-
-PB, em viagem institucional 
na cidade de Porto Alegre (RS). 

Ficaram adiados os pro-
cessos das prefeituras de São 
Sebastião do Umbuzeiro, Cruz 
do Espírito Santo, Poço de José 
de Moura e Bonito de Santa Fé, 
exercícios de 2018. Quixaba de 
2017 e Rio Tinto referente a 
2015. Também, em Verificação 
de Cumprimento de Decisão, 
o processo nº 04139/14, re-
lativo à prefeitura de São José 

do Rio do Peixe, Recurso de 
Reconsideração, interposto 
pelo ex-prefeito Pedro Gomes 
Pereira, prefeito do Município 
de Cruz do Espírito Santo e 
do Acórdão, emitido quan-
do apreciação da prestação 
de contas anuais, relativa ao 
exercício de 2015

E ainda o processo 
consulta formulada pelo 
presidente da Paraíba Previ-
dência – PBPREV, acerca da 
possibilidade de considerar 
o subsídio na base de cálculo 
da contribuição previdenciá-
ria de servidor ocupante de 
cargo efetivo, em exercício de 
mandato eletivo, de modo a 
considerar esse tipo remune-
ratório no cálculo de benefício 
concedido pelo RPPS.

Tribunal de Contas 
adia pauta para 4a

Maior do país

Estado vai sediar fórum para discutir 
soluções para a Segurança Pública

A Paraíba vai sediar um 
dos maiores eventos de Segu-
rança Pública do Brasil. Nos 
dias 26, 27 e 28 de agosto, 34 
profissionais e especialistas 
- de renome nacional e inter-
nacional - estarão reunidos no 
‘iBRASJUS FÓRUM 2019: Es-
tado e sociedade construindo 
soluções para prevenir e redu-
zir as violências e fortalecer a 
segurança’. O encontro será 
realizado no Centro Cultural 
Ariano Suassuna do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB). A programação com-
pleta pode ser visualizada no 
site https://forum2019.ibras-
jus.org/programacao.

O iBRASJUS FÓRUM 2019 
é um iniciativa do Instituto 
Brasileiro de Segurança e 
Justiça e tem por finalidade 
fomentar o diálogo e o debate 
sobre questões que vêm afe-
tando a qualidade de vida da 
população, produzindo violên-
cia, ameaça, medo e insegu-
rança, além de comprometer o 
processo de desenvolvimento 
econômico, social e civilizató-

rio da nação brasileira.
Coronel Washington 

França da Silva, que é o coor-
denador do fórum, consultor 
em Segurança Pública e Sócio 
Fundador do iBRASJUS, ressal-
ta que o evento vai além das 
discussões sobre os problemas 
enfrentados pela sociedade por 
causa das várias formas de 
violência. “O que nós vamos 
fazer é promover uma ampla 
análise e reflexão de cada con-
juntura e dos fatores geradores 
das situações problema para 
formular soluções criativas e 
indutoras de políticas públi-
cas que possam efetivamente 
contribuir com o controle e 
com a mudança dessa grave 
realidade”, explica.

A partir do iBRASJUS 
FÓRUM 2019, será formada 
uma rede nacional e plural de 
profissionais que pensarão 
as soluções para os proble-
mas enfrentados na área da 
Segurança Pública, conforme 
pontua coronel Washington. 
“Essa rede será composta por 
especialistas e acadêmicos in-

teressados e dispostos a dia-
logar, bem como contribuir, 
de forma resolutiva, com esse 
laboratório de ideias na produ-
ção de conhecimento técnico-
científico e de propostas para 
o efetivo equacionamento das 
questões relacionadas à segu-
rança e justiça”.

O que é o iBRASJUS 
O Instituto Brasileiro de 

Segurança e Justiça, é uma as-
sociação apartidária, com per-
sonalidade jurídica de direito 
privado, sem fins lucrativos e 
de âmbito nacional.

Números da violência 
Segundo os dados apre-

sentados pelo Instituto de 
Pesquisa Econômica e Aplicada 
(IPEA) e o Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública (FBSP), no 
Atlas da Violência 2019, foram 
registrados 65.602 homicídios 
em 2017 (uma taxa de 31,6 por 
100 mil habitantes). O número 
é um recorde histórico na esca-
lada da violência no país, com 
altíssimo grau de letalidade, 

especialmente com relação aos 
homens jovens. Tragicamente, 
ocorreram 35.783 assassinatos 
de jovens no Brasil, dos quais 
94,4% (33.772) eram homens 
na faixa etária de 15 a 29 anos, 
ou seja, equivalente a 51,5% do 
total de homicídios registrados 
no país, em 2017. 

Essa matança de jovens, 
cujo fenômeno vem crescendo 
desde a década de 1980 e que, 
na última década, teve sua taxa 
aumentada de 50,8 por grupo 
de 100 mil jovens em 2007 
para 69,9 por 100 mil em 2017, 
representando um aumento 
de 37,5%, constitui-se, verda-
deiramente, num extermínio 
do futuro da nação, que, cer-
tamente, trará sérios impactos 
sociais, culturais e econômicos 
para o povo brasileiro.

Considerando o número 
de mortes violentas registra-
das no 1º bimestre de 2019, 
estima-se que até o fim do ano 
o Brasil contabilize 41.670 
casos de homicídio doloso, 
lesão corporal seguida de 
morte e latrocínio.

O adiamento e a 
notificação de todos 
os processos foram 

agendados para 
a pauta da sessão 

ordinária do 
próximo dia 31

Terceira Câmara do TJPB julgou 2.495 recursos em 21 sessões
A Terceira Câmara Cí-

vel do Tribunal de Justiça 
da Paraíba divulgou sua 
produtividade em rela-
ção ao primeiro semestre 
deste ano. 

Segundo os números 
apresentados pela Asses-
soria do Colegiado na ma-
nhã de ontem, de janeiro a 
junho de 2019, foram jul-
gados 2.495 recursos, em 

21 sessões ordinárias. As 
apelações  figuram como 
os recursos mais aprecia-
dos pelos desembargado-
res e juízes convocados 
no período. Ao todo foram 
1.026.

Compõem a Terceira 
Câmara os desembargado-
res Saulo Henriques de Sá 
e Benevides (presidente), 
Marcos Cavalcanti de Albu-

querque e Maria das Gra-
ças Morais Guedes. Neste 
período, atuaram como 
juízes substitutos os ma-
gistrados Tércio Chaves de 
Moura e Aluízio Bezerra 
Filho.

Os integrantes do Cole-
giado ainda julgaram Agravos 
de Instrumento (358), Agra-
vos Internos (219), Apelações 
Cíveis e Recursos Adesivos 

(21), Conflitos Negativos de 
Competência Cível (11), Em-
bargos de Declaração (302), 
Remessas Oficiais (57), Re-
cursos Oficiais e Apelações Cí-
veis (138), Recursos Oficiais, 
Apelatórios e Adesivos (8), 
Mandado de Segurança (1) e 
Decisões Terminativas (354).

O Órgão Fracionário se 
reúne em sessão de julga-
mento sempre nas manhãs 

das terças-feiras. As reu-
niões públicas têm início 
às 9h, no primeiro andar 
do Anexo Administrativo 
‘Desembargador Archime-
des Souto Maior’ do TJPB, 
localizado no Centro de 
João Pessoa. 

Pautas
As pautas de julga-

mento, com detalhes so-

bre os recursos a serem 
apreciados pelas quatro 
Câmaras Cíveis e a Câmara 
Criminal do TJPB, podem 
ser acessadas no site do 
Tribunal (www.tjpb.jus.
br). É só clicar na janela 
‘Pautas de Julgamentos’, 
que está disponível na pá-
gina de abertura do portal 
institucional do Tribunal 
de Justiça da Paraíba.
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Créditos recuperados por cartórios eram devidos ao setor privado no decorrer dos doze meses de 2018

Um relatório nacional 
da Associação dos Notários 
e Registradores do Brasil 
(Anoreg-BR), presidida pelo 
tabelião Cláudio Marçal Frei-
re e que tem como vice, o 
tabelião paraibano Germano 
Toscano de Brito, revela que 
os Cartórios de Protesto de 
todo o país proporcionaram 
a injeção de quase R$ 19 bi-
lhões na economia, por meio 
da recuperação de créditos 
devidos ao setor privado no 
decorrer dos doze meses de 
2018. 

Cerca de R$ 18,7 bilhões 
foram recuperados, em 12 
meses, via Cartórios de Pro-
testo, para os entes privados, 
o que representa 2/3 dos 
créditos inadimplidos.

De acordo com o rela-
tório, isso representa uma 
recolocação média, na eco-

Cartórios do país recuperaram 
quase R$ 19 bilhões de créditos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Tecendo Redes

Projeto capacita policiais 
militares e civis em Esperança 

O projeto Tecendo 
Redes, coordenado pela 
Secretaria da Mulher e 
da Diversidade Humana, 
capacitou no município 
de Esperança os profis-
sionais das guarnições do 
15° Batalhão da Polícia 
Militar e 12ª Delegacia 
Seccional da Polícia Civil, 
Creas regionais e munici-
pais de 19 municípios da 
região da Borborema. A 
qualificação é na área ju-
rídica e especializada no 
atendimento às mulheres 
vítimas de violência do-
méstica.

O projeto é em par-
ceria com a Secretaria de 
Defesa Social e Segurança 
Pública, Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba, Ministé-
rio Público da Paraíba e 
Coordenação de Delega-
cias Especializadas de 
Mulheres (CoorDeam). 
Em Esperança, o even-
to aconteceu na Câmara 
Municipal de Vereadores 
e contou com a partici-
pação do Movimento de 
Mulheres do Polo da Bor-
borema, a secretária da 

Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soa-
res, a juíza de Esperança, 
Adriana Lins, a delegada 
da Mulher, Maria Sileide 
de Azevedo, o delega-
do geral da Polícia Civil, 
Isaías Olegário, o coronel 
da PM, Cunha Rolim, o ca-
pitão do Ciop, Flávio José 
Souza e a coordenadora 
do Serviço de Violência 
Sexual do Instituto Elpí-
dio Almeida (Isea), Emí-
lia Sampaio.

“O Tecendo Redes é 
um esforço concentrado 
dos órgãos envolvidos em  
qualificar o atendimento 
de profissionais de segu-
rança e justiça às mulhe-
res em situação de violên-
cia doméstica e sexual. A 
atuação da Secretaria de 
Segurança Pública, Coor-
denação das Delegacias 
de Mulheres, do Tribunal 
de Justiça e da Promoto-
ria é fundamental nessa 
iniciativa neste momento 
em que nos deparamos 
com uma onda de retro-
cessos políticos”, afirma 
a secretária da Mulher e 

da Diversidade Humana, 
Gilberta Soares.

Segundo a coordena-
dora das Delegacias Es-
pecializadas de Mulheres, 
a delegada Maísa Félix, 
a capacitação pretende 
sensibilizar profissionais 
que atuam nos serviços de 
atendimento à população, 
como assistentes sociais, 
psicólogas, assessores ju-
rídicos, que atuam nos 
Cras e Creas, Conselhos 
Tutelares, agentes de Saú-
de, coordenadores de es-
colas, Secretarias de Saú-
de e Educação, lideranças 
comunitárias, sindicatos, e 
equipes de Fóruns da Jus-
tiça e Ministério Público.

O Tecendo Redes fun-
ciona a partir de solicita-
ção de órgãos de políticas 
públicas para mulheres, 
prefeituras e socieda-
de civil. Ainda este mês 
segue com capacitações 
para Sumé e cidades da 
região de Catolé do Ro-
cha. Para solicitar a capa-
citação entrar em contato 
pelo e-mail: secretaria.
semdh@gmail.com

Foto: Secom-PB
nomia brasileira, de apro-
ximadamente R$ 160 mi-
lhões por mês. Em um ano, 
os Cartórios receberam 
para protesto 15.926.048 
de títulos, o que dá uma 
média de 1.320.000 títulos 
por mês.

Outro dado interessante 
divulgado é que desde maio 
de 2013, quando o Conselho 
Nacional de Justiça publicou 
Resolução permitindo que 
os Cartórios de Registro Civil 
realizassem casamentos en-
tre pessoas do mesmo sexo, 
já houve através deles 37 mil 
casamentos homoafetivos.

Em relação ao reconhe-
cimento de paternidade e/
ou maternidade socioafetiva, 
o número registrado é maio, 
de 44.942, no período com-
preendido entre a publicação 
do respectivo provimento 

pela Corregedoria Nacional 
de Justiça, em 2017 e março 
deste ano.

Já quanto ao reconheci-
mento de paternidade em si 
foram realizados 103.267 mil 
nos Cartórios de Registro Civil 
desde a publicação pelo CNJ 
do provimento nº 16, em 2012 
até o último mês de março.

Nome e sexo
Na Paraíba, quatro pes-

soas mudaram de nome e 
sexo em cartório, enquanto 
em todo o país foram 2.591 
depois que, em março de 
2018, o STF reconheceu que 
os transgêneros, indepen-
dentemente de cirurgia de 
realização de tratamentos 
hormonais ou patologizantes 
têm direito à substituição de 
prenome e sexo diretamente 
no Cartório de Registro Civil.

Homem é detido com drogas 
e alta quantia em dinheiro

Um homem foi preso 
por policiais civis, on-
tem, suspeito de prática 
de tráfico de drogas. Lu-
cas Barbosa de Alcântara 
foi abordado por equipes 
da Delegacia de Crimes 
Contra Pessoa de João 
Pessoa (DCCPes), no 
bairro do Aeroclube, em 
João Pessoa.

O delegado Hugo 
Hélder, da DCCPes, ex-
plicou que o preso já era 
investigado em um in-
quérito policial. “A Polí-
cia solicitou um manda-

do de busca e apreensão 
para ser cumprido na casa 
dele. Ao chegar no imóvel, 
os nossos investigadores 
encontraram  armas de 
fogo, material entorpe-
cente e grande quantia 
em dinheiro”, informou o 
delegado.

Na casa do pre-
so foram encontradas 
uma pistola municiada 
e com dois carregado-
res, cerca de um quilo 
de droga do tipo skank, 
além da quantia de R$ 
31.805,40, possivelmen-

te proveniente do tráfi-
co de drogas.

Todo o material foi 
apreendido pelos policiais. 
Um veículo e uma motoci-
cleta de mil cilindradas, 
encontrados na proprie-
dade do preso, também 
foram apreendidos.

Lucas foi autuado em 
flagrante delito e enca-
minhado para a carcera-
gem da Central de Polícia 
Civil. Ele será apresenta-
do na audiência de cus-
tódia após a lavratura do 
flagrante.

Policiais localizam veículo 
“clonado” em Guarabira

Mais um veículo “clona-
do” foi localizado e apreendi-
do na cidade de Guarabira, no 
Brejo paraibano. Ontem, poli-
ciais civis e militares encontra-
ram um carro que havia sido 
roubado em Pernambuco e co-
mercializado em Guarabira. O 
veículo teve os sinais de iden-
tificação, como chassi e placas, 
adulterados para ser vendido, 
como se fosse lícito.

Desde a última segun-
da-feira (22), policiais civis 

e militares estão realizan-
do ações para combater os 
roubos e adulteração de 
veículos na região. Ao todo, 
quatro veículos nessas con-
dições já foram encontrados 
pelos investigadores.

Segundo o delegado 
Hugo Lucena, as investigações 
apontam que os quatro veícu-
los localizados com queixas 
de roubo e sinais de adultera-
ção foram vendidos a tercei-
ros pela mesma pessoa.

Ele explica que os veícu-
los estavam em poder de pes-
soas que o compraram sem 
conhecer a origem ilícita. Es-
ses compradores foram enga-
nados ao comprar os carros. 
Como agiram de boa-fé, não 
serão responsabilizados cri-
minalmente.

As investigações per-
manecem em andamento 
para localizar os responsá-
veis e esclarecer os detalhes 
dos delitos praticados.

Assaltantes são presos na
região de Mamanguape

Em uma ação integrada, 
policiais civis e militares e 
guardas municipais da ci-
dade de Itapororoca pren-
deram, ontem, dois homens 
flagrados por câmeras agre-
dindo rivais e assaltando 
comércios na região de Ma-
manguape, no interior da Pa-
raíba.  As prisões ocorreram 
durante as primeiras de on-
tem e foram decretadas pela 
Justiça.

Um terceiro homem que 
aparece nas imagens pra-
ticando os delitos já se en-
contrava preso por outros 
delitos, mas também teve 
nova ordem de prisão pre-
ventiva decretada por conta 
das ações flagradas pelas câ-
meras. Os crimes ocorreram 
em maio deste ano e vinham 
sendo investigados pela Po-

lícia Civil. De acordo com o 
delegado Walter Brandão, 
os homens são suspeitos de 
atuar em homicídios na re-
gião.

Os presos foram iden-
tificados como João Marcos 
Luiz do Nascimento, de 21 
anos; Ryan Vitório Silva de 
Lima, 18 anos; e Giovani Air-
ton da Costa. Este último já 
se encontrava preso na Peni-
tenciária de Guarabira, por 
prática de outros assaltos. 
“Eles praticavam assaltos na 
região, mas não admitiam 
que nenhum adversário pra-
ticasse assaltos na mesma 
localidade e agrediam quem 
desobedecesse essa proibi-
ção “, afirma o delegado.

Câmeras de um dos co-
mércios assaltados mostra-
ram a atuação dos presos. 

Dos quatro homens que 
aparecem nas imagens, três 
já foram presos. O quarto já 
foi identificado, mas se en-
contra foragido. “Além dos 
mandados de prisão,  o pre-
so Ryan  também foi autuado 
em flagrante por tráfico de 
droga, vez que na sua casa 
foram apreendidas dezenas 
de pedras de crack”, acres-
centou Brandão.

“Os presos  não admi-
tiam que ninguém assaltasse 
próximo aos pontos de trá-
fico comandados por eles, 
sendo torturados e filmados 
os que descumpriram as 
regras”, acrescentou o de-
legado. Os dois presos que 
estavam em liberdade serão 
apresentados à Justiça em 
audiência de custódia no Fó-
rum de Mamanguape.

Onze pessoas morre-
ram na Região Metropoli-
tana do Recife, em Pernam-
buco, entre a madrugada e 
a manhã dessa quarta-feira 
(24), vítimas de desliza-
mentos de terras provoca-
dos pelas fortes chuvas que 
atingem a região desde ter-
ça-feira.

Quatro mortes regis-
tradas pelos Bombeiros 
ocorreram em Olinda, sen-
do duas no bairro de Águas 
Compridas e duas no Pas-
sarinho. Outras quatro 

mortes ocorreram em um 
deslizamento em Caetés, 
em Abreu e Lima. Três pes-
soas morreram no Recife, 
nos bairros de Dois Unidos 
e Passarinho.

Segundo a Coordena-
doria de Defesa Civil de 
Pernambuco, 1.096 pes-
soas estão desalojadas em 
Abreu e Lima, Paulista, Iga-
rassu, Jaboatão e no Reci-
fe. Em Olinda, a prefeitura 
informou que havia 110 
pessoas fora de suas casas, 
até pouco antes das 17h. O 

total é de, ao menos, 1206 
desalojados.

É maior tragédia rela-
cionada a chuvas registra-
da no Estado desde 2010,  
quando foram confirmadas 
20 mortes, mais de 55 mil 
pessoas desalojadas e qua-
se 27 mil desabrigados.

Segundo a Agência 
Pernambucana de Climas e 
Água (Apac), as chuvas de-
vem continuar na Região 
Metropolitana e na Zona da 
Mata de Pernambuco, mas 
com intensidade moderada.

Chuva mata onze pessoas na 
Região Metropolitana do Recife 

A qualificação é na área jurídica e especializada no atendimento às mulheres vítimas de violência doméstica



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 25 de julho de 2019 5

Ação da polícia
Polícia apreendeu armas de fogo e munição e prendeu duas 
pessoas, um foragido da Justiça e um suspeito de roubo, 
durante ações realizadas na Zona Norte da capital   Página 6
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Atendimento de esgotos à população pessoense é de 75,80%, segundo levantamento do Instituto Trata Brasil 

João Pessoa é a capital do 
Nordeste mais bem classifica-
da no ranking de principais in-
dicadores de saneamento, de 
acordo com o estudo do Ins-
tituto Trata Brasil, divulgado 
na terça-feira (23). Com desta-
que para a universalização do 
atendimento urbano de água 
nas duas cidades listadas no 
levantamento – João Pessoa 
e Campina Grande – a Com-
panhia de Água e Esgotos da 

Paraíba (Cagepa) se mantém 
entre as empresas de sanea-
mento do Nordeste com mais 
eficiência na gestão e melho-
res resultados.

 O Ranking do Sanea-
mento 2019 analisa as 100 
maiores cidades do país e tem 
como base os dados do ano de 
2017 do Sistema Nacional de 
Informações sobre Saneamen-
to (SNIS). Ainda segundo o le-
vantamento, o atendimento 

total de esgoto em João Pessoa 
é de 75,80%. No incremento 
em coleta de esgoto, a capital 
paraibana aparece com desta-
que no estudo, tendo em vista 
que cresceu 26,77 pontos per-
centuais; saltando de 49,03% 
no ano de 2013 para 75,80% 
em 2017.

 Campina Grande tam-
bém é citada como uma das 
cidades avaliadas com 100% 
de atendimento urbano de 

água e aparece no levan-
tamento como a cidade do 
Nordeste com menor índice 
de perdas na distribuição 
(23,49%). O percentual colo-
ca Campina como o 10º me-
lhor resultado dentre as 100 
cidades brasileiras avaliadas 
pelo estudo. O índice de per-
das na distribuição se refere 
à diferença entre a água pro-
duzida e a efetivamente con-
sumida, tanto medida quanto 

estimada. Por exemplo, é o 
desperdício que ocorre quan-
do o hidrômetro está quebra-
do, assim como o que se per-
de devido aos vazamentos e 
ligações clandestinas. A Cage-
pa apresenta, historicamente, 
índices abaixo das médias re-
gional e nacional. 

Para o presidente da 
companhia, Marcus Vinícius 
Fernandes Neves, o destaque 
positivo do Estado é resultado 

de um trabalho contínuo foca-
do na melhoria da gestão de 
bens e serviços. “A moderniza-
ção dos processos, as obras em 
andamento e todas as demais 
ações que foram firmadas no 
plano estratégico da empresa e 
estão sendo postas em prática 
gradativamente, com respon-
sabilidade, certamente irão po-
tencializar ainda mais a exce-
lência da Cagepa nos próximos 
levantamentos”, afirmou.

JP é a capital com melhores 
indicadores de saneamento

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Atualização cadastral

Estado realiza mutirão para atender servidor estadual
Nos próximos dias 30 

e 31 de julho, o Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria da Administração, realiza 
mutirão de atualização cadas-
tral, no Espaço Cultural José 

Lins do Rego.
A ação presencial con-

centrada é para atingir os 
servidores estaduais inativos 
e ativos (efetivos, comissiona-
dos, prestadores de serviço, 

aposentados e pensionistas) 
que ainda não fizeram o pro-
cesso por meio da internet.

Durante esses dois 
dias, equipes da Secretaria 
de Estado da Administra-

ção realizam o processo na 
estrutura que será monta-
da no Teatro de Arena do 
Espaço Cultural. O atendi-
mento será das 8h às 18h. 
Pelo menos 8.688 servido-
res inativos e 2.550 ativos 
faltam concluir o processo 
da atualização, que é uma 
exigência do Governo Fede-
ral. O prazo acaba dia 31 de 
julho. Quem não atualizar 
os dados terá o salário de 
agosto bloqueado.

A secretária de Estado 
da Administração, Jacqueli-
ne Gusmão, reforça que os 
servidores levem os docu-
mentos necessários para a 
realização do cadastro. “O 
documento de identidade 
e o comprovante de resi-
dência são obrigatórios, 
mas se o servidor mudou 
de estado civil, teve mais 
filhos, tem mais dependen-
tes ou até mesmo concluiu 
um curso superior – neste 
caso apenas para os ativos 
–, é necessário levar os do-

cumentos que comprovem 
todas essas mudanças”, ex-
plica a secretária.

Quem quiser, poderá 
tirar dúvidas sobre quais 
documentos levar ligando 
para o 0800 083 9800. A li-
gação é gratuita e pode ser 
feita de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 16h30, inclu-
sive em horário de almoço. 
Pelo site www.tiraduvidas.
pb.gov.br também é pos-
sível digitar qualquer pa-
lavra-chave que o sistema 
localiza a resposta correta 
para a dúvida.

O procedimento para 
realizar a atualização ca-
dastral dos servidores 
continua sendo feito pela 
internet, no Portal do Go-
verno da Paraíba (www.
paraiba.pb.gov.br). Porém, 
até a data do mutirão que 
vai acontecer no Espaço 
Cultural, os servidores ina-
tivos poderão comparecer 
presencialmente na sede da 
PBPrev, no Centro Adminis-

trativo Estadual (ambos na 
Capital) e na Casa da Cida-
dania de Campina Grande, 
Guarabira e Patos para fa-
zer a atualização.

Os aposentados e pen-
sionistas não devem con-
fundir a atualização cadas-
tral com a prova de vida que 
está sendo realizada pelo 
Banco Bradesco. São duas 
ações diferentes. Quem já 
fez a prova de vida na insti-
tuição bancária, deve fazer 
também a atualização ca-
dastral e vice-versa.

Quem não atualizar os 
dados no sistema terá 

o salário de agosto 
bloqueado. 

O procedimento 
continua sendo feito 

pela internet 

Servidores estaduais têm 
até o final do mês para fazer a 

atualização cadastral

A universalização do 
atendimento urbano de
água e o alto índice de 
saneamento em João Pessoa 
foram destacados pelo estudo

Foto: Secom/PB

Foto: Marcos Russo
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Candidatos devem acessar o site da Polícia Militar até as 23h59 para garantir participação no concurso

Inscrições para o CFO da PM 
se encerram na terça-feira

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Nara Valuska

Os interessados em con-
correr a uma das vagas no 
Curso de Formação de Ofi-
ciais (CFO) da Polícia Militar 
têm até a próxima terça-fei-
ra para realizar a inscrição.

Para isso, devem aces-
sar o site da PM (www.
pm.pb.gov.br) até as 23h59 
da terça-feira (30) para 
garantir a participação no 
concurso. A taxa cobrada 
é a mesma do ano passado 
e custa R$ 50. O cargo tem 
remuneração inicial de mais 
de R$ 7.200, que é o valor 
pago ao primeiro posto de 
oficial, o 2º tenente.

No site, o candidato deve 
ir até a barra de menu, aces-
sar o espaço “informações”, 
depois clicar em “concurso” 
e, logo após, em “concurso 
público”. Esse procedimento 
vai direcionar o candidato 
para a página do concurso 
CFO 2020. 

Lá, vai ter um link na 
parte de inscrições para ser 
acessado, onde, com o nú-
mero de CPF, o interessado 
em concorrer começa a fa-
zer a inscrição. É necessário 
já estar inscrito no Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(ENEM 2019), que é a pri-
meira etapa do concurso.

Entre os requisitos exi-
gidos para concorrer, estão a 
idade - completar entre 18 e 
32 anos no ano da matrícula 
no curso, que é 2020 - e a 
altura (1,65 m para homens 
e 1,60 m para mulheres). As 
outras exigências podem ser 
consultadas no edital, dispo-
nível no site da PM.

O concurso tem cinco fa-
ses: a intelectual, os exames 
de saúde, os de aptidão física, 
psicológica e avaliação Social. 
A primeira etapa, o ENEM, 
acontecerá nos dias 3 e 10 de 
novembro. Candidatos classi-
ficados em até 5 vezes o nú-
mero de vagas, serão chama-
dos para as demais fases do 
concurso. São 25 vagas para 
candidatos do sexo masculino 
e 5 para o feminino.

O cargo 
A formação prepara o 

profissional para comandar 
e coordenar as ações de se-
gurança pública, além do as-
sessoramento ao comando, 
gerenciando também os re-
cursos humanos e logísticos. 
O oficial é responsável tam-
bém pelo planejamento de 
ações e operações, desenvol-
vendo processos e procedi-
mentos administrativos mi-
litares, de estudos técnicos 
e capacitação profissional, a 
fim de proteger e preservar 
a vida dos cidadãos e garan-
tir o pleno exercício dos seus 
direitos.

O cargo tem 
remuneração inicial 

de mais de R$ 7.200, 
que é o valor pago ao 

primeiro posto de oficial 
da PM, o 2º tenente. 
A taxa de inscrição 

custa R$ 50

Combate à violência

“Ônibus Lilás” será utilizado pela 
equipe da Patrulha Maria da Penha

A unidade móvel de 
enfrentamento da violência 
contra mulher no campo, 
chamado de “Ônibus Lilás”, 
será utilizado por equipes 
de profissionais da Patrulha 
Maria da Penha, um serviço 
que vai monitorar as mu-
lheres vítimas de violência 
doméstica que solicitaram 
medidas protetivas no Es-
tado, a partir do dia 7 de 
agosto, dia do aniversário 
de 13 anos da Lei Maria da 
Penha (nº 11.340/2006). 
Nesta data, acontecerá uma 
solenidade para entrega de 
viaturas e outros equipa-
mentos pelo governo do 
Estado, durante evento na 
Praça dos Três Poderes, no 
Centro, em João Pessoa.

O “Ônibus Lilás”, ce-
dido pela Secretaria da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, foi totalmente 
reformado pelo Comando 
geral da Polícia Militar. A 
unidade móvel é um ônibus 
adaptado e equipado com 

sala de atendimento e toda 
estrutura necessária para 
acolhimento das mulheres.

“A Paraíba recebeu 
dois ônibus em 2013, quan-
do assinou o Pacto Nacio-
nal pelo Enfrentamento à 
Violência contra as Mulhe-
res, e agora está agregando 
um dos equipamentos para 
uso também da Patrulha 
Maria da Penha. Continu-
amos com a política pública 
de enfrentamento da vio-
lência doméstica e agora 
ganhando mais força com 
a parceria da Polícia Mili-
tar”, disse a secretária da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, gilberta Soares.

No ônibus, a equipe 
multiprofissional faz o aco-
lhimento e orientação das 
mulheres e articula os ca-
sos referentes às diversas 
situações de violência, seja 
física, sexual, psicológica, 
moral ou patrimonial para 
a rede de serviços de aten-
dimento. Segundo dados 

da Secretaria de Seguran-
ça e Defesa Social (Seds), 
o número de crimes letais 
intencionais caiu 44% nos 
primeiros quatro meses 
deste na comparação com 
o mesmo período do ano 
passado.  Em relação aos 
casos de feminicídios, a 
redução foi de 41%. 

“Para tentar reduzir o 
índice de criminalidade é 
preciso trabalhar com pre-
venção e ações educativas. 
O ônibus vai percorrer as 
cidades e os profissionais 
vão desenvolver as ações 
e acolher as mulheres. Va-
mos para as comunidades, 
praças, associações com 
intuito de fazer o diálogo 
e ouvir as mulheres”, afir-
ma a secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, 
gilberta Soares.

Uso de tornozeleiras 
para agressores em discus-
são - O uso de tornozeleiras 
eletrônicas para agressores 
de mulheres na Paraíba já 

está sendo discutido pelo 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, Coordenação Espe-
cializada de Delegacias de 
Mulheres e Secretaria da 
Mulher e da Diversidade 
Humana. Segundo a secre-
tária executiva da Semdh, 
Lidia Moura, o governo já 
iniciou as discussões para o 
uso das tornozeleiras.

“ O equipamento ga-
rante a integridade física 
e a vida de milhares de 
mulheres e já é utilizado 
na Bahia e Pernambuco. Já 
estamos trabalhando para 
que seja utilizado na Pa-
raíba”, disse Lídia Moura. 

O monitoramento ele-
trônico dos agressores de 
mulheres é conectado a 
rastreadores. 

Quando o agressor in-
vade a área estabelecida 
pela Justiça, que é de dois 
quilômetros de distância 
da mulher, os dois apare-
lhos começam a vibrar e as 
luzes mudam de cor.

Polícia apreende armas e realiza prisões
O Comando do 1º Ba-

talhão divulgou o resultado 
das ações realizadas pelos 
policiais da unidade, nessa 
quarta-feira (23), em vários 
bairros da Zona Norte da ca-
pital, que registrou a prisão de 
um foragido da Justiça, de um 
acusado de roubo e apreen-
deu duas armas de fogo.

A última prisão foi no fim 
da noite, quando Adjaelson 
da Silva gomes, de 39 anos, 
que tem condenação por ho-
micídio e estava foragido da 
Penitenciária Média de Man-
gabeira, desde setembro do 
ano passado, foi localizado 
pelos policiais em uma comu-
nidade do bairro dos Ipês. Ele 

estaria ameaçando moradores 
da localidade.

As armas apreendidas 
nas ações foram no bairro 
do Roger. A primeira foi um 
revólver que estava com um 
adolescente de 16 anos, que já 
tem passagem pela polícia por 
assalto, e foi abordado dentro 
de um lava-jato. A outra, uma 
espingarda, foi apreendida na 
comunidade do “S”, onde os 
policiais fizeram uma incur-
são e os bandidos fugiram por 
um manguezal quando per-
ceberam a presença da PM, 
deixando a arma para trás.   

A outra prisão foi na 
avenida principal do bairro 
de Cruz das Armas, onde um 

homem de 37 anos tinha aca-
bado de roubar uma bicicleta 
e foi surpreendido pelos poli-
ciais, durante a fuga.

O comandante do 1º Ba-
talhão, tenente-coronel Lucas, 
falou que uma série de ações 
policiais serão realizadas nos 
últimos dias de julho. “Abor-
dagens a ônibus e a outros 
veículos, bem como a ocupa-
ção de locais indicados pelas 
estatísticas e Inteligência, fa-
zem parte do plano de atua-
ção que estaremos colocando 
em prática nos próximos dias”, 
adiantou. Todos os suspeitos 
detidos nessa terça-feira fo-
ram levados para a Central de 
Flagrantes, no geisel.

Foto: Secom/PB

Veículo equipado com estrutura para acolhimento vai percorrer comunidades para ouvir as mulheres num trabalho de prevenção à violência

Um revólver foi apreendido com um adolescente, no Roger

Foto: Secom/PB

A maconha foi encontrada 
dentro de mochila da suspeita

Foto: Secom/PB

A Polícia Militar 
apreendeu uma carga de 
mais de cinco quilos de 
maconha que uma mulher 
estava transportando de 
João Pessoa para abastecer 
o tráfico na cidade Catolé 
do Rocha, na noite dessa 
terça-feira (23). 

O veículo em que ela 
estava, uma van que faz 
transporte alternativo, foi 
interceptado durante uma 
barreira policial montada 
perto do município de Jeri-
có, no Sertão da Paraíba.

O comandante do 12º 
Batalhão, major Esaú, disse 
que a PM já tinha recebido 
informes sobre o transpor-
te das drogas. 

“Nas fiscalizações que 
estamos intensificando em 
nossa região, temos rece-
bidos vários informes e um 
deles, que nos chegou na 
noite da terça-feira, dava 
conta de que uma mulher 
tinha ido em João Pessoa 
pegar maconha para abas-
tecer bocas de fumo em Ca-
tolé do Rocha. Montamos 
várias barreiras policiais e, 
em uma delas, abordamos 
a van que ela estava com 
toda a droga”, contou.

A maconha estava di-
vidida em quatro tabletes 
grandes, dentro de uma mo-
chila. A mulher, de 46 anos, 
recebeu voz de prisão em 
flagrante por tráfico de dro-
gas e foi apresentada na de-
legacia de Catolé do Rocha.

Mulher é presa 
transportando 
maconha de 
JP ao Sertão
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Equipe visitará municípios paraibanos levando informação, medicamentos e treinamento de profissionais

Os municípios de Campi-
na Grande, Patos, Sousa, Caja-
zeiras e Uiraúna vão receber 
a caravana da Fundação de 
Apoio ao Portador de Defi-
ciência (Funad), que levará 
uma série de atividades volta-
das às pessoas com esclerose 
múltipla. A ação teve início on-
tem por meio do Centro de Re-
ferência de Esclerose Múltipla 
(Crem), ligado à Secretaria de 
Estado da Saúde (SES).

O objetivo da caravana, 
cujos trabalhos se encerram 
na sexta-feira (26), é promo-
ver reuniões com todos os 
pacientes, com uma equipe 
composta por dois médicos e 
uma farmacêutica. Os pacien-
tes atendidos terão acesso a 
consultas e dispensação de 
medicamentos para trata-
mento da esclerose múltipla. 
Haverá, ainda, treinamento de 
farmacêuticos contemplados 
pela caravana.

A coordenadora do Crem, 
Bianca Etelvina, destacou a 
importância das atividades 
promovidas pela caravana na 
melhoria da qualidade de vida 
do portador de esclerose múl-

tipla. “Nós estamos encurtan-
do distâncias, nos deslocando 
até os pacientes, para ouvi-los, 
atendê-los, para transmitir 
informações, fazer essa busca 
ativa de novos diagnósticos, 
com um serviço de excelência 
de uma ponta à outra do Esta-
do”, afirmou, destacando agi-
lidade e exatidão na solução 
dos problemas encontrados.

Funcionamento 
O Crem tem como mis-

são a busca ativa para diag-
nóstico precoce e tratamento 
imediato em casos suspeitos 
de esclerose múltipla. Eles 
são encaminhados ao ser-
viço, como também para o 
acompanhamento e moni-
toramento de usuários com 
diagnóstico definido.

Entre os serviços presta-
dos pelo Centro de Esclerose 
Múltipla estão: assistência 
médica especializada, serviço 
social, fisioterapia, fonoaudio-
logia, dispensação e aplicação 
de medicamentos, com aten-
ção farmacêutica e de enfer-
magem. Funciona das 7h30 às 
11h30 e das 13h30 às 17h30.

Caravana da Funad atenderá  
pacientes de esclerose múltipla

Brinquedoteca

Crianças em atendimento ganham 
espaço lúdico em hospital de Taperoá 

Inusitado: irmãs dão à luz na Frei 
Damião quase no mesmo horário

O Hospital Geral de 
Taperoá criou um espaço 
lúdico, destinado às crian-
ças que aguardam atendi-
mento. A brinquedoteca 
funciona no ambulatório 
e dispõe de brinquedos, 
entre jogos, livros edu-
cativos, quebra-cabeça, 
material de pintura, entre 
outros. 

A ideia de dispor do 
‘Cantinho da Alegria’, como 
o espaço é chamado, foi da 

psicóloga da unidade, Mér-
cia Marques. Ela explica 
que o ambiente hospitalar 
pode gerar medo, por isso 
a necessidade de criar uma 
sala especial para as crian-
ças e ajudar no atendimen-
to. Além de trabalhar o 
aperfeiçoamento das fun-
ções cognitivas tais como 
a memória, a percepção, a 
criatividade e a coordena-
ção motora.

“É através dele que as 

crianças vivenciam mo-
mentos de entretenimen-
to enquanto esperam a 
hora de serem atendidas. 
Trabalhando o lúdico com 
elas nesse momento de 
espera ocioso, evitamos 
a ansiedade e o estresse 
dessas crianças, resultan-
do na melhoria das consul-
tas”, pontua. 

A diretora do Hospital 
Geral de Taperoá, Débora 
Cristiane Farias, afirma que 

a unidade continua estrutu-
rando o Cantinho da Alegria 
para dar mais conforto para 
as crianças, com atividades 
e profissionais adaptados 
para o ambiente.

“Nosso objetivo será 
tornar um ambiente ain-
da mais lúdico e animado 
para nossos usuários. Todo 
o espaço e material são cri-
teriosamente higienizados 
conforme as exigências sa-
nitárias”, concluiu.

Um fato no mínimo inu-
sitado e curioso aconteceu 
na terça-feira (23) na Mater-
nidade Frei Damião, em João 
Pessoa. Duas irmãs ganha-
ram bebês quase que no mes-
mo momento.

Tudo começou por volta 
das 23 horas de segunda-
feira (22) quando   Sabrina 
da Silva Pereira, 18 anos, e 
sua irmã, Juliana da Silva 
Gomes, 20 anos, que moram 
na comunidade Tito Silva, no 
bairro de Miramar, em João 
Pessoa, chegaram à materni-
dade sentido as contrações 
do parto.  Elas passaram pela 
triagem e foram acompanha-
das pela equipe médica con-
duzida pelas médicas Graça 
Pereira e Maria José.

Às 7h36 da manhã da 
terça-feira (23), nasceu Na-
tan Gustavo, filho de Juliana 
Gomes, que estava com 40 se-
manas de gestação. Pesando 

3,730 gramas, o bebê nasceu 
saudável e de parto normal. 
Às 10h43 nasceu, também de 
parto normal, Lucas Gabriel, 
filho de Sabrina Silva, que es-
tava com 38 semanas de ges-
tação. Ele nasceu com 3,080 
gramas, e, a exemplo do pri-
mo, é saudável.

O ajudante de cozinha, 
Felipe Luís dos Santos, pai 
de Lucas Gabriel, não con-
seguiu esconder a emoção 
de ser pai pela primeira 
vez.  “A emoção maior foi 
assistir ao parto e ver o 
meu primeiro filho nascen-
do; agora, só me resta tra-
balhar para oferecer o me-
lhor para ele”, comentou, ao 
destacar o bom atendimen-
to que receberam na Mater-
nidade Frei Damião. 

“Aqui na Frei Damião 
não nos faltou nada. Fomos 
bem atendidos e recebemos 
toda atenção desde a  porta 

de entrada até o tempo em 
que estamos  aqui dentro. 
Percebemos que todos o pro-
fissionais  estão altamente 
preparados  e dedicados para 
atender a todos, levando-se 
em consideração ainda o ca-
rinho e o respeito que eles 
têm por todos os pacientes”, 
afirmou  Felipe Luis. 

Mesmo sendo pai do se-
gundo filho, o pedreiro João 
Francisco disse que também 
se emocionou ao acompa-
nhar o nascimento da crian-
ça. “É sempre uma emoção 
grande e passa um filme pela 
nossa cabeça; pensamos logo 
como será o futuro desse me-
nino, mas vou trabalhar para 
oferecer o melhor para ele”, 
completou. 

Para a diretora-geral da 
Maternidade Frei Damião, 
Selda Gomes, o momento é 
ímpar na unidade de saúde, 
“mas, o mais importante é sa-

ber que as duas mães foram 
bem acolhidas, receberam 
todo atendimento neces-
sário, o que mostra que os 
nossos profissionais estão 
preparados para atender a 
qualquer tipo de ocorrência, 
desde as mais simples até as 
mais complexas”, destacou, 
ao desejar que essas duas 
crianças cresçam com saúde,  
que é o bem maior que pode-
rão ter”, finalizou.

A brinquedoteca vai oferecer ambiente acolhedor para as crianças, além de trabalhar o aperfeiçoamento das funções cognitivas dos pacientes

Foto: Secom/PB

Colaboradores do 
Hospital Geral de Ma-
manguape se reuniram 
para comemorar os cinco 
anos de funcionamento 
da unidade de saúde do 
Vale do Mamanguape. 
Desde a fundação, em ju-
lho de 2014, a instituição 
realizou mais de 330 mil 
atendimentos de urgência 
e emergência, 5.500 cirur-
gias, 7.765 internações, 
além de ter sido a primei-
ra casa de mais de sete mil 
bebês que tiveram a opor-
tunidade de nascer de for-
ma digna e humanizada 
na região de origem.

Reginaldo Lota, di-
retor-geral do HGM, 
lembrou da trajetória da 
unidade de saúde e agra-
deceu a todos os funcio-
nários que, diariamente, 
expressam amor e respei-
to por meio de cada assis-
tência prestada. 

“Eu sou imensamen-
te grato a cada colabo-
rador que se dedica e 
se doa a cada plantão. É 
graças ao esforço de to-
dos que temos feito um 
trabalho diferenciado na 
região do Vale. Espero 
que continuemos sempre 
assim, pois juntos somos 
mais fortes e realizamos 
um trabalho de excelên-
cia, que traz como resul-
tado incontáveis motivos 
para celebrar”, destacou o 
diretor.

Já Fábio Ricardo, ge-
rente assistencial e um 
dos primeiros plantonis-
tas do hospital, ressaltou 
a importância do HGM na 
sua vida. “Tive o prazer 
de ser um dos primeiros 
enfermeiros a fazer plan-
tão aqui na unidade. Hoje, 
posso dizer que sou muito 
grato por tudo que viven-

ciei nestes cinco anos. Não 
consigo descrever a emo-
ção de ter visto a unidade 
crescer e ter tido a opor-
tunidade de crescer junto 
com ela. Sempre que vejo 
os dados relativos aos 
atendimentos, me alegro 
com a quantidade de be-
nefícios que conseguimos 
trazer à população”, disse.

Na ocasião, o dire-
tor executivo do IPCEP, 
Antônio Rangel reforçou 
a importância da unida-
de de saúde e destacou 
a força do paraibano. 
“São cinco anos de uma 
gestão ética e humani-
zada. Todos os dias esta 
equipe traz o que há de 
melhor na saúde pública 
para a população do Vale 
do Mamanguape. Meus 
filhos e netos têm raízes 
na Paraíba, e me orgulho 
de ver que o HGM valori-
za os profissionais desta 
terra e presta uma boa 
assistência aos morado-
res da região”, finalizou.

O Hospital Geral de 
Mamanguape dispõe de 
70 leitos, sendo 10 de-
les de UTI, três salas de 
cirurgia, três salas de 
parto, e oferece aos pa-
cientes exames labora-
toriais, eletrocardiogra-
ma e raio-x, além de uma 
maternidade. 

O complexo hospi-
talar conta com os traba-
lhos de cerca de 500 pro-
fissionais, que prestam 
atendimentos aos mora-
dores dos municípios que 
compõem a região do Vale 
do Mamanguape: Rio Tin-
to, Pedro Régis, Maman-
guape, Baía da Traição, 
Capim, Cuité de Maman-
guape, Curral de Cima, 
Itapororoca, Jacaraú, Mar-
cação e Mataraca.

HGM já realizou mais 
de 330 atendimentos

Às 7h36, nasceu Natal 
Gustavo, filho de Juliana 
da Silva. Poucas horas 
depois, às 10h43, o 
primo Lucas Gabriel, 

filho de Sabrina Gomes, 
também veio ao mundo
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Produtores de sete municípios da região aumentaram o plantio da cultura, chegando a mais de 46 hectares

O Vale do Piancó regis-
trou crescimento no plantio 
da cultura do algodão, chegan-
do a uma área de 46,6 hecta-
res em sete municípios. Estão 
envolvidos 46 produtores e a 
previsão é que sejam colhidas 
36,7 toneladas.

Ontem, o Governo do Es-
tado, por meio da Empresa Pa-
raibana de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fundiá-
ria (Empaer), vinculada à Se-
cretaria de Estado do Desen-
volvimento da Agropecuária 
e da Pesca (Sedap), Prefeitura 
Municipal e outros parcei-
ros promoveram um Dia de 
Campo no município de Boa 
Ventura, para comemorar o 
avanço das áreas de plantação 
e colheita do algodão agroe-
cológico do Projeto Algodão 
Paraíba. 

O algodão cultivado pe-
los agricultores familiares 
na região de Itaporanga é do 
tipo BRS Aroeira e BRS 286 
pesquisadas pela Embrapa 
Algodão, que recebem a orien-
tação técnica dos extensionis-
tas da Empaer da região ad-
ministrativa da empresa em 
Itaporanga. A variedade BRS 
Aroeira foi cultivada em nove 
hectares no município de Ita-
poranga, onde foi assinado 

Vale do Piancó deve colher 
36,7 toneladas de algodão
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pelos agricultores um contrato 
de comercialização com a Em-
presa Veja FAIR Trade.  Já a va-
riedade BRS 286 foi plantada e 
cultivada em uma área de 37,6 
hectares, nos municípios de 
Boa Ventura, Diamante, Curral 
Velho, Olho D’água, Conceição 
e Santana dos Garrotes. Nes-
tes municípios os agricultores 

assinaram o contrato de com-
pra e venda com a Empresa 
Norfil S/A. 

O cultivo de algodão no 
Vale do Piancó vem tendo uma 
ascensão em termos de aumen-
to da área plantada, recebendo 
a adesão de novos agricultores, 
com a inclusão de novos muni-
cípios e, consequentemente, o 

aumento da produção.  Na safra 
de 2018, na região, foram co-
lhidas 24 toneladas de algodão 
em caroço, com a previsão para 
este ano de 36,7 toneladas. A 
gerente regional da Empaer em 
Itaporanga, Maria de Lourdes 
Pereira, lembrou que a meto-
dologia do Projeto Algodão 
Paraíba é diferenciada, com os 

técnicos fazendo todos os pro-
cedimentos tecnicamente reco-
mendados no acompanhamen-
to e monitoramento da cultura. 

O Dia de Campo é a conclu-
são de um período produtivo, 
sendo apresentado em quatro 
estações o ciclo de desenvolvi-
mento da cultura, dando ênfase 
à metodologia adotada, mos-

trando a capacidade e eficiên-
cia de cultivar o algodão sem 
uso de agrotóxicos. Para a rea-
lização deste evento, formaram 
uma parceria com o Governo 
do Estado, por meio da Em-
paer, a Prefeitura Municipal 
de Boa Ventura, a Secretaria 
da Agricultura do município, 
e teve a participação também 
de agricultores de alguns mu-
nicípios que já demonstram in-
teresse em plantar algodão na 
próxima safra.

O Dia de Campo foi di-
vidido em quatro estações: 
Apresentação, Sistema de 
Produção, Manejo agroecoló-
gico e Aspectos econômicos 
e troca de experiências, sen-
do conduzido pelos extensio-
nistas da Empaer, Valdevino 
Pereira, Wendell Max, Ernani 
José e Sebastião Rodrigues. 

Eles fizeram demonstra-
ção para agricultores, convi-
dados e autoridades presen-
tes sobre os tratos culturais, 
desde o preparo do solo até a 
comercialização, explicando 
o ciclo de desenvolvimento, 
bem como a importância do 
Programa Algodão Paraíba, 
dando ênfase à metodologia 
adotada e a capacidade de se 
cultivar algodão sem uso de 
agrotóxico.

Comércio da produção

Cajazeirinhas realiza hoje 3a 
Feira da Agricultura Familiar

Agricultores do muni-
cípio de Cajazeirinhas, no 
Sertão paraibano, estão se 
preparando para mostrar 
a força do campo durante 
a III Feira da Agricultura 
Familiar do município, que 
será realizada hoje, a partir 
das 8h30, no ginásio muni-
cipal de esportes. O evento 
é uma iniciativa do Gover-
no do Estado, por meio 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Empaer), da Secretaria de 
Agricultura e da Pesca do 
município, contando com o 
apoio de vários parceiros.

 A feira, que a cada ano 
tem apresentado uma par-
ticipação cada vez maior 
de agricultores familiares 

assistidos pela Empaer, 
constitui-se num evento 
de fundamental importân-
cia para a troca de expe-
riências e conhecimentos 
entre os participantes, 
contribuindo para o for-
talecimento da atividade 
agrícola na região. O objeti-
vo é criar espaço favorável 
para o comércio de produ-
tos dos agricultores fami-
liares e, com isso, possam 
aumentar suas rendas.

 Desde quando foi insta-
lada, a feira se constitui num 
espaço de troca de experiên-
cias entre técnicos e agricul-
tores da região, contribuin-
do, com isso, para melhorar 
a qualidade de vida das fa-
mílias agricultoras.

 O gerente operacional 

local da Empaer, Zildo Vi-
cente Leite, informou que 
estarão expostos para a co-
mercialização produtos de 
origem animal, artesana-
to, hortaliças, fruticultura, 
batata-doce e macaxeira. 
Outro aspecto importante 
do evento, conforme ob-
servou, é que possibilitará 
a melhoria das condições 
de vida das comunidades 
rurais, por meio da produ-
ção e comercialização des-
tes produtos.

 Os consumidores po-
derão encontrar hortaliças, 
raízes, frutas frescas, mel 
de abelha além de gêneros 
alimentícios derivados do 
leite (queijo, manteiga), 
doces, ovos caipiras, além 
de outros.

Agricultores familiares de Cajazeirinhas, no Sertão, vão aproveitar o evento para comercializar a produção

Foto: Secom/PB

Agricultores participaram do Dia de Campo, em Boa Ventura, para comemorar os avanços e discutir a importância do Programa Algodão da Paraíba

Foto: Secom/PB
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Literatura em pauta
Pelo terceiro ano a Fundação Casa de José Américo, em João 
Pessoa, realiza evento em homenagem ao Dia Nacional do Escritor. 
Na ocasião, a EPC lançará seu conselho editorial.  Página 12
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Programação inclui shows, performances, intervenções, espetáculos, palestras, exposições, mostras, oficinas e outras atividades

Começa, nesta quin-
ta-feira (25), na Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), em João Pessoa, o 
Festival de Artes Jackson do 
Pandeiro. O show de aber-
tura será com o cantor e 
compositor pernambucano 
Lenine, às 20h. A entrada é 
gratuita.

O evento vai até domin-
go (28), com mais de 60 
atrações, em diversas áreas 
da cultura, como música, 
teatro, dança, circo, audio-
visual, literatura, cultura 
popular e artes visuais. Du-
rante quatro dias, mais de 
400 artistas passarão pelo 
Espaço Cultural José Lins 
do Rego, que foi dividido 
em 13 polos.

Entre os artistas con-
vidados que ocuparão o 
Polo ‘Sebastiana’ (Palco da 
Praça do Povo) a baiana 
Margareth Menezes, que 
canta no sábado (27) e o 
paraibano Genival Lacer-
da, que participa do con-
certo especial da Orques-
tra Sinfônica da Paraíba 
no domingo (28).

Evento será aberto 
nesta quinta-feira (25), 
às 9h30, com duas expo-
sições em homenagem a 
Jackson do Pandeiro se-
guidas do debate ‘Diálogos 
Ritmados’. À tarde, terá 
início uma intervenção 
em Graffiti com os artistas 
paraibanos Carlos Nunes, 
Dedoverde e Tha, do Co-
letivo Acervo 03. A ativi-

dade acontece no Polo ‘A 
Ordem é Samba’ (estacio-
namento).

No mesmo local, às 
18h40, haverá apresenta-
ção de dança com o grupo 
Supreme Boyz e show de 
Sinta a Liga Crew. No Polo ‘A 
Feira’ (Praça do Povo) terá 
início a Feirinha Criativa, 
que permanecerá durante 
todos os dias do evento. Já 
no Polo ‘Jack Perrin’ (Cine 
Bangüê) será realizada ses-
são de curtas paraibanos a 
partir das 18h. A progra-
mação completa do even-
to está disponível no site 
www.funesc.pb.gov.br.

Homenagem
Uma das atrações mais 

esperadas do primeiro dia 
de festival, Lenine fecha a 
noite de abertura do even-
to. Em João Pessoa, o com-
positor pernambucano vai 
apresentar um show ex-
clusivo montado especial-
mente para celebrar o cen-
tenário de nascimento de 
Jackson do Pandeiro.

Lenine e sua banda for-
mada por JR Tostoi, Bruno 
Giorgi, Pantico Rocha e Gui-
la juntam zabumba, agogô 
e triângulo às guitarras, 
baixo e bateria para um 
mergulho em suas raízes. 
“Respeito a cultura popular 
e expressão que estão asso-
ciadas a esta época e trago 
toda uma memória afetiva 
das festas ao som de xote, 
baião, coco e passeio na 

roça”, conta Lenine.
“Jack Soul Brasileiro” 

foi composta especialmen-
te para o cantor e composi-
tor paraibano considerado 
um dos maiores ritmistas 
da história da Música Po-
pular Brasileira. No show, 
Lenine cantará sucessos de 
Jackson.

 
O evento
A programação cul-

tural do Festival de Artes 
Jackson do Pandeiro abran-
gerá shows, cortejos, apre-
sentações, performances, 
intervenções, espetáculos, 
palestras, exposições, mos-
tras, oficinas, encontros e 
outras atividades de for-
mação artístico-culturais. 
Serão quatro dias de ativi-
dades intensas concentra-
das no Espaço Cultural José 
Lins do Rego. O evento é 
realizado pelo Governo do 
Estado através da Funda-
ção Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc).

Festival de Artes Jackson 
do Pandeiro começa hoje

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Evento será aberto 
hoje, às 9h30, com 
duas exposições em 

homenagem a Jackson 
do Pandeiro seguidas 
do debate “Diálogos 

Ritmados”

Jackson do Pandeiro
Nome artístico de José Gomes Fi-

lho, nascido em Alagoa Grande, em 
31 de agosto de 1919, e que passou 
boa parte da vida em Campina Gran-
de. Começou a admirar a música por 
meio da sua mãe, a cantadora de 
coco Flora Maia, que colocou o filho 
para tocar zabumba aos sete anos. 
Seu primeiro sucesso, “Sebastiana”, 

na década de 1950, o lançou para 
o Brasil e para o mundo. Jackson 
chegou a fazer duetos e parcerias 
com nomes como Luiz Gonzaga, 
Edgar Ferreira e Rosil Cavalcanti e 
ganhou o título de “Rei do Ritmo”. Ele 
morreu vítima de embolia pulmonar 
e cerebral em 10 de julho de 1982, 
aos 62 anos, em Brasília (DF).

Aponte seu leitor de 
qr-code para a imagem 
ao lado e acesse a 
programação completa 
do festival

Show de abertura será com o cantor e compositor pernambucano Lenine, que apresentará um espetáculo inédito e exclusivo, montado especialmente para celebrar o centenário de nascimento do Rei do Ritmo, Jackson do Pandeiro



Concluída a leitura do livro A Pequena Voz Interior & Outros 
Comícios do Vento, numa apreciação rigorosamente diagonal, o 
que posso dizer é que a musa da poesia jamais foi avara para com 
o notável escritor maranhense, brasileiro e universal, Luís Augus-
to Cassas; e a que agora lhe sopra aos ouvidos ávidos por captar 
os numerosos e multiplicados sentidos do mundo, o faz, como das 
vezes anteriores, ancorada no porto da experiência mais efetiva 
do ser/estar no mundo.

Imerso no tempo e na história, o eu-lírico que Luís Augus-
to Cassas põe em circulação, medita e se medita o tempo todo, 
fazendo uma espécie de contabilidade existencial tão transparen-
te quanto comovida, que o diga “A Condição Humana”, poema no 
qual os intertextos de matiz familiar e filosófico conferem régua 
e compasso à subjetividade espraiada no escorregadio dorso da 
linguagem empregada pelo poeta.

Sabendo ser o poeta o portador das antenas da raça, de 
conformidade com a luminosa lição exponenciada por Ezra Pou-
nd em clássico e sempre instrutivo livro ABC da Literatura, Luís 
Augusto Cassas, em seu dialético lirismo é, diria o ilustre ensaísta 
paraibano Juarez da Gama Batista, tanto autobiografia quanto a 
sensação dos séculos; tanto a confissão mais intimista quanto o 
mais coletivo canto de solidariedade pública. É quando o poeta si-
naliza ter “três milhões de anos e carregar o peso da eternidade”.

Visitado pela força transfiguradora da poesia, pode, enfim, o 
poeta proclamar: “-Sou a alma do mundo!”. Como já o fizera nos 
livros anteriores, que se constituem em sólidas peças de uma coe-
rente engrenagem sígnica, Luís Augusto Cassas concebe a poesia 
como um projeto epistemológico holístico, pródigo em conciliar 
os contrários e promover uma espécie de fraternidade enaltecente 
do espírito, cujo desiderato indesviável é alcançar a já decantada 
síntese cosmogônica de tudo, expressão com a qual, em ensaio 
anterior, intentei captar a nervura essencial da poesia do criador de 
A República dos Becos.

Desconhecendo fronteiras e apagando geografias setorizadas, 
a poesia de Luís Augusto Cassas se quer abrigo da complexidade do 
mundo, mundo esse pautado por vasta e tenebrosa unidade, con-
forme aludiu Charles Baudelaire no seu famoso poema “Correspon-
dências”, porta de entrada no puridimensional universo poético de 
As Flores do Mal. Todo o livro do arguto poeta maranhense está atra-
vessado por esse sentimento de percepção totalizadora do universo. 
O poema “O protocolo” emblematiza bem esse percurso narrativo 
próprio de quem, aberto e desdogmatizado, contracena com o céu e 
com a terra; com a ciência e com o sagrado; com o espírito e com o 
corpo, numa modalidade manifestativa de barroquismo moderno, 

feito da aceitação serena das realidades aparentemente opostas, e 
sem os parâmetros de conflituosidade que impregnaram a dualística 
estética do seiscentismo.

O grande poeta, tradutor e refinado ensaísta José Paulo Paes, 
certa feita afirmou que a cada invenção da tecnologia era necessário 
que correspondesse o surgimento de um poeta, sendo esse absoluta-
mente indispensável para o equilíbrio de um mundo profundamente 
desequilibrado. É radicado na reflexão sobre a imperiosa necessida-
de do poeta em “tempo de esgotamento de utopia”, que Luís Augusto 
Cassas compõe a sua metapoética Horlderliana.

Como Manuel Bandeira, Luís Augusto Cassas sabe que tudo, 
no coração da existência, é bafejado pelo sopro da impermanência, 
daí o seu anelo pela “delícia de sentir as coisas mais simples”. Des-
taco, aqui, o belíssimo poema “Brasão de Armas”, no qual à epicida-
de do título contrapõe-se a cotidianeidade da vida que, irreprimí-
vel, flui no transcorrer das horas. A dicção metapoética reitera-se 
no novo livro de Luís Augusto Cassas, não como o insuportável 
cacoete que perpassa certas páginas da lírica nacional, mas, sim, 
como um indesviável indício de quem, verdadeiramente, banha-se 
nas águas da poesia e no oceano das palavras, dos quais emerge 
sumamente renovado, pronto para recomeçar, todos os dias, a feroz 
e, ao mesmo tempo, fascinante batalha da existência.

Nada tendo de mera engenhosidade verbal, antes forjada no 
cadinho estreito da experiência mais acendrada e do sofrimento 
mais efetivo, a poesia de Luís Augusto Cassas, embora sempre se 
manifeste altamente atenta às estridências da rua e das cidades, 
ancora no porto da interioridade mais indevassável, das regiões 
íntimas do espírito, nas quais, antes da palavra, é no cultivo do 
silêncio profundo que brota a sabedoria de que o poeta se vale para 
a contínua ascese do seu ser, plantado na terra, mas portador de ir-
resistível ânsia de infinito e sede de eternidade. Tem-se, aqui, a voz 
interior que “vem da raiz do ser e movimenta bilhões de estrelas 
que banham a minha poesia”.

Imantada por um saber de experiências feito, como preconiza-
va o grandioso Luiz Vaz de Camões, a poesia de Luís Augusto Cassas 
acolhe a vida como ela é: transida entre a luz e a sombra, a morte 
e a ressurreição, fazendo desses contrários não um estuário de 
realidades inconciliáveis, mas sim um território de complexidades 
absolutamente inseparáveis.

Metafísico e coloquial, sacro e terrenal, mas, acima de tudo, 
humano, demasiadamente humano, Luís Augusto Cassas é um poeta 
em tempo em tempo integral, para quem a vida e a arte são dimen-
sões distintas, mas rigorosamente interdependentes, face, contraface 
e multiface do fascinante e indecifrável mistério do existir.

Conversar com os mortos sempre assusta. 
Morreu, acabou-se. Para muitos é assim. Alguns 
até matam os mortos. Enterram-nos com o medo.

Medo de quem amou... imagine. Será que 
amou? Ah como eu queria conversar, ver, bater um 
papo com eles… Senti-los, me basta.

De conversa com quem morreu Chico Xavier 
foi insuperável. Fez o enterro da morte. Seus san-
tos diálogos começaram com a mãe. Depois ouviu, 
viu, dialogou com muitas almas, e delas se ins-
pirou. Devia ser tão bom quanto foi para Pedro, 
Tiago e João, no Monte Tabor. Pudera! Ver Jesus 
conversar com os espíritos de Moisés e Elias foi 
tão agradável que de lá pediram para não descer 
mais. Tal a elevação astral que reinou no sagrado 
instante.

Chico entregou mente e mãos aos espíritos de 
luz durante toda a sua vida abençoada. Dessa luz, 
brotaram quase 500 livros. E ele só tinha o primá-
rio. Começou pelo poema, revelando a importân-
cia das letras poéticas. Depois vieram romances, 
revelações, mensagens, preces, cartas e um mun-
do de livros. Tudo à luz do Evangelho de Jesus. Não 
era só teoria. A prática se sobressaía na total doa-
ção aos semelhantes. Dos 500 títulos publicados, 
não quis um tostão para si. E nunca se disse autor.

Sua aparição na TV Tupi, em 1971, fez história 
na televisão brasileira. Foi bombardeado por 3 ho-
ras de perguntas. Ao vivo, à queima-roupa. Eram 
10 entrevistadores de alto gabarito. De diversas 
tendências e origens. Entre eles, jornalistas, cien-
tista, filósofo, advogado, político, acadêmico da 
ABL, professores, radialista, todos engatilhando 
temas polêmicos como pena de morte, aborto, 
transplante de órgãos, bebê de proveta, homosse-
xualidade, cremação dos mortos e muitos outros. 
E ele só tinha o primário…

A audiência é considerada, até hoje, um per-
centual recorde: Mais de 20 milhões de telespecta-
dores. Nem Copa do Mundo. E a serena simplicida-
de com a qual Chico se desenvolveu, respondendo 
a tudo sem pestanejar, foi o que mais impressio-
nou o país.

Ao final, o grande teste! A hora da verdade. 
Um pedido que ele nem esperava, nem estava no 
script. Queriam testemunhar uma conversa sua 
com o mundo espiritual. Calmamente aceitou. Eu 
ainda me lembro. Tinha pouco mais de 10 anos. 
Todos lá em casa reunidos.

Quando Chico pediu o “Pas de Deux” do Que-
bra Nozes, exultamos. Era nossa conhecida, vene-
rada. Até Tchaikovsky deve ter vindo. E ouvido.

Semana passada, almoçando com o professor 
de Letras Clássicas, Milton Marques, e sua não 
menos clássica, amada esposa e professora, Alcio-
ne Albertim, o assunto veio à tona. Hoje, Milton 
acredita, mas, na época da entrevista, nenhum 
conhecimento espírita tinha. Alcione, desde que 
nasceu sabe das coisas.

Ao final da sessão mediúnica transmitida a 
milhões de brasileiros, veio a leitura da mensa-
gem. Chico escrevera de olhos fechados, como 
sempre. No meio do poema, Milton, que assistia, 
exclamou a si próprio: “Isso é Castro Alves”. Sus-
pense. A mensagem continua. Silêncio compene-
trado. Por fim, a apresentadora diz: “Poema assi-
nado por Castro Alves”.

Milton não contou, mas suponho tenha esfre-
gado olhos e ouvidos. Ele, professor, mestre, dou-
tor, jamais se enganaria com o valor daquele tex-
to. E nem imaginaria que hoje, espírita convicto, 
estaria a pesquisar os traços da doutrina deixada 
por Kardec em Augusto dos Anjos. Decerto, em 
breve, nos atestará que a conversa com os mortos 
está cheia de poesia.

A pequena voz interior & 
outros comícios do vento

A poesia 
e os mortos

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Só falta o capitão Bolsonaro 
dizer que foi sem querer que disse 
aquela palavra de ofença à Paraíba 
e ao estado do Maranhão. A ofensa 
à Paraíba foi sui generis, pois cons-
tou e se limitou a nominar o estado 
pelo próprio nome – mas é com esse 
nome mesmo que os brasileiros do 
sul maravilha reduzem nossa terra 
e as pessoas que nela habitamos, 
como, por exemplo, Epitácio Pessoa, 
o único brasileiro a ocupar a presi-
dência dos três poderes: Judiciário, 
Legislativo e Executivo.

Epitácio foi eleito presidente 
da República sem pisar no Brasil, 
pois estava em Haia durante toda a 
campanha, por força de suas obri-
gações como juiz daquela Corte 
Internacional. Ele ganhou a eleição 
para ninguém menos que a Águia 
de Haia, o cantado e decantado Ruy 
Barbosa – símbolo da Inteligência 
brasileira. E no tempo em que as 
comunicações viajavam de navio 
a vapor: quem estivesse ausente a 
qualquer a um evento ou processo, 
estava ausente mesmo.

Bolsonaro pode dizer que a 
Paraíba era paraíba, tinha esse 
apelido. Ou simplesmente não exis-
tia. “Eu pensava que paraíba fosse 
somente a mulher macho”, pode-
rá dizer o presidente. Dia desses 
foi a vez de Lula fazer referência 
às mulheres do PT como “mulhe-
res do grelo duro”. Serão? Nunca 
experimentei, pois nunca militei no 
Partido das Trabalhadoras. A única 
agremiação da qual fiz parte foi o 
bravo Partido Comunista do Brasil 
(PCdoB), onde não fiz militância 
sexual – embora tentasse.

O capitão poderia convocar uma 
coletiva e dizer: “Eu não sabia que 
paraíba quer dizer um lugar peque-
no, desprezível, atrasado, lascado; 
por conta disso, vou mandar abrir 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Abismo em Taperoá

escolas e estradas, assim como hospi-
tais, naquela unidade da Federação; 
eu só conhecia o outro significado de 
paraíba, o de mulher macho, lésbica, 
chanfrona, mulher do grelo duro, 
como tão bem se expressou o ex-presi-
dente perpétuo Lula.”

Como se vê, é fácil sair dessa 
sinuca em que o capitão se meteu na 
beira da caçapa. Como disse Ariano 
Suassuna numa de suas aulas sa-
pienciais: “Em redor do buraco, tudo 
é beira.” Concorda, Douto Leitor? 
Trata-se do abismo absoluto, que você 
pode ver numa resenha dos abismos 
do mundo, digo do cosmos. O Grande 
Abismo, visto por Einstein, foi previsto 
por Sin-léqi-unnínni há um lustre de 
cinco milênios. Você pode encontrá-lo 
na Epopeia de Gilgámesh – Ele que o 
abismo viu, tradução de Jacinto Lins 
Brandão, editora Autêntica Clássica. 
Foi Malanja quem me deu.

Eu ainda não tinha observado 
essa circunstância consequente ao bu-

raco, qualquer buraco, o buraco em 
si, o buraco de Ariano, um buraco 
mais medonho que o buraco negro 
engolidor de estrelas, donde nem a 
luz escapa da sua gravidade abissal. 
O mais tenebroso é que há pessoas 
assim, com fauce de jacaré, pessoas 
engolidoras de fogo, de espadas, de 
gente. De espadas! Sejam espadas 
caetanas ou durindanas, ou aquelas 
espadas montantes, que se mano-
bravam com as duas mãos, para 
se abrir os escudos e os elmos dos 
antagonistas!

Eu, hein!... Ainda bem que não 
prestei serviço militar. Fui dispensa-
do. Ainda pensei em ir para a Legião 
Estrangeira. A carteira de reservista 
da Legião vogava no Brasil. Era chi-
que. Baby Pignatari sentou praça na 
Legião Estrangeira. Outro que serviu 
na Legião foi o príncipe Ali Khan, o 
ex-marido de Rita Heywarth. Rita 
foi casada cinco vezes:com Ali Khan, 
Orson Welles e mais três cavalhei-
ros menos cotados (Aranha sabe, 
pergunte a ele).

Nunca houve uma mulher como 
Rita (ou Gilda). Rita foi tragada pela 
personagem que interpretou, Gilda. 
Um dia, ela revelou a causa dos seus 
insucessos afetivos: “O mal de minha 
vida é que os homens vão dormir 
com Gilda e se acordam com Rita”.

Amanhã será a abertura da 
maior feira pecuária do Brasil, em 
Taperoá, Paraíba, organizada e pro-
movida por Manelito Dantas e seus 
filhos. Depois dessa feira não dá 
mais para o presidente da República 
dizer o que disse da Paraíba, usar 
esse topônimo para nominar esta-
dos que ele considera sem importân-
cia. Se o capitão considera a Paraíba 
um estado paraíba, venha ver a feira 
de Taperoá. E traga o Brasil.

(Terça, quinta sábado)

Em redor
do buraco,

tudo é beira

Artigo José Mário Da Silva
APL - ALCG

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Fotos: Reprodução



Com algumas desistências, o número caiu 
para 12 autores. E, para o grupo, ofereceu 
lista de 40 canções bregas para que esco-
lhessem e se inspirassem para escrever 
seus respectivos contos. Ele esclareceu 
que a definição do título do livro - Tortu-
ras de Amor - é praticamente homônimo 
à música composta por Waldick Soriano 
(1933 - 2008), só com a diferença de que 
a palavra “Tortura” foi colocada no plural, 
por envolver vários escritores, cuja maio-
ria abordou, nos contos, aspectos ineren-
tes ao tema, a exemplo das desilusões no 
relacionamento.

“A coletânea Torturas de Amor: con-
tos de autores nordestinos baseados em 
clássicos da música brega é fruto de qua-
se três anos de planejamento. Foi diver-
tido orientar este projeto, marcado por 
narrativas bem humoradas e por sensi-
bilidades coletivas, que envolvem princi-
palmente relações amorosas e memórias 
familiares. Tenho certeza que os leitores 

vão gostar”, comentou o organizador da 
obra, Bruno Gaudêncio.

Os 12 contos que integram o livro 
são de autoria dos seguintes escritores: 
Adrianne Myrtes, André Balaio, Astier 
Basílio, Bráulio Tavares, Bruno Azevêdo, 
Débora Ferraz, Joana Belarmino de Sou-
sa, Kátia Borges, Ricardo Kelmer, Roberto 
Menezes da Silva, Tiago Germano e Va-
nessa Trajano. Esses autores se basearam, 
respectivamente, nas canções: ‘Eu vou ti-
rar você deste lugar’ (Odair José); ‘Fuscão 
Preto’ (Almir Rogério); ‘A Beleza da Rosa’ 
(José Ribeiro); ‘Se meu amor não chegar’ 
(Carlos André); ‘Garçom’ (Reginaldo Ros-
si); ‘Tortura de Amor’ (Waldick Soriano); 
‘A Cruz que carrego’ (Evaldo Braga); ‘Você 
é doida demais’ (Lindomar Castilho); ‘Eu 
não sou brinquedo’ (Genival Santos); ‘É 
impossível acreditar que eu perdi você’ 
(Márcio Greyck); ‘Eu não sou cachorro 
não’ (Waldick Soriano); e ‘Entre espumas’ 
(Roberto Muller).

Quarta obra organizada pelo autor 
paraibano, o livro intitulado Torturas 
de Amor: contos de autores nordesti-
nos baseados em clássicos da música 
brega (Editora Penalux, SP, 130 pági-
nas, 2019) será lançado pelo escritor 
e historiador Bruno Gaudêncio nesta 
quinta-feira, dia 25 de julho, a partir 
das 19h, na Casa Paisá, localizada na ci-
dade de Campina Grande. A coletânea, 
que custa R$ 37, reúne 12 textos iné-
ditos, assinados por alguns dos prin-
cipais ficcionistas da região Nordeste, 
todos baseados em clássicos da músi-
ca denominada como brega que foram 
sucesso entre as décadas de 1970 e 
1980. A programação do evento inclui 
as participações de alguns integrantes 
da coletânea, a exemplo de Astier Basí-
lio, Tiago Germano e Roberto Menezes, 
que também realizará discotecagem 
com as canções abordadas no livro.    

“Eu sempre gostei de música bre-
ga, que fez parte do meu imaginário na 
infância e na adolescência, até porque 
meu pai também gostava de ouvir. Mas 
o objetivo desse projeto é homenagear 
esse gênero musical, que sempre sofreu 
muito preconceito e ainda sofre, pois 
é vista como música menor. Há pouco 
mais de 10 anos, a música brega passou 
a ser cult a partir do momento em que 
houve uma repaginada no gênero quan-
do artistas como Caetano Veloso e Zeca 
Baleiro gravaram dessas canções”, disse 
para o Jornal A União o escritor Bruno 
Gaudêncio, cuja nova obra é a 17ª que 
lança na carreira literária. 

No intuito de implementar seu pro-
jeto literário, Bruno Gaudêncio infor-
mou que, a princípio, escolheu 15 auto-
res oriundos dos nove estados da região 
Nordeste para integrarem a coletânea. 

Em Campina Grande

Para nós, cristãos católicos, o Dia de Santa 
Ana e São Joaquim tem um significado que vai 
além de nossa possibilidade de imaginar quanto 
ressoa a alegria de ter netos para paparicar.

Há um prazer diferente ser avô, porque ex-
trapola todo o encanto de ser pai. Numa pers-
pectiva de vida longa, quando nasce um neto, 
completa-se o ciclo da vida humana. Uma semen-
te brotou como um filho, e desta, num replantio, 
outra semente germinou, da qual uma nova vida 
floresceu.  

Neto é um espólio que recebemos sem mere-
cer. Lembro-me de Raquel de Queiroz para quem 
o neto “é realmente o sangue do seu sangue, fi-
lho de filho, mais filho que o filho mesmo...”.

Nesse sentido é gostoso ser avô. Avô que 
acolhe o neto como renovação das bênçãos que 
chegam como pétalas invisíveis de luzes de to-
dos os solares.

Se a cada dia recordarmos os anos que vi-
vemos vendo-os crescer, ainda mais neste perío-
do quando lembramos o Dia de Santa Ana e São 
Joaquim, pais de Maria, da qual nasceu Jesus, ao 
nosso abraço recolhemos estes seres tão peque-
nos, mas imensos com suas asas douradas de an-
jos a pontilhar os caminhos que nos restam até 
chegar ao horizonte.

Quando a velhice domar nosso corpo, quan-
do já não nos locomovemos com a mesma des-
treza de décadas atrás, com as lembranças dos 
filhos pequenos que vão sumindo na mente, nes-
sa fase quando quase não nos lembramos das 
suas brincadeiras, então, surgem os netos como 
consolo. As primeiras palavras balbuciadas, os 
bracinhos agarrados no nosso pescoço, os grace-
jos para agradar, as primeiras letras que rabis-
cam no papel... Não tem nada que pague essas 
coisas. 

Perdoem-me se exagero, mas ter neto é bom 
demais. Estes elevam as lembranças da infância 
quando nós descambamos para o entardecer 
da vida. Recordam-nos os nossos filhos quando 
criança, até mesmo os nossos irmãos que estão 
distantes no tempo. As mutilações da velhice são 
compensadas pela presença dos netos.

Quero fazer um poema para meus netos, no 
qual desejo recolher cada um numa palavra para 
carregar no meu coração por toda a minha ve-
lhice. Com suas brincadeiras e seus sorrisos in-
fantis, possa construir um pomar com deliciosas 
fruteiras e um jardim com flores, onde encon-
trem pétalas da rosa azul.

Serei o antepassado com as mãos trêmulas 
a afagar a aurora a sorrir. Uma aurora humana, 
com a infinita liberdade interior, que ameniza a 
nossa dor e sofrimento.

A gente ama o neto com ardente amor, esse 
amor que extrapola os limites da paixão huma-
na, chegando ao êxtase do bem-querer por um 
ser tão pequeno.

Quando estão ausentes, os netos nos fazem 
eremitas no espaço do nosso lar.

Termino na companhia de Victor Hugo, 
numa saudação aos seus netos:

Sou um avô que ultrapassou todos os limites.
Triste, infinito em sua paternidade, nada mais 

sou do que um bom e velho sorriso teimoso.

Como é bom 
ser avô

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Bruno Gaudêncio lança hoje
coletânea de contos inéditos

Destaque

Espaço Mundo recebe 
atrações até domingo

O Centro Cultural Espaço Mundo, ícone da pro-
dução independente local que completou 10 anos 
de existência neste ano, segue mostrando o porquê 
desse posto com uma programação de encher os 
olhos do público alternativo da capital paraibana. 
De quinta a domingo, o palco do casarão número 
53 na Praça Antenor Navarro, no Varadouro, recebe 
atrações nacionais com ingressos a preços popu-
lares. Dia 25 a principal atração da noite, Esteban, 
vem do Rio Grande do Sul; dia 27 diretamente da 
Bahia tem Giovani Cidreira; já no dia 28, Wado de 
Alagoas, se apresenta junto com Seu Pereira e Co-
letivo 401.

Em cartaz

Editoração: Est.: Ada

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

O REI LEÃO (EUA, ação, aventura e 
fantasia) O Rei Leão, da Disney, dirigi-
do por Jon Favreau, retrata uma jorna-
da pela savana africana, onde nasce o 
futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei 
Mufasa, é fiel ao seu destino de assumir 
o reinado. Mas nem todos no reino pen-
sam da mesma maneira. Scar, irmão de 
Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus 
próprios planos. A batalha pela Pedra do 
Reino é repleta de traição, eventos trági-
cos e drama, o que acaba resultando no 
exílio de Simba. Com a ajuda de dois 
novos e inusitados amigos, Simba terá 
que crescer e voltar para recuperar o 
que é seu por direito.  Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shop-
ping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

HOmEm-ARAnHA: LOngE dE cAsA 
(EUA, ação, aventura e fantasia). Peter 
Parker está em viagem de duas sema-
nas pela Europa, ao lado de seus ami-
gos de colégio, quando é surpreendido 
pela visita de Nick Fury. Convocado para 
mais uma missão heroica, ele precisa 
enfrentar vários vilões que surgem em 
cidades-símbolo do continente, a exem-
plo de Londres Paris e Veneza, e inclu-
sive a aparição do enigmático Mysterio. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e 
Tambiá Shopping.        

TuRmA dA mÔnIcA - LAçOs (BRA): 

Floquinho, o cachorro do Cebolinha, de-
sapareceu. Ele desenvolve um plano 
infalível para resgatar o cãozinho, mas 
para isso vai precisar da ajuda de seus 
fieis amigos: Mônica, Magali e Cascão. 
Juntos, eles irão enfrentar desafios e 
viver grandes aventuras para levar Flo-
quinho de volta para casa. Cinépolis 
Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabei-
ra Shopping, Centerplex e Tambiá Shop-
ping.
        
TOy sTORy 4 (EUA): Agora moran-
do na casa da pequena Bonnie, Woody 
apresenta aos amigos o novo brinquedo 
construído por ela: Forky, baseado em 
um garfo de verdade. O novo posto de 
brinquedo não o agrada nem um pouco, 
o que faz com que Forky fuja de casa. 
Decidido a trazer de volta o atual brin-
quedo favorito de Bonnie, Woody parte 
em seu encalço e, no caminho, reen-
contra Bo Peep, que agora vive em um 
parque de diversões. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shop-
ping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

PETs – A VIdA sEcRETA dOs 
BIcHOs 2 (EUA): A animação contin-
uará o sucesso de 2016 sobre as vidas 
que nossos animais de estimação levam 
quando saímos para o trabalho ou para 
a escola todos os dias.  Cinépolis Manaíra 
Shopping. 
 
O mIsTéRIO dE HEnRI PIck (FRA) 

- Em uma estranha biblioteca no coração 
da Bretanha, uma jovem editora descobre 
um manuscrito extraordinário que ime-
diatamente decide publicar. O romance 
se torna um best-seller. Mas seu autor, 
Henri Pick, um bretão fabricante de pizza 
que morreu dois anos antes, nunca teria 
escrito nada além de suas listas de com-
pras, segunda a viúva. Convencido de que 
se trata de uma fraude, um famoso críti-
co literário decide liderar a investigação. 
Cinépolis Manaíra Shopping.

TEd Bundy - A IRREsIsTíVEL 
fAcE dO mAL (EUA) Ted Bundy foi 
um dos serial killers mais perigosos dos 
anos 1970, e, além de ser um assassi-
no, era sequestrador, estuprador, ladrão 
e necrófilo. Sua namorada, Elizabeth 
Kloepfer, tornou-se uma de suas defen-
soras mais leais, recusando-se a acredi-
tar na verdade sobre Ted. A história de 
seus numerosos e terríveis crimes é con-
tada pelos olhos de Elizabeth. Cinépolis 
Manaíra Shopping.

As TRAPAcEIRAs (EUA) Na hilária 
nova comédia #AsTrapaceiras, Anne 
Hathaway e Rebel Wilson são duas 
golpistas, uma de baixa renda e a outra 
de classe média alta, que se unem para 
destruir os safados que as prejudicaram.

cInE BAngüê  Festival Jackson do 
Pandeiro (Exibição de seis curtas-metra-
gens paraibanos seguida de debate).

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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Evento acontecerá na sede da instituição e, na ocasião, a autora Neide Medeiros Santos será homenageada

 “Eu me sinto muito hon-
rada e muito feliz com esta ho-
menagem”, confessou para o 
Jornal A União a autora Neide 
Medeiros Santos, referindo-se 
ao tributo que receberá na ma-
nhã desta quinta-feira (25), por 
ocasião da terceira edição do 
evento em celebração ao Dia 
Nacional do Escritor que será 
realizado na sede da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), 
localizada na cidade de João 
Pessoa. A programação ainda 
inclui palestras e o lançamento 
da Campanha 2019 denomina-
da “Esqueça um Livro”. 

A programação do evento 
será aberta às 9h, pela presi-
dente da FCJA, professora Vi-
viane Vieira Coutinho. Além da 
homenagem, a escritora Neide 
Medeiros - que, na ocasião, 
será apresentada pela pro-
fessora Janete Lins Rodriguez 
- também falará sobre o tema 
“Minhas experiências com a 
Literatura”. A autora ainda con-
fessou para A União sua grati-
dão à direção da FCJA e por sua 
escolha para receber o tributo. 
“Existem outros nomes mais 
expressivos, mas eu não pode-
ria deixar de aceitar o convite 
para essa homenagem da Fun-
dação Casa de José Américo”, 
comentou ela.

Depois, a programação vai 
prosseguir com as participações 
do presidente da União Brasilei-
ra de Escritores - Paraíba (UBE
-PB), Luiz Augusto de Paiva, que 
falará sobre a entidade, e o mem-
bro da Academia Paraibana de 
Letras (APL), o escritor e crítico 
literário Hildeberto Barbosa Fi-
lho, que vai discorrer a respeito 
do tema “O que é ser escritor”. 
Quem vai mediar esse bate-papo 
é o jornalista e escritor William 
Costa. Durante o evento, será 
lançada a Campanha “Esqueça 
um livro”, cujo objetivo é estimu-
lar o interesse das pessoas pela 
leitura e incentivar o desapego à 
obras já lidas e fora de uso pes-
soal, contribuindo com o pro-
cesso de circulação de obras já 
manuseadas e, assim, promover 
o hábito da leitura por meio de 
trocas e distribuição.

“Hoje, mais do que nunca, 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Fundação Casa de José Américo 
celebra Dia Nacional do Escritor

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

o escritor precisa ter vez, voz e 
liberdade de expressão. O escri-
tor não pode mais se isolar, mas 
deve clamar contra as injusti-
ças e os desmandos. Ele é um 
formador de opinião e, por isso, 
tem uma missão a cumprir, que 
não é só a de apenas escrever. 
O escritor também precisa es-
tar atento ao que acontece e 
usar sua obra como forma de 
também conscientizar seus lei-
tores”, afirmou, ainda, a autora 
Neide Medeiros. 

A escritora antecipou que 
seu próximo projeto literário já 
está pronto. Trata-se do roteiro 
do livro intitulado Graciliano 
Ramos em Quadrinhos, com 
ilustrações de Val Fonseca e 
que a Patmos Editora, sediada 
na cidade de João Pessoa, deve-
rá lançar até o final deste ano, 
dentro da coleção Primeira 
Leitura. Na obra, ela vai relatar 
a trajetória da vida e obra do 
autor alagoano (1892 - 1953). 
“Sempre gostei da maneira de 
escrever de Graciliano Ramos. 
E, como prefeito da cidade de 
Palmeira dos Índios (AL), eleito 
em 1927, agiu contra os des-
mandos”, confessou ela, acres-
centando que, além de ter sido 
professora na Universidade 
Federal de Alagoas (UFAL), as-
sinou dissertação de mestrado 

sobre o tema “A ironia na ficção 
de Graciliano Ramos” na Uni-
versidade Federal de Pernam-
buco (UFPE) e, no curso de es-
pecialização em Linguística na 
então Furne, hoje Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), 
abordou no livro - um romance 
- intitulado São Bernardo, pu-
blicado pelo escritor alagoano 
em 1934 e que se tornou um 
clássico da segunda fase da lite-
ratura modernista.

Sobre a homenageada
Natural da cidade de Jardim 

do Seridó (RN), Neide Medeiros 
Santos mudou-se ainda criança 
para Campina Grande, na Pa-
raíba, e, posteriormente, para a 
capital do Estado, João Pessoa, 
onde reside atualmente. Ela é 
graduada em Letras, com  mes-
trado (UFPE)  e doutorado 
(UNESP)  na área de Teoria da 
Literatura. Durante sua atividade 
acadêmica, a escritora foi pro-
fessora de Teoria Literária e de 
Crítica Literária na Universidade 
Federal de Alagoas (UFAL); de 
Literatura Brasileira na Univer-
sidade Federal de Pernambuco 
(UFPE); de Teoria Literária e Li-
teratura Infantil na Universida-
de Federal da Paraíba, no curso 
de Letras e no Mestrado em Bi-
blioteconomia, tendo orientado 

quatro dissertações. Ela integra 
a União Brasileira de Escritores 
(UBE - PB) e a Academia Femi-
nina de Letras e Artes da Paraíba 
(AFLAP).

Na área literária, Neide 
Medeiros desenvolveu, com a 
professora Maria do Socorro Sil-
va de Aragão e a arquivista Ana 
Isabel de Souza Leão Andrade, 
pesquisas sobre Augusto dos 
Anjos e José Américo de Almei-
da, tendo publicado os seguin-
tes livros. Em coautoria: Me-
morial Augusto dos Anjos: uma 
visita guiada (2008), Memorial 
Augusto dos Anjos: um roteiro 
cultural e poético (2008), Au-
gusto dos Anjos: uma biobi-
bliografia (2008), Conversando 
sobre Augusto dos Anjos: uma 
história oral (2009), Augusto 
dos Anjos em imagens: uma fo-
tobiografia (2010) e José Amé-
rico de Almeida: uma fotobio-
grafia (2014). 

Neide Medeiros também 
organizou, com a professora 
Marinalva Freire da Silva, as 
coletâneas: Assim se faz litera-
tura... (2013) e Na tessitura do 
texto (2015). Já com a professo-
ra e jornalista Yolanda Limeira, 
organizou as coletâneas: Me-
mórias rendilhadas: vozes fe-
mininas e Confesso que li. Ela 
é autora, entre outros livros, 

de: Guriatã: uma viagem mítica 
ao “país-paraíso”, Livros à espe-
ra do leitor,  Autores e livros em 
contraponto. Desde 2001 é lei-
tora votante da Fundação Na-
cional do Livro Infantil e Juvenil 
(FNLIJ) e, para esse público, pu-
blicou  Epitácio Pessoa em qua-

drinhos (2015), Vidal de Ne-
greiros em quadrinhos (2016) 
e Eudésia Vieira em quadri-
nhos (2017). Há uma década 
assina a coluna “Livros&Litera-
tura” no jornal Contraponto e é 
resenhista do catálogo da Feira 
de Bolonha, na Itália.  

EPC lança Conselho

A Empresa Paraibana de Comunicação (EPC) irá 
lançar, nesta quinta-feira, o seu Conselho Editorial. 
Levando mais transparência e legitimidade para a 
Editora A União, ele será formado por representantes 
de entidades públicas e privadas, como a Academia 
Paraibana de Letras, a Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB) e representantes da sociedade civil. O anúncio 
dessa ação estruturante da EPC será realizado durante 
o evento em homenagem ao dia do escritor, realizado 
pela Fundação Casa de José Américo. 

O Conselho será responsável pela análise, linha 
editorial e escolha de conteúdo das peças que a Editora 
vai realizar. Para a diretora presidente da EPC, Naná 
Garcez, essa novidade trará enriquecimento à literatura 
paraibana. “Será um colegiado com cinco membros que 
vai definir critérios para realizar concursos e aprovar a 
publicação de livros. Vamos promover a publicação de 
obras de autores paraibanos”, disse.

O gerente operacional da Editora A União, Ale-
xandre Macedo, que irá presidir o Conselho Editorial, 
explicou que os próximos passos será abrir concursos 
de literatura, e criar critérios mais rígidos para as pu-
blicações. “Não vai ser selecionado por uma pessoa, 
existe uma comissão de pessoas ligadas à academia e 
à universidade, estabelecendo um critério maior para 
a publicação. Eu acho que, com isso, consolida mais 
a própria Editora como entidade e é uma forma de 
fomento à literatura”, comentou. 

Os autores paraibanos terão mais apoio e moti-
vação para escrever suas obras. Aquele que não tem 
condições financeiras para realizar uma publicação, 
poderá ter a chance de ver seu livro impresso e nas 
livrarias. “Por exemplo, tem um autor que tem uma obra 
sobre Sivuca, se ele não tiver condições financeiras, e 
o Conselho Editorial aprovar, ele tem a possibilidade 
de fazer a custo mínimo ou até isento. Contanto que 
passe a ser também uma obra da Editora, passando a 
fazer parte do acervo e catálogo”, ressaltou Alexandre. 

Editora A União 
Alexandre Macedo enfatizou que o parque gráfico 

continua atuando da mesma forma. No entanto, as 
obras terão um olhar especial, assim como as decisões 
envolvendo a Editora. “Aqui, nós temos o objetivo de 
fomentar a escrita, a literatura e as diversas linguagens. 
Porque pode ser um livro sobre teatro, sobre música. 
É uma entidade que busca fomentar a cultura e, em 
especial, as letras.”

Neide Medeiros Santos é natural de Jardim do Seridó (RN) e ressalta a importância da liberdade de expressão

Este é o terceiro ano que a Fundação Casa de José Américo promove em sua sede, localizada na orla do Cabo Branco, em João Pessoa, o evento em comemoração ao Dia do Escritor; programação será aberta às 9h pela presidente Viviane Vieira Coutinho

Fotos: Divulgação
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Hacker confessa
Preso em Araraquara, interior de São Paulo, na Operação Spoofing, 
deflagrada na última terça-feira, Walter Delgatti Neto, o “Vermelho”, 
confessou à PF que hackeou o ministro Moro. Página 14 Fo
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Ação determinada pela Justiça foi deflagrada pela PF, MPF e CGU investiga fraudes em licitações em vários municípios

Operação afasta 2 secretários 
municipais de Campina Grande

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

UM regime próprio

Famup e Confederação Nacional dos 
Municípios discutem sobre previdência

A Federação das Associa-
ções de Municípios da Paraí-
ba (Famup), juntamente com 
a Confederação Nacional de 
Municípios (CNM), realiza-
ram, ontem, o CNM Qualifica, 
evento que discutiu, através 
de palestras de especialistas 
e da participação de prefeitos 
e servidores de algumas cida-
des da Paraíba, sobre o regime 
previdenciário dos municípios. 

Durante as palestras, os 
gestores e servidores conhe-
ceram um pouco mais sobre 
a área de previdência. Foram 
respondidas perguntas como 
se vale ou não a  pena o Regime 

Próprio de Previdência Social 
(RPPS) e dúvidas foram tiradas 
sobre como trazer equilíbrio 
para as contas da gestão. De 
acordo com o secretário execu-
tivo da Famup, Pedro Dantas, o 
evento traz um tema atual com 
o intuito de contribuir com a 
gestão dos municípios. “É o 
tema do momento, é o tempo 
que fala da previdência. Esta-
mos discutindo a reforma da 
nova previdência e nada mais 
justo que os municípios te-
nham esse direito de discutir, 
ainda se tem a possibilidade 
da inclusão dos municípios 
na previdência. Vamos dar 
um pano de fundo geral da 
previdência e mostrar os be-
nefícios de ter uma previdência 

própria, e mostrar quais são 
as mudanças caso a previdên-
cia própria não seja incluída”, 
disse. 

O consultor da CNM, Má-
rio Rattes, foi um dos pales-
trantes e levou para o evento o 
seu conhecimento sobre equi-
líbrio financeiro. Ele explicou 
que para ter sucesso no Regime 
de previdência própria, a orga-
nização financeira dos gestores 
é essencial. “Esses regimes de 
previdência próprios, ou seja, 
aqueles que são constituídos 
especificamente para servido-
res de determinado município, 
precisam ter equilíbrio finan-
ceiro de curto prazo, precisam 
ter dinheiro para pagar o be-
nefício em curto prazo, mas 

também precisam garantir o 
equilíbrio de longo prazo, que 
chama-se de equilíbrio atua-
rial. É importante que os ser-
vidores e gestores municipais 
tenham um conhecimento 
mais aprofundado dessa área 
de previdência. Aqui estamos 
com uma plateia de municípios 
que já tem previdência própria, 
mas também com municípios 
que estão pensando em criar 
seus regimes de previdência. 
As regras que serão aplicadas 
agora na reforma não serão 
estendidas aos estados e mu-
nicípios nesse momento, mas 
espera-se que com a ida ao 
Senado, lá seja modificado, e 
os municípios e estados sejam 
incluídos também na reforma.”

Secretária da Educação da prefeitura de Campina Grande, Iolanda Barbosa, e o secretário da Administração, Paulo Roberto Diniz, foram afastados das funções

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Obrigações se tornarão muito mais criteriosas
O advogado e consultor da 

CNM, Wesley Mendes, foi um dos 
palestrantes e falou um pouco 
sobre as mudanças e normas que 
a reforma da Previdência vai apre-
sentar. “Assim como a reforma da 
Previdência, temos que passar a en-
tender que está havendo algumas 
mudanças através de novas normas 
que já vêm alterando questões de 
regime próprio. é necessário enten-
der sobre a criação e reestruturação 
dos regimes próprios. Algumas 
mudanças na legislação que torna-
ram as obrigações mais criteriosas, 
agora todos os gestores vão ter que 
ter qualificações regulamentadas 
pelo próprio ministério. Tudo isso 

contribui para a gente trazer essa 
nova visão, essa nova gestão.”

A prefeita do município de 
Duas Estradas, Joyce Renally, co-
mentou sobre a importância dos 
prefeitos e servidores conhecerem 
bem o sistema previdênciário do 
Brasil e as mudanças que a refor-
ma vai gerar. “é muito importante 
o prefeito e os nossos funcionários 
estarem se atualizando. Porque a 
gente sabe que existe muita falta 
de consenso, muitas situações que 
vêm acontecendo no Parlamento e 
a gente precisa ficar por dentro de 
como vai ocorrer essas mudanças 
na Previdência. Particularmente a 
gente percebe que está sendo muito 

desgastada a parte trabalhadora, 
percebemos que vai ser realmente 
a classe mais pobre que vai sofrer 
mais com essa situação”, disse. 

A prefeita é contra o Regime 
Próprio de Previdência Social, ela 
ressalta que, em casos de uma má 
gestão, o município pode afundar. 
“Meu município não é em regime 
próprio e particularmente sou mui-
to feliz por não ter instituto próprio, 
porque é uma via de mão dupla, 
existe a questão de percentuais 
que são menores em relação ao 
município, mas em compensação, 
dependendo do gestor que está 
no município, pode afundar o 
município

Foto: Expresso-PB

Durante ação conjunta 
com o Ministério Público Fede-
ral e a Controladoria Geral da 
União (CGU), a Polícia Federal 
cumpriu na manhã de ontem, 
17 mandados de prisão  para 
combater fraudes contra o Pro-
grama Nacional de Alimentação 
Escolar (PNAE), na Paraíba, que 
é responsável pelo repasse do 
dinheiro destinado ao custeio da 
merenda nas escolas. Em Campi-
na Grande, de acordo com a PF 
foram constatadas irregularida-
des em licitação. A Justiça Fede-
ral pediu o afastamento de  sete 
servidores, entre os quais, dois 
secretários municipais: Iolan-
da Barbosa (Educação) e Paulo 
Roberto Diniz (Administração).

O desvio de recursos em 
todo o Estado chega aos R$ 25 
milhões. Desse montante, mais 
de R$ 2 milhões somente em 
Campina Grande, conforme re-
sultado de investigação feita pela 
Controladoria Geral da União.   

Com a participação de 
16 auditores da CGU, a Polícia 
Federal deflagrou a Operação 
Famintos  e a Operação Feudo. 
Além dos 17 mandados de pri-
são, foram cumpridos  67 man-

dados de busca e apreensão em 
João Pessoa, Campina Grande, 
Massaranduba, Lagoa Seca, Ser-
ra Redonda, Monteiro e Zabelê.

Os delegados Carlos Felipe 
Maciel, de Campina Grande; An-
tônio Glauter Azevedo, de João 
Pessoa; o Diretor de Operações 
da CGU, Israel Dias de Carvalho; 
e a procuradora Acácia Peixoto 
Suassuna, do Ministério Público 
Federal, concederam entrevis-
ta coletiva na manhã de ontem 
em Campina Grande. Durante a 
entrevista, eles detalharam  as 
ações para cumprimento dos 
mandados de prisão  e de bus-
ca e apreensão de documentos.

O delegado Glauter Aze-
vedo informou que, até ontem 
foram efetuadas 10 prisões, sen-
do uma prisão em flagrante, por 
posse ilegal de arma de fogo.

A procuradora Acácia 
Peixoto Suassuna, confirmou 
os pedidos de afastamento de 
servidores e dois secretários 
municipais de Campina Grande. 
“Foram  sete pedidos de afas-
tamento deferidos. Em relação 
aos nomes, vamos esperar as 
diligências que estão em curso, 
para somente depois publicizar”, 
disse a representante do MPF.

De acordo com a procura-
dora, a investigação tem elemen-

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Indícios desde 2013
A finalidade da Operação Famintos, no en-

tendimento da procuradora federal Acácia Peixoto 
Suassuna, foi desarticular um esquema criminoso 
que tinha por finalidade fraudar licitações em vários 
municípios da Paraíba, eliminando a concorrência.

“Nós nos focamos no caso da Operação Fa-
mintos em Campina Grande. O nome da operação 
é justamente uma alusão ao grupo empresarial, 
que tinha uma avidez e uma voracidade de con-
trolar e monopolizar as licitações, desde 2013. 
O trabalho que está sendo feito hoje (ontem) foi 
iniciado em 2018, num tempo recorde”, ressaltou.

Nesse  período foram formulados pedidos 
de quebra de sigilo fiscal e bancário. “E hoje, 
em razão das diligências estarem em curso, não 
publicaremos os nomes para não atrapalhar as 
investigações”, salientou. Os nomes dos cinco 
servidores afastados não foram divulgados, mas, 
ao longo da tarde, o Ministério Público divulgou 
os dois secretários municipais de Campina in-
vestigados.

Delegado confirma fraudes
O delegado Carlos Felipe Maciel, que presi-

de o inquérito instaurado na Polícia Federal, em 
Campina Grande, detalhou as Operações Famintos 
e Feudo. Ele confirmou as fraudes ocorridas nas 
licitações ocorridas para aquisição de merenda 
escolar.  “São duas operações:  a Operação Fa-
mintos , junto à 4ª. Vara Federal em Campina; 
e a Operação Feudo, junto ao Tribunal Regional 
Federal da 5ª. Região”, disse.

Ele explicou que as duas operações visam ao 
combate ao crime organizado, desvio de verba e 
fraude em licitação. Nas investigações da Opera-
ção Famintos, em Campina Grande, segundo o 
delegado, a investigação detectou a atuação de 
várias empresas participando de procedimentos 
licitatórios fraudados, tanto para fornecimento 
de alimentos do PNAE (Programa Nacional de 
Alimentação Escolar), centralizado; quanto o des-
centralizado, que é aquele em que os recursos são 
repassados diretamente às escolas.

“A gente identificou que algumas empresas são 
comandadas por laranjas, no caso, a própria pessoa 
física e foi também notado um intercambiamento 
entre as  documentações das  empresas, como se 
os interessados quisessem atuar em um ou outro 
procedimento”, salientou o delegado.

tos que indicam a participação 
de agentes públicos, a partir do 
momento em que elementos 
revelam irregularidades em li-
citações, bem como pagamento 
por prestação de serviços não 
realizados. “Esses dois elemen-
tos mostram conivência, no mí-
nimo, da participação de agentes 

públicos”, frisou Acácia Peixoto 
Suassuna.

Segundo ela, a Operação Fa-
mintos  investiga uma organiza-
ção criminosa formada por um 
núcleo empresarial, um núcleo 
político e um núcleo adminis-
trativo.  “Existem grupos em-
presariais que vêm dominando 

e monopolizando as licitações na 
área de merenda escolar. E foi ve-
rificado também em fiscalização 
da Controladoria Geral da União 
já em 2019”, disse.

Ela acrescentou que os 
editais são bem amplos, mas 
nos anexos referentes ao preço 
da merenda são mencionados 

valores que se referem a uma 
prestação de serviço. “E é aí 
que nós verificamos o dano, 
porque o serviço não foi reali-
zado. Foram, verificadas  tanto 
irregularidades nas licitações 
como nos pagamentos”, frisou 
a representante do MPF em 
Campina Grande. 
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Walter Delgatti Neto disse à PF que centenas de procuradores, juízes e delegados federais tiveram os celulares violados

Preso em Araraqua-
ra, interior de São Paulo, na 
Operação Spoofing, deflagra-
da na terça-feira, 23, Walter 
Delgatti Neto, o “Vermelho”, 
confessou à Polícia Federal 
que hackeou o ministro Ser-
gio Moro (Justiça e Seguran-
ça Pública), o procurador 
Deltan Dallagnol (coordena-
dor da Operação Lava Jato no 
Paraná) e centenas de procu-
radores, juízes e delegados 
federais, além de jornalistas. 
“Vermelho” acumula proces-
sos por estelionato, falsifica-
ção de documentos e furto.

Em seu Twitter, Sér-
gio Moro postou ontem que 
“pessoas com antecedentes 
criminais” são a “fonte de 
confiança daqueles que di-
vulgaram as supostas men-
sagens obtidas por crime”.

O ministro não citou no-
mes em sua mensagem. Ao 
apontar para “pessoas com 
antecedentes criminais”, o 
ministro se refere ao grupo 
aprisionado pela PF na Ope-
ração Spoofing.

Desde junho, Moro é 
alvo de divulgação de diálo-
gos a ele atribuídos com o 
procurador Deltan Dallagnol, 
pelo site The Intercept. O site 
afirmou que recebeu de fon-
te anônima o material, mas 
não revelou a origem. Moro 
nega conluio - ele e Dallagnol 
afirmam não reconhecer a 
autenticidade das conversas.

Nessa quarta-feira, os 
diretores do site The Inter-
cept, Leandro Demori e Glenn 
Greenwald, comentaram, tam-
bém no Twitter. “Está cada vez 
mais claro: Moro virou político 
em busca de um foro privile-
giado pra poder falar impu-
nemente em público as coisas 
que dizia antes em chats se-
cretos”, disse Demori.

“Nunca falamos sobre a 
fonte. Essa acusação de que 

esses supostos criminosos 
presos agora são nossa fonte 
fica por sua conta. Não sur-
preende vindo de quem não 
respeita o sistema acusató-
rio e se acha acima do bem e 
do mal. Em um país sério, o 
investigado seria você”, afir-
mou o jornalista, em respos-
ta à declaração de Moro, na 
rede social.

Já Greenwald afirmou 
que Sergio Moro está “sendo 
Sérgio Moro - está tentando 
cinicamente explorar essas 
prisões para lançar dúvidas 
sobre a autenticidade do ma-
terial jornalístico”.

“Mas a evidência que re-
futa sua tática é muito gran-
de para que isso funcione 
para qualquer pessoa”, disse.

Investigação
Além de “Vermelho”, a 

Polícia Federal prendeu o 
casal Gustavo Henrique Elias 
Santos e Suellen Priscila de 
Oliveira e também Danilo 
Cristiano Marques. A PF in-
vestiga supostos patrocina-
dores do grupo.

Ao decretar a prisão tem-
porária de quatro investiga-
dos, o juiz Vallisney de Souza 
Oliveira, da 10a Vara Federal 
de Brasília, apontou para a 
incompatibilidade entre as 
movimentações financeiras e 
a renda mensal do casal em 
dois períodos de dois meses - 
abril a junho de 2018 e março 
a maio de 2019 - movimentou 
R$ 627 mil com renda mensal 
de R$ 5.058.

Fausto Macedo, Julia 
Affonso e Luiz Vassallo
Do Estadão Conteudo

Preso confessa ter hackeado 
Moro, Deltan e magistrados 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Congresso Nacional 

Medidas provisórias caducam por falta 
de deliberação da Câmara e Senado

Em vigor desde março, 
a Medida Provisória (MP) 
878/2019, que prorroga con-
tratos temporários de pessoal 
no Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan), perdeu a validade 
nessa quarta-feira (24). Na 
terça-feira (23), outra MP, a 
877/2019, que mudava a co-
brança de quatro impostos na 
compra de passagens por ór-
gãos públicos federais - feita 
diretamente às companhias 
aéreas - também caducou.

Nos dois casos, as MPs 
foram aprovadas em comis-
são mista, mas não chegaram 
a ser analisadas nos plenários 
da Câmara e do Senado.

No total, desde o início 
do ano, seis medidas provi-

Karine Melo 
Da Agência Brasil

O juiz federal Vallisney 
de Souza Oliveira, da 10ª 
Vara Federal de Brasília, de-
cidiu ontem (24), absolver 
o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva da acusação 
de organização crimino-
sa e lavagem de dinheiro 
em um dos processos que 
apuram o suposto favore-
cimento da Odebrecht em 
contratos em Angola (Áfri-
ca). O sobrinho do ex-pre-
sidente Taiguara Rodri-
gues dos Santos também 
foi absolvido de parte das 
acusações.

Na decisão, o magis-
trado entendeu que par-
te das acusações já foram 
feitas em outra denúncia 
apresentada pelo Ministé-
rio Público Federal (MPF), 
que também envolve con-
tratos do Banco Nacional 

de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) 
para o governo de An-
gola. Vallisney também 
entendeu que não foram 
apresentadas provas de 
que o ex-presidente teria 
vínculo com um contrato 
da Obebrecht Angola e a 
empresa Exergia, uma das 
acusações que constava 
na denúncia.

“Diante dessa litis-
pendência parcial, deve 
ser absolvido sumaria-
mente o acusado Luiz Iná-
cio Lula da Silva do delito 
de participação em orga-
nização criminosa”, deci-
diu o juiz.

A defesa de Lula sus-
tenta que o ex-presiden-
te “jamais solicitou ou 
recebeu qualquer van-
tagem indevida antes, 
durante ou após exercer 
o cargo de presidente da 
República”.

Caso Angola: Lula é
absolvido em processo 
André Richter 
Da Agência Brasil

sórias já tiveram vigência en-
cerrada. Nesta lista, também 
estão a MP 873, que extinguia 
a contribuição sindical na fo-
lha salarial , a MP 874, que 
concedia auxílio para as ví-
timas de Brumadinho (MG), 
a MP 875 – com o mesmo 

objetivo da anterior - e a MP 
876, que facilitava a abertura 
e o fechamento de pequenos 
empreendimentos.

Reflexos
Quando uma MP perde 

a validade sem ter sido trans-

formada em lei, o Congres-
so Nacional pode optar por 
definir, por meio de projeto 
de decreto legislativo, regras 
que regulamentem os atos 
ocorridos na sua vigência. Se 
isso não acontecer, esses atos 
praticados são convalidados.

Desde a posse, em 1º de 
janeiro, do presidente Jair Bol-
sonaro, das 19 MPs que foram 
editadas, somente três - MP 
870, MP 871e MP 872 - foram 
convertidas em lei até agora.

A primeira foi responsá-
vel pela reforma administra-
tiva do governo, que reorga-
nizou ministérios, a segunda 
trouxe regras de combate a 
fraudes no Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) e a 
872 prorrogou o prazo para 
pagamento de gratificações a 
servidores cedidos à Advoca-
cia-Geral da União (AGU).

O Congresso Nacional está em recesso parlamentar e só voltará em agosto

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Walter Delgatti Neto, 
o “Vermelho”, que 

está preso em Brasília, 
acumula processos por 
estelionato, falsificação 
de documentos e furto, 

segundo a PF

Outras autoridades foram alvo dos acusados
Além de Moro, procuradores 

da força-tarefa da Lava Jato no 
Paraná e outras autoridades teriam 
sido alvo de hackers - no mandado 
de buscas, há menção ao desem-
bargador federal Abel Gomes, do 
Tribunal Regional Federal da 2a 
Região, no Rio, ao juiz Flávio Lucas, 
da 18a Vara Federal do Rio e aos 
delegados da PF Rafael Fernandes, 
em São Paulo, e Flávio Vieitez Reis, 
em Campinas.

A PF informou também nessa 
terça que vai investigar a suspeita 
de invasão nos aparelhos celulares 
do ministro da Economia, Paulo 
Guedes, e da deputada Joice Has-
selmann (PSL-SP).

Desde 9 de junho, o site The 
Intercept Brasil divulga supostas 
mensagens trocadas pelo então 
juiz federal titular da Lava Jato 
em Curitiba com integrantes do 
Ministério Público Federal, princi-
palmente com Dallagnol. Foram 

divulgadas pelo The Intercept e 
outros veículos conversas atribuí-
das ao ex-juiz e a procuradores no 
aplicativo Telegram. O site afirmou 
que recebeu de fonte anônima o 
material, mas não revelou a ori-
gem. Moro nega conluio - ele e 
Dallagnol afirmam não reconhecer 
a autenticidade das conversas.

O ministro da Justiça já afirmou 
que a invasão virtual foi realizada 
por um grupo criminoso organiza-
do. Para ele, o objetivo seria inva-
lidar condenações por corrupção e 
lavagem de dinheiro, interromper 
investigações em andamento ou 
“simplesmente atacar instituições”.

Em 19 de junho, Moro passou 
oito horas e meia respondendo a 
questionamentos de senadores 
na Comissão de Constituição e 
Justiça da Casa sobre supostas 
mensagens que sugerem atuação 
conjunta com os procuradores 
quando ele era juiz.

Falsificação
Spoofing, segundo a PF, é um 

tipo de falsificação tecnológica 
que tenta enganar uma rede ou 
pessoa fazendo-a acreditar que 
a fonte de uma informação é 
confiável. “As investigações se-
guem para que sejam apuradas 
todas as circunstâncias dos cri-
mes praticados”, informou a PF. 
A operação mira “organização 
criminosa que praticava crimes 
cibernéticos”.

O celular de Moro foi desati-
vado em 4 de junho. O aparelho 
foi invadido por volta das 18h. 
Ele percebeu após receber três 
telefonemas do seu próprio nú-
mero. O ex-juiz acionou então 
investigadores da PF. O último 
acesso de Moro ao aparelho 
foi registrado no WhatsApp às 
18h23 daquele dia. O suposto 
hacker teria tentado se passar 
pelo ministro no Telegram.

Gustavo Henrique Elias Santos e Walter Delgatti Neto são suspeitos de envolvimento na invasão de celulares de várias autoridades brasileiras

Foto: Reprodução/EPTV
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Temperaturas elevadas atingem a França, Alemanha, Espanha, Holanda, Suíça e Bélgica, que estão em alerta

A onda de calor que sufoca 
a Europa se intensificou ainda 
mais  ontem, com temperatu-
ras em torno dos 40°C na Fran-
ça, Alemanha, Espanha, Holan-
da, Suíça e Bélgica. A previsão é 
que esta quinta-feira seja ainda 
mais quente.

Isso ocorre semanas de-
pois de uma onda de calor na 
Europa contribuir para que o 
mês passado seja considerado 
o junho mais quente já regis-
trado no mundo.

A Bélgica ativou o alerta 
vermelho pela primeira vez em 
sua história devido às tempe-
raturas em todo o país, exceto 
na costa. A medida, válida até 
sexta-feira, é tomada em casos 
extremos. O país vive suas mais 
altas temperaturas desde o iní-
cio dos registros, em 1833.

O termômetro subiu on-
tem à tarde para 39°C no centro 
da Bélgica, onde as autoridades 
pediram à população que tome 
medidas de precaução para 
evitar insolação e desidratação. 
Vários serviços da prefeitura 
de Bruxelas, especialmente 
aqueles realizados ao ar livre, 
como limpeza e coleta de lixo, 
têm ordem de suspender as 
atividades a partir das 13h de 
ontem, quinta e sexta-feira.

Na Alemanha, o Servi-
ço Alemão de Meteorologia 
(DWD) alertou que o recorde 
nacional de temperatura, de 
40,3°C em Kitzingen, na Bavie-
ra, em 2015, pode ser quebrado 

Da Deutsche Welle 

Da AFP 

Da Deutsche Welle 

Onda de calor extremo que 
chega a 40°C sufoca a Europa

Tias
Um dia após a celebração de meu aniversário, sema-

na passada, fui informada da partida da última tia, ocor-
rida numa cidade do interior. A primeira de minha avó 
materna foi a última a partir, aos 94 anos. Uma dádiva 
não alcançada por suas irmãs, que deixaram esse mundo 
muito cedo. O acontecimento me fez pensar no universo 
feminino complexo e não convencional de minha família, 
especialmente em se tratando da constelação de irmãs de 
minha mãe e do meu pai, ou seja, das minhas tias. Talvez 
por isso sinta que “A Excêntrica Família de Antônia” seja 
um de meus filmes favoritos. 

Fiquei em meio aos afazeres do sábado chuvoso 
lembrando da tia de número um, escavando na memória 
referências dela. Não me senti triste, mas grata, por sua 
longevidade e a paz com que havia ido. Ela teve tatara-
netos. Nunca a vi jovem, quando nasci, já era uma mulher 
madura. Na minha imaginação uma mulher severa, a vi 
sorrir poucas vezes. E por morar noutra cidade não a vía-
mos com regularidade. O que me impressionava nela? A 
dedicação a sua fé. Era bem marcante sua devoção, o ri-
gor com que ela impunha suas crenças a si mesma. E por 
incrível que possa parecer, foi o que a manteve de pé e sã 
diante das agruras vividas, que não foram poucas.

Ela sempre dizia que se mantinha de joelho, orando, 
intercedendo, especialmente por uma de suas filhas, ro-
gando a Deus por um bom marido para ela. Eu, que ouvia 
seu testemunho na infância, achava aquilo meio que doi-
dice, e pensava: porque fazer um pedido desses, particu-
larmente por alguém que sequer namora? Com a maturi-
dade fui compreendendo as preocupações da tia número 
um, seus valores, sua cosmovisão. E num contexto marca-
do por muito machismo, talvez fizesse sentido mesmo as 
preces. Orações que foram atendidas. 

Certa vez, numa situação dramática de enfermida-
de, minha mãe me pediu que viajasse nas minhas férias 
da universidade para cuidar dela num hospital. Foi essa 
nossa maior convivência, diante dos desafios da dor. Sur-
presa por minha disponibilidade, ela se constrangeu um 
pouco. Não era acostumada a receber, apenas a servir. 
Serviu anos a fio seus patrões com banquetes, sua filha 
e netos, sua igreja. Naquela ocasião, por maior que fosse 
o desconforto na enfermaria, me senti muito em paz e 
alegre, pela oportunidade do breve convívio, com um dos 
fios que entrelaçava a história de minha mãe, e me senti 
orgulhosa demais pelo respeito e cuidado que ela tecia 
com suas irmãs.

Lembro que a de número dois foi a primeira a partir, 
ainda jovem. A mais alegre de todas, e contraditoriamen-
te a que mais tinha motivos pra chorar. A favorita de mi-
nha mãe e de quase todos nós da família. Se por um lado 
era a preferida, por outro era a controladora. Foi na radio-
la da de número dois que atravessamos décadas sonoras 
descobrindo a musicalidade do Brasil. A de número dois 
tinha uma filha e era solteira, se mantinha com seu pró-
prio dinheiro, sabia construir casas e administrar, tinha 
um espírito além de seu tempo, tinha humor apurado, sa-
bia dançar tango, cozinhava maravilhosamente. Não sei 
por quais razões ela e minha mãe se mantiveram juntas 
até no momento de sua partida. Quando ela viu a morte, 
lentamente se aproximando, decidiu deixar-se ir não se 
submetendo a violência dos tratamentos químicos, mos-
trou sua face indomável até para a morte. À minha mãe só 
restou a cumplicidade e a entrega para viver ao lado dela 
sua última travessia. 

A de número três era afoita e sorridente, faceira, habi-
lidosa: tocava berimbau, cantava, cortava cabelo, adorava 
bater perna e falar da vida alheia. Cozinhava bem. Sabia 
receber. Era solar, e não por acaso, foi a única das filhas de 
minha avó que partiu rumo ao litoral. A mais nova de qua-
tro filhas, caçula, que viveu protegida pelos filhos e filhas 
que teve até o fim de seus dias. Amargou no amor, mas nun-
ca baixou a cabeça. Soube fazer do azedume afetivo de seu 
relacionamento conjugal uma limonada bem doce e gelada, 
com a qual brindava suas superações cotidianas. 

A tia de número quatro veio da linhagem paterna. 
Linda, introspectiva, viúva antes de chegar aos trinta 
anos, três filhos. Cuidou da sogra, de seus pais, da cunha-
da até quando pôde. Não externava tristeza ou solidão. A 
única a dirigir, e foi com ela que nos anos 1970 conheci so-
bre carros da Fiat, Ford, Chevolet. Passou a comandar na 
juventude, com a morte do marido, uma fábrica cuja força 
de trabalho era majoritariamente masculina. E deu conta. 
Foi ao longo da vida a melhor amiga de meu pai. Quan-
do o último desses fios femininos se alargou ao Eterno, 
eu lembrei do conto de Vasalisa, do livro “Mulheres que 
correm com os lobos” (Clarice Pínkola Estés), lembrando 
que a “intuição é o tesouro das mulheres”. E que antes de 
partir, todas elas, a seu tempo, sopraram em minha alma 
alguns de seus maiores segredos. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Para fugir da alta temperatura, que bate recorde na Europa, as pessoas procuram refrescar o corpo em fontes públicas

Foto:  Peter Nicholls/Reuters

nos próximos dias. O serviço de 
meteorologia holandês comu-
nicou pelas redes sociais que 
o calor bateu o recorde ontem 
no país, mantido há 75 anos. 
Pouco antes das 15h (horário 
local), foram registrados 38,8°C 
em Gilze Rijen, no sul, perto da 
fronteira com a Bélgica.

Na França, quase todo o 
país esteve em alerta laranja 
nessa quarta-feira, com tem-
peraturas próximas a 40°C. A 
capital do vinho, Bordeaux, 
registrou na terça-feira seu 
recorde histórico de tempera-
tura, com 41,2°C, segundo o 

serviço meteorológico francês 
Météo-France. Em Paris, os tu-
ristas invadiram as fontes para 
se refrescar. Para oferecer à po-
pulação outros espaços frescos, 
a prefeitura da capital francesa 
abriu salas com ar-condiciona-
do em prédios públicos e or-
denou a abertura de parques e 
jardins à noite.

O pior virá nesta quinta-
feira, quando o termômetro po-
derá subir para 43°C, especial-
mente no nordeste da França.

As autoridades francesas 
impuseram restrições ao uso 
de água em várias regiões do 

país devido a uma seca que 
causou uma queda drástica nos 
níveis das águas subterrâneas e 
fluviais.

Na Espanha, foram previs-
tas temperaturas máximas de 
40°C em grande parte do país, 
incluindo em Toledo, Aragão e 
Navarra (norte), Extremadura 
(oeste) e Andaluzia (sul).

No Reino Unido, o escri-
tório britânico de meteorolo-
gia anunciou que o recorde de 
temperatura no país, de 38,5°C, 
registrado em agosto de 2004, 
pode ser superado nesta quin-
ta-feira durante o pico de calor.

Parlamento francês aprova lei para 
reconstruir Catedral de Notre-Dame

A Assembleia Nacional 
da França aprovou uma lei 
para a reconstrução da Cate-
dral de Notre-Dame, em Paris, 
destruída por um incêndio em 
15 de abril. A votação termi-
nou com 91 votos a favor, oito 
contrários e 33 abstenções.

A medida aprovada, cer-
cada de controvérsias, po-
derá permitir a construção 
de um novo pináculo – uma 
espécie de torre que forma 
a parte mais alta da cons-
trução – com características 
modernas, em substituição 
ao anterior, do século 19, 

que entrou em colapso em 
meio às chamas.

A decisão da Assembleia 
Nacional (câmara baixa do 
Parlamento francês), onde o 
partido do presidente Emma-
nuel Macron possui maioria, 
prevaleceu sobre a do Senado 
(câmara alta), controlada pela 
oposição. Em votação anterior, 
os senadores haviam decidi-
do que a catedral deveria ser 
reconstruída mantendo exata-
mente as mesmas característi-
cas de antes do incêndio.

A aprovação da lei após 
meses de disputas marca ape-
nas o início de um processo 
de reconstrução cheio de po-

lêmicas e altamente contro-
verso. “A parte mais difícil virá 
a partir de agora. Precisamos 
reforçar a catedral de modo 
permanente para então refor-
má-la”, disse o ministro fran-
cês da Cultura, Franck Riester.

Macron afirmou que a 
reconstrução deve ser con-
cluída dentro de cinco anos, o 
que alguns especialistas con-
sideram uma meta demasia-
damente ambiciosa.

O presidente anunciou 
um concurso internacional 
que, segundo afirmou, poderia 
resultar em uma “expressão 
arquitetônica contemporânea” 
para substituir o pináculo des-

truído. A medida gerou fortes 
reações na sociedade francesa.

Em abril, uma pesqui-
sa indicou que a maioria dos 
franceses prefere que a Notre-
Dame seja reconstruída com 
as mesmas características de 
antes do incêndio, que tam-
bém destruiu a cobertura e 
danificou a estrutura de pedra 
do teto abobadado.

A forma arquitetônica da 
catedral não foi diretamente 
mencionada no texto da nova 
lei, mas chegou a ser discuti-
da na Assembleia, onde mui-
tos parlamentares expres-
saram preocupação com os 
planos de Macron. 

Ação terrorista

Atentado contra Mogadíscio mata
6 pessoas e deixa outras 6 feridas

Seis pessoas morreram 
e seis ficaram feridas, in-
cluindo o prefeito de Moga-
díscio, em um ataque ontem 
contra a prefeitura da capital 
somali, anunciou o governo.

“Seis pessoas, das quais 
dois vice-prefeitos e três di-
retores (de serviço público) 
foram mortos no ataque ter-
rorista. Seis outras ficaram 
feridas, incluindo o prefeito 
de Mogadíscio e vários depu-
tados, que estão sendo tra-
tados por serviços médicos”, 

disse o ministro da Defesa e 
Informações, Mohamed Abdi 
Hayir Mareye.

O Abdirahman Omar 
Osman foi ferido na explo-
são.

“O prefeito ficou ferido e 
está recebendo atenção mé-
dica. Alguns adjuntos tam-
bém ficaram feridos. Este ato 
terrorista não vai nos fazer 
desistir de servir ao públi-
co”, declarou o vice-prefeito 
Mohamed Abdullahi Tulah à 
rádio Muqdisho.

Uma fonte da seguran-
ça, que não quis revelar sua 

identidade, disse que um 
homem-bomba entrou no 
salão onde os membros do 
gabinete do prefeito estavam 
reunidos e explodiu a carga 
explosiva que carregava.

Uma hora antes, o en-
viado especial da ONU, James 
Swan, havia se encontrado 
com o prefeito Abdirahman 
Omar Osman no mesmo lo-
cal, segundo a conta da mis-
são no Twitter. 

Swan não estava mais 
na prefeitura quando a ex-
plosão aconteceu.

“A explosão ocorreu no 

interior (da prefeitura), mas 
não temos certeza de suas 
causas. Algumas informa-
ções sugerem que foi causa-
da por um suicida e que há 
vítimas”, declarou Mahdi Ab-
dirahman.

“A explosão foi muito 
forte e vi pessoas feridas por 
estilhaços fugindo da sede” 
da prefeitura, disse uma tes-
temunha, Mohamud Sharii. 

Mogadíscio é muitas 
vezes alvo de ataques de is-
lamitas radicais shebabs, afi-
liados à Al-Qaeda. 

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra
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Boris Johnson tomou posse como primeiro-ministro e se comprometeu a implementar o resultado do referendo sobre o Brexit

Boris Johnson tomou 
posse como primeiro-minis-
tro do Reino Unido  ontem, 
comprometendo-se a imple-
mentar o resultado do refe-
rendo de 2016 sobre o Brexit 
e a liderar o Reino Unido na 
saída da União Europeia em 
31 de outubro “sem se nem 
mas.”

Johnson chega a Do-
wning Street em uma das 
conjunturas mais tumul-
tuadas da história britâ-
nica pós-Segunda Guerra 
Mundial, já que seu país 
está dividido quanto à saí-
da da UE e enfraquecido 
pela crise política de três 
anos que o domina desde o 
referendo.

Um dos defensores mais 
proeminentes do Brexit, 
Johnson prometeu tirar o 
Reino Unido do bloco até 31 
de outubro – “tudo ou nada” 
– e injetar otimismo e força 
renovadas na ruptura que, 
argumenta, trará uma série 
de oportunidades.

Mas sua estratégia para 
o Brexit coloca o Reino Uni-
do em confronto com a UE e 
desencadeará uma possível 

Novo premiê diz que o Reino 
Unido deixa a UE em outubro

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Da Agência Reuters 

crise constitucional, ou uma 
eleição, em casa.

“Finalizaremos o Brexit 
em 31 de outubro e aprovei-
taremos todas as oportuni-
dades que ele nos trará com 
um novo espírito de possibi-
lidades”, disse Johnson, de 55 
anos, na terça-feira depois de 
ser eleito por membros do 

Partido Conservador.
O Reino Unido sairá da 

União Europeia em 31 de 
outubro “sem se nem mas”, 
afirmou o novo primeiro-mi-
nistro britânico.

Falando em Downing 
Street, Johnson disse que vai 
fazer “um novo acordo, um 
acordo melhor” com a União 

Europeia. “Vamos cumprir as 
promessas repetidas do Par-
lamento para o povo e sair da 
UE em 31 de outubro, sem se 
nem mas”, disse.

Para efetivar o Brexit, 
Johnson indicará Dominic 
Cummings, diretor da cam-
panha pró-saída no referen-
do, como conselheiro sênior 

de Downing Street.
Os acontecimentos des-

sa quarta-feira combinaram 
uma coreografia política bri-
tânica antiquada com o prag-
matismo político de se mon-
tar um novo governo – que 
provavelmente contará com 
muitos apoiadores do Brexit.

A premiê Theresa May 

deixou Downing Street após 
um governo de três anos 
ofuscado pelas crises do 
Brexit. Ela apresentou sua 
renúncia formalmente à ra-
inha Elizabeth.

May parecia estar con-
tendo as lágrimas ao ser 
aplaudida na Câmara dos 
Comuns. Seu ministro das 
Finanças, Philip Hammond, 
renunciou.

Johnson já teve um pos-
sível aperitivo do tumulto 
que enfrentará quando, a 
caminho da audiência com a 
monarca, manifestantes do 
Greenpeace tentaram - mas 
falharam - bloquear a passa-
gem de seu carro.

Ele deve entrar em Dow-
ning Street em breve e fazer 
um discurso antes de indicar 
membros cruciais do gover-
no – nomes que darão uma 
ideia de como ele pretende 
lidar com o Brexit, a decisão 
mais significativa do Reino 
Unido em décadas.

“Boris montará um ga-
binete que exibirá todos 
os talentos do partido que 
refletem verdadeiramente 
o Reino Unido moderno”, 
disse uma fonte próxima de 
Johnson.

Finalizaremos o 
Brexit em 31 de 

outubro e 
aproveitaremos todas 
as oportunidades que 
ele nos trará com um 

novo espírito de 
possibilidades 

No discurso de posse, 
Boris Johnson disse que 
vai fazer “um acordo 
melhor” com a União 
Europeia sobre o Brexit

Foto: Toby Melville/Reuters
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Novos bafômetros
Novos aparelhos de detecção de alcoolemia, os chamados 
bafômetros, foram distribuídos ontem para a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) no Rio de Janeiro. Página 18
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3º ciclo do Lean nas Emergências quer reduzir a superlotação dos serviços de urgência e emergência do SUS em todo o país

Os Hospitais Estaduais 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, e Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, de 
Campina Grande, estão en-
tre os 20 selecionados em 
todo país para o 3º ciclo do 
Projeto Lean nas Emergên-
cias, que tem como objetivo 
reduzir a superlotação dos 
serviços de urgência e emer-
gência do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

O Lean foi desenvolvido 
por uma iniciativa do Ministé-
rio da Saúde (MS) com o Hos-
pital Sírio Libanês e faz parte 
do Programa de Apoio ao De-
senvolvimento Institucional 
do SUS (Proadi-SUS), para o 
triênio 2018/2020. Outros 
39 hospitais já passaram pelo 
processo de intervenção.

Segundo o diretor ge-
ral do Hospital de Trauma, 
Leonardo Leite, o projeto 
chegou para agregar valor 
às iniciativas que já são de-
senvolvidas na instituição, 
como por exemplo, a Acre-
ditação. “Estamos muito 
felizes com a escolha da 

nossa instituição para par-
ticipar e confiamos que va-
mos conseguir desenvolver 
um excelente trabalho na 
emergência da nossa uni-
dade seguindo a metodolo-
gia implantada pelo proje-
to”, frisou.

Leonardo ressaltou 
ainda que, durante seis me-
ses, uma equipe do Sírio 
Libanês visitará a institui-
ção quinzenalmente para 
observar de perto todos os 
indicadores utilizados na 
metodologia Lean. “Todos 
que fazem parte da área as-
sistencial da nossa unidade 
devem passar por oficinas, 
palestras e treinamentos, 
visando temas que buscam 
reduzir o desperdício de 
recursos e fortalecer as ati-
vidades que agregam valor 
aos processos intra-hospi-
talares”, explicou.

Para o gerente do Nú-
cleo da Qualidade da insti-
tuição, Isabela Almeida, a 
unidade de saúde tem com 
finalidade específica opera-
cionalizar a gestão e execu-
ção das atividades e dos ser-

Pedro Peduzzi 
Repórter da Agência Brasil 

Hospitais de Trauma da PB 
são selecionados para projeto

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Em meu perfil no Facebook, prometi  
contar em livro as histórias que tive com 
Gilberto Gil. Alceu Valença, Ivan Lins, Bel-
chior, entre outros artistas. 
       Quanto a Gil - de quem sou amigo 
desde 1967, quando promovi em João 
Pessoa seu show “Vento de maio” - che-
guei a assinar com ele e Caetano Veloso o 
Manifesto Tropicalista, que teve Jomard 
Muniz de Brito, Raul Córdula, Marcus Vi-
nícius, Moacy Cirne, entre outros talentos 
nordestinos.

Dia a dia, posso escrever novamente e até voar
       É hora de contar, em livro-de-bolso ou 
plaquete, como, pioneiramente, promovi 
a maioria dos melhores shows da MPB na 
Paraíba, na segunda metade dos anos 60, 
durante os anos 70 e na maior parte dos 
anos 80.

nnnnnnnnnn

       Graças a Deus e a nós, o mundo e a 
memória realmente não estão perdidos. 
Existem muitas pessoas que lembram dos 
shows que promovi, além dos que fiz com 
meu próprio trabalho autoral, a exemplo 
de “Puxa-puxa (Música contemporânea da 
cidade de João Pessoa”) e “Nascido em 18 
de março”. 
       Em tempo: o primeiro título é uma ho-
menagem a Astor Piazzolla (que lançou o 
disco “Musica contemporanea de la ciudad 
de Buenos Ayres”).
       Existem muitas pessoas que não são 
invejosas e que não fazem do próprio eu 
de cada uma o centro de interesses, sem se 
importar com os outros. Que não são ego-
ístas, egocêntricas. Algumas deram depoi-
mentos, como o divulgador de gravadoras 
e produtor, Gilvane Sabino. 
       Ele recorda bastante de alguns dos 
shows que promovi e do dia em que o 
apresentei a Gonzaguinha, que depois se 

tornaria um amigo dele. Gil foi apresenta-
do por mim a outro Gil (Gilberto) e colabo-
rou comigo na divulgação de shows, como 
os de Ivan Lins e Gal Costa. 
       Em tempo: apresentei Gilberto Gil a 
outras pessoas, inclusive o então vereador 
Francisco Barreto. Vindo de Salvador, Gil 
fez uma palestra na Câmara Municipal, 
onde lançou o movimento Onda Azul, 
Barreto o levou a sua casa para um almoço, 
em Tambaú.
       

nnnnnnnnnn

       Conservo em casa borderôs, contratos, 
cartazes, programas, etc., dos shows que 
promovi, e material de duas produtoras 
que tive: a Jaguaribe e a Safira. 
       Por conta disso e de outras coisas (que 
nunca revelei até hoje) sobre artistas e 
grupos, estou decidido a fazer uma pla-
quete grande, ou até mesmo um livro, em 
torno do assunto. Tenho fotos e ilustrações 
mais que suficientes para isso.
       O médico Francisco Pinto – que fez 
a melhor programação musical da Rá-
dio Tabajara até hoje – acha que preciso 
“contar as inúmeras histórias e as difi-
culdades enfrentadas naqueles tempos  
escuros, para se trazer a João Pessoa os 
melhores shows da MPB. Mais que isso, 

você precisa contar tudo que sabe sobre nossa 
música”.

nnnnnnnnnn

       Quem é o cara na ilustração da coluna de hoje? 
Sou eu? Meu vizinho? Você? Nós? O próximo go-
vernador  do estado do Havaí, onde nasceu Barack 
Obama? Somente sei que Obama gostaria do Havaí 
como um país, mantendo Honolulu na condição de 
capital, e ele sendo o presidente.
       Passado (há duas semanas) o ciclo das dores 
abdominais (espero que fiquem mais uns dez ou 
quinze anos sem que retornem), estou aqui, com 
essas, aquelas e outras coisas. I’m alive.  Sim, 
posso escrever novamente e até voar.
          

nnnnnnnnnn

        Amigos e familiares meus querem que eu 
faça uma viagem internacional. Poderá ser, 
contanto que comece por Honolulu, pois mes-
mo com o “Menino do Rio”, de Caetano Veloso, 
o Havaí jamais será aqui. O que sonho não está 
perto, os lugares estão fora da Latinamérica, as 
ondas dos mares dividem-se entre o Atlântico e 
o Pacífico. 
           Atenção, o cara da ilustração existe mesmo, 
não mora na Paraíba, mas já passou duas sema-
nas em João Pessoa e tem interesse em colaborar 
para que meu novo livro saia. É isso. 

Os Hospitais Estaduais de Emergência e Trauma, em JP e CG, estão entre os 20 selecionados em todo o país para o Projeto Lean nas Emergências

Foto: Evandro Pereira

viços de saúde de urgência e 
emergência em trauma. “So-
mos uma instituição Acredi-
tada em nível II, certificação 
de Acreditado Pleno, conce-
dida pela Organização Na-
cional de Acreditação (ONA). 
Com isso, sempre buscamos 
nos capacitar para seguir 
avançando e assegurar um 
atendimento de excelência 
aos pacientes. O Lean vem 

somar as nossas forças para 
a melhoria de processos ba-
seada em tempo e valor, para 
assegurar fluxos contínuos, 
eliminar desperdícios e ati-
vidades de baixo valor agre-
gado”, finalizou.

Para a diretora-geral do 
Trauma de Campina, Dra. 
Ingrid Ramalho, o Lean nos 
hospitais, que significa “hos-
pitais enxutos”, vem em um 

momento propício para a 
saúde da Paraíba que está vi-
venciando um fortalecimen-
to cada vez mais crescente e 
uma padronização dos cuida-
dos nos hospitais do Estado.

“O Lean capacitará os 
profissionais para que pro-
cessos internos possam ser 
otimizados dando celeridade 
ao atendimento do pacien-
te e focando na qualidade 

do cuidado. Estamos entu-
siasmados, sobretudo, por-
que vivenciamos uma crise 
mundial na saúde, devido à 
superlotação nos hospitais 
e o projeto vem para nos 
auxiliar a vencer alguns obs-
táculos dessa sobrecarga, 
otimizando desde materiais 
de consumo até o redimen-
sionando de profissionais” 
declarou.

No Brasil

Lei de Cotas para Deficientes completa 28 anos

Em vigor há 28 anos, a 
Lei de Cotas para Deficientes 
apresenta resultados aquém 
do esperado, tanto pelo go-
verno como por entidades 
que atuam na defesa dos di-
reitos de pessoas com defi-
ciência.

A legislação prevê que 
empresas com 100 ou mais 
funcionários tenham entre 
2% e 5% de trabalhadores 
portadores de deficiência. 

No entanto, segundo dados 
da Secretaria do Trabalho, do 
Ministério da Economia, este 
percentual nunca passou de 
1%.

“Infelizmente, o pro-
blema não está restrito ao 
percentual de contratações”, 
disse a superintendente do 
Instituto Brasileiro dos Direi-
tos da Pessoa com Deficiência 
(IBDD), Teresa Amaral.

Para ela, pessoas com 
deficiências leves – em geral 
com membros amputados ou 
com audição ou visão parcial 

– são as que têm mais facili-
dade para preencher essas 
cotas.

Com isso, as empre-
sas tendem a deixar fora do 
mercado de trabalho aqueles 
com deficiências mais graves 
por, do ponto de vista dessas 
empresas, apresentarem im-
pedimentos “supostamente” 
maiores.

“Os totalmente cegos, 
por exemplo, são pouco pro-
curados apesar de terem óti-
ma capacidade para trabalhar 
com computadores, devido a 

recursos de vozes”, afirmou 
Teresa à Agência Brasil.

Deficiência intelectual
“A lei não trabalha em-

pregabilidade para pessoas 
com deficiências mais graves. 
A situação mais difícil é de 
pessoas com deficiência inte-
lectual. É o caso, por exemplo, 
de quem tem Autismo e Sín-
drome de Down. Nesses casos, 
o preconceito é quase impe-
ditivo para que eles integrem 
o quadro de funcionários das 
empresas”, acrescentou.

Segundo a superinten-
dente do IBDD, as empresas 
deixam de contratar essas 
pessoas por desconhecerem 
o bom serviço prestado por 
pessoas com esse perfil em 
tarefas simples de limpeza e 
conservação, montagem de 
produtos menos complexos 
ou mesmo em atividades de 
jardinagem, além de traba-
lhos em lojas, padarias, lavan-
derias, entre outros.

“Competência é uma ca-
pacidade individual que varia 
de indivíduo para indivíduo, 

a exemplo do que acontece 
com pessoas que não têm 
limitações”, resumiu Tere-
sa, ao defender uma espécie 
de classificação que leve em 
conta o tipo de deficiência, de 
forma a facilitar a contratação 
de pessoas com deficiências 
mais graves.

“Falta aos órgãos respon-
sáveis pelas políticas públicas 
desenvolverem trabalhos de 
convencimento junto às em-
presas, de forma a mostrar o 
quão capazes são as pessoas 
com deficiência”, analisou.



O Instituto de Educação 
Superior da Paraíba – Iesp, 
com 21 anos em João Pessoa, 
chega nesta quinta-feira a 
Campina Grande. A inaugu-
ração do  Polo  Semipresen-
cial Iesp Campina Grande, 
será às 18h, na Rua  Sebas-
tião Vieira  da Silva, 1282, no 
bairro de Catolé

São seis cursos na moda-
lidade Pedagogia, Logística, 
Processos Gerenciais, Enge-
nharia de Produção Gestão 
de TI, com aulas uma vez 
por semana. O Iesp obteve 
conceito máximo em seu cre-
denciamento EAD e atuará 
com foco em qualidade, obe-
decendo aos seus objetivos 
institucionais.

Segundo a diretora do 
Iesp, a professora Erika Mar-
ques, essa é uma grande con-
quista, chegar a uma cidade do 
potencial de Campina Grande. 
“Essa expansão em primeiro 
lugar para Campina Grande, 
nos deixa mais responsáveis 
e orgulhosos. Campina é uma 
grande cidade e merece toda 
nossa atenção”.

“Ficamos muito honra-
dos em saber que o Iesp vai 
chegar a Campina Grande, 
uma cidade bastante evoluída 
da Paraíba”, disse a professora 
Graça Holanda Colaço Mar-
tins, mantenedora do Iesp Fa-
culdades. A professora Anna 
Mitchiele F. Figueiredo, será  a 

gerente da Unidade do Iesp  na 
Rainha da Borborema. Ela tem 
Licenciatura e Bacharelado 
em Ciências Biológicas (UEPB) 
com desenvolvimento de pes-
quisas na Embrapa/CNPA e 
Pós-Graduação a nível de Mes-
trado em Desenvolvimento e 
Meio Ambiente (UFPB-2005), 
com desenvolvimento de pes-
quisas no Prosab/Extrabes na 
área de Engenharia e é douto-
randa em Recursos Naturais 
pela UFCG.  e coordenadora 
dos cursos de graduação na 
área pedagógica UVA/Unavida 
em Campina Grande, Monteiro 
e Umbuzeiro-PB.

“Comemoramos com 
muita alegria a chegada à Rai-
nha da Borborema do Institu-
to de Educação Superior da 
Paraíba, instituição acadêmica 
já reconhecida por sua exce-
lência em serviços e conceitos 
em nossa capital, aporta em 
Campina Grande com a mis-
são de formar profissionais 
competentes e responsáveis 
socialmente”, comentou.

A juíza Ivna Mozart 
Bezerra Soares Moura, que 
coordena os Centros Judi-
ciários de Solução de Confli-
tos e Cidadania (Cejusc) da 
região de Campina Grande, 
iniciou campanha para ar-
recadar livros paradidáticos 
que serão doados à Sala de 
Leitura da Cadeia Pública 
de Soledade. As doações 
podem ser entregues na 
diretoria do Fórum Affonso 
Campos, que fica no bairro 
da Liberdade, em Campi-
na Grande, até o dia 30 de 
agosto. Os interessados 
também poderão realizar 
as doações na própria Ca-
deia Pública de Soledade, 
podendo entrar em contato 
por meio do telefone (83) 
3383-1554.

De acordo com a ma-
gistrada, as doações vão 
permitir que a unidade 
prisional possa ofertar a 
possibilidade da remição 
da pena por meio da leitura. 
No local, funciona o projeto 
‘Uma nova página’, que rea-
liza aulas para a Educação 
de Jovens e Adultos (EJA) e 
cursos de informática bási-
ca aos apenados. Além dis-
so, a partir da próxima se-
mana, os apenados do local 
também poderão ter acesso 
a aulas de violão e eletrici-
dade predial. Atualmente, a 
unidade possui 25 apena-

dos recolhidos e 18 nos re-
gimes semiaberto e aberto.

“Penso que, no Brasil, 
não temos uma visão sufi-
cientemente clara a respei-
to do quão importante é a 
comunidade na resolução 
de conflitos. Em outros paí-
ses onde a concepção de 
práticas restaurativas está 
mais desenvolvida, a parti-
cipação da comunidade tem 
sido encarada com mais 
protagonismo. Então, uma 
campanha dessa natureza é 
uma forma de a comunida-
de, efetivamente, colaborar 
com a verdadeira restaura-
ção das pessoas que, tendo 
transgredido a lei, estão 
cumprindo a sua pena. A 
punição pura e simples não 
soluciona a questão. É pre-
ciso tratar a pessoa em toda 
a sua inteireza”, destacou.

O diretor da Cadeia 
Pública de Soledade, Mar-
cos Thiago Marinho, infor-
mou que, atualmente, 20 
apenados estudam na EJA 
e 12 participam do curso 
de informática básica. “As 
aulas de violão já terão iní-
cio na próxima terça-feira”, 
disse. O projeto ‘Uma nova 
página’ permite que os de-
tentos possam reduzir suas 
respectivas penas em até 
48 dias por ano por meio 
da participação voluntária 
nos cursos. 

Juíza inicia campanha 
para arrecadar livros 
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Os chamados “bafômetros passivos” indicam a presença de álcool sem a necessidade do motorista soprar no aparelho

Novos aparelhos de de-
tecção de alcoolemia, os cha-
mados bafômetros, foram 
distribuídos ontem para a 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) no Rio de Janeiro. Os 
chamados “bafômetros pas-
sivos” detectam a presença 
de álcool sem a necessidade 
de soprar no aparelho.

Segundo o porta-voz da 
PRF no Estado, José Hélio Ma-
cedo, o órgão vai receber 18 
aparelhos para agilizar a fisca-
lização nas estradas. O bafôme-
tro age por aproximação com o 
condutor.

“O aparelho facilita bas-
tante o nosso trabalho por 
questão de agilidade porque o 
motorista não precisa descer 
do carro. Na aproximação da 
cabine do veículo você conse-
gue fazer a detecção da presen-
ça de álcool. Ele tem uma sen-
sibilidade bem grande e ganha 
nessa agilidade”.

Macedo cita também a 
economia proporcionada pelo 
novo modelo, já que o bafôme-
tro tradicional requer o uso de 
um bocal que custa em torno 
de R$ 2 a unidade. “Em uma 
fiscalização de alcoolemia 
você gastava diversos bocais 
e às vezes sem necessidade 
porque o condutor não estava 
embriagado. É uma melhoria 
até mesmo para quem está 
sendo fiscalizado, porque se 
não tiver nada de errado, ela 
vai embora mais rápido”.

O policial destaca que o 
bafômetro passivo apenas in-
dica o consumo de álcool, mas 

Akemi Nitahara 
Repórter da Agência Brasil  

PRF: novo bafômetro detecta 
embriaguez por respiração
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não mede a quantidade no 
organismo da pessoa, o que é 
necessário para a aplicação da 
multa. Por isso, em caso de po-
sitivo, será preciso fazer o teste 
à moda antiga.

“O aparelho não dispensa 
o outro equipamento, porque 
se o motorista estiver alcoo-
lizado, para fazer a multa ou 
a prisão a gente precisa ter o 
teor alcoólico, o índice. E só o 
outro equipamento faz essa 
medição, esse faz só essa tria-
gem. É para facilitar e também 
a questão do custo”.

Os novos aparelhos serão 
utilizados nas operações de 
fiscalização de rotina da PRF 
nas rodovias federais do Es-
tado e também poderão fazer 
parte de operações integradas 
do órgão federal com as blitze 

da Lei Seca do governo do Rio 
de Janeiro.

O novo bafômetro foi usa-
do na fiscalização na manhã de 
ontem na praça do pedágio da 
ponte Rio-Niterói, onde a PRF 
fez a demonstração do aparelho 
para a imprensa. O marceneiro 
Rodrigo Souza da Conceição 
aprovou o novo equipamento.

“Esse é bom, porque tem 
gente que se recusa a fazer [o 
teste], né? Assim o policial já vai 
abordar quem tem quase certe-
za que fez uso de bebida. Me-
lhora o serviço da polícia. E pra 
gente também, né, que tem que 
trabalhar. Todo mundo ganha”.

Entorpecentes
Também ontem, a PRF 

anunciou o aumento de 30% 
na apreensão de entorpecentes 

nas rodovias federais do Rio de 
Janeiro. Os dados se referem ao 
primeiro semestre de 2019, na 
comparação com o mesmo pe-
ríodo do ano passado.

O volume apreendido este 
ano passa de 12 toneladas, 
sendo maconha a maior parte. 
Segundo a PRF, a corporação 
apreendeu no Estado no pri-
meiro semestre deste ano 11,7 
toneladas de maconha, 632 
quilos de cocaína, 52,8 quilos 
de crack, 12 quilos de haxixe e 
60 quilos de skunk.

As cargas de drogas costu-
mam ser escondidas em fundos 
falsos de veículos ou em meio a 
outros tipos de cargas em cami-
nhões e dentro de ônibus. Para 
identificar os entorpecentes, a 
PRF intensificou o uso de cães 
farejadores na fiscalização.

São seis cursos 
na modalidade 

Pedagogia, Logística, 
Processos Gerenciais 

e Engenharia de 
Produção Gestão de TI

Em seminário

Especialista diz que não há “solução 
mágica” para combater fake news

Como é possível comba-
ter a desinformação, também 
conhecida como notícias fal-
sas (ou fake news, no termo 
popularizado em inglês)?

Na avaliação da pro-
fessora e diretora do grupo 
de especialistas em desin-
formação da Comissão Eu-
ropeia – órgão executivo da 
União Europeia, Madeleine 
de Cock Buning, não há ape-
nas uma solução que dê con-
ta do problema.

“Não há bala de prata. 
É um problema com várias 
faces. E tem que ter uma so-
lução multidimensional. O 
nosso trabalho é definir o es-
copo do problema e formular 
recomendações”, disse.

Madeleine participou 
ontem, em São Paulo, da con-
ferência de abertura do Semi-
nário Internet, Desinforma-
ção e Democracia, promovido 
pelo Comitê Gestor da Inter-
net no Brasil (CGI.br), órgão 
multissetorial que organiza 
endereços da web no país e 
indica diretrizes sobre a rede. 
O evento dá continuidade a 
um debate iniciado no ano 

passado sobre práticas para 
para conter o fenômeno da 
desinformação na internet.

O uso do termo desin-
formação, segundo a profes-
sora, é mais preciso do que 
fake news, nome apropriado 
por alguns políticos e seus 
apoiadores para desvalorizar 
notícias que os desagradam. 
“Nosso trabalho é definir o es-
copo do problema e formular 
recomendações”, afirmou.

Segundo a coordenado-
ra, o grupo elaborou um rela-
tório com recomendações so-
bre o tema. “É preciso ter uma 
abordagem em diferentes 
dimensões, fazer pesquisas 
para compreender o fenôme-
no e monitorar sua evolução. 
Isso inclui entender porque 
as pessoas gostam e compar-
tilham notícias falsas e qual o 
impacto disso na vida políti-
ca, como em eleições.”

O relatório sugere que 
as plataformas digitais ado-
tem medidas para dar mais 
transparência à sua operação, 
mostrando como funcionam 
sistemas, algoritmos respon-
sáveis pela escolha dos con-
teúdos, recomendações de ví-
deos, textos e imagens a cada 
usuário. “As plataformas não 

são transparentes sobre seus 
algoritmos. Somos deixados 
no escuro sobre o funciona-
mento desses sistemas”, res-
saltou a professora.

O documento elabora-
do pelo grupo da União Eu-
ropeia indica que a desinfor-
mação não será combatida 
se não houver um ambiente 
plural e diverso, com dife-
rentes fontes de informação 
disponíveis aos cidadãos. A 
promoção passa pelo em-
poderamento, tanto dos jor-
nalistas e veículos profissio-
nais de notícias, quanto dos 
próprios usuários. Iniciati-
vas de formação – “alfabe-
tização midiática” – funda-
mentais para que as pessoas 
tenham uma postura mais 
crítica,  não acreditem ou 
não repassem as mensagens 
automaticamente.

Para Madeleine, a dis-
seminação de notícias falsas 
está vinculada à desconfian-
ça no conjunto das institui-
ções, gerando um desinteres-
se no que elas apresentam 
como verdade. “Em muitos 
casos, pessoas preferem 
acreditar naquilo que confir-
ma suas opiniões, evitando 
posições críticas.”

Código de práticas
O grupo elaborou um 

código de práticas para pla-
taformas digitais como Face-
book, Google, Twitter e Ama-
zon, baseado em uma série 
de princípios que definem 
atitudes que as companhias 
devem adotar.

Iesp inaugura polo 
em Campina Grande

Jonas Valente 
Repórter da Agência Brasil

AlGumAs
dAs PRátICAs 
n Adaptar suas políticas 
de publicidade, incluindo 
e identificando incentivos 
monetários à difusão de 
desinformação e avalian-
do formas de diminuir 
esses mecanismos.
n Garantir transparência 
e formas de fiscalização 
pública sobre seu funcio-
namento e maneira como 
gerem o conteúdo de 
seus usuários
n Distinguir claramente 
o conteúdo, patrocinado 
e não pago, publicado 
pelos usuários.
n Permitir o acesso a 
dados do que ocorre no 
seu interior e das men-
sagens difundidas para 
projetos de checagem 
de fatos e pesquisadores 
acadêmicos.

Novos aparelhos de detecção de alcoolemia foram distribuídos para a Polícia Rodoviária Federal no Rio de Janeiro
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Responsável pelo abo-
no do Programa de For-
mação do Patrimônio do 
Servidor Público (Pasep), 
o Banco do Brasil (BB) 
desenvolveu uma solução 
para facilitar o pagamen-
to a correntistas de outros 
bancos. Os clientes de fora 
da instituição poderão fa-
zer uma transferência ele-
trônica disponível (TED) 
com custo zero.

Para efetuar a TED, o 
correntista deverá acessar 
o endereço eletrônico e pe-
dir a transferência bancária 
no valor do abono, de acor-
do com o calendário de pa-
gamento estabelecido pelo 

governo. Caso não tenha 
acesso à internet, o benefi-
ciário pode fazer o pedido 
em qualquer caixa eletrôni-
co do Banco do Brasil.

Neste ano, o benefí-
cio, destinado a servidores 
públicos, militares e traba-
lhadores de estatais, que 
recebem até dois salários 
mínimos, será pago a 2,9 
milhões de trabalhadores, 
num total de R$ 2,6 bilhões.

Segundo o Banco do 
Brasil, cerca de 1,6 mi-
lhão de beneficiários do 
Pasep não são corren-
tistas do BB e serão be-
neficiados pela TED sem 
custo. O pagamento para 
as inscrições de final 0 
começa hoje (25), mas os 
correntistas do Banco do 

Brasil recebem automati-
camente o crédito na con-
ta-corrente.

Quem pode receber
Pago anualmente ao 

trabalhador cadastrado há 
pelo menos cinco anos no 
programa, o abono salarial 
do Programa de Integração 
Social (PIS) e do Pasep é 
creditado a quem recebeu 
até dois salários mínimos, 
em média, e trabalhou com 
carteira assinada por pelo 
menos 30 dias no ano an-
terior ao pagamento. O 
empregado precisa ter os 
dados declarados correta-
mente na Relação Anual de 
Informações Sociais (Rais).

O valor varia conforme 
o número de meses traba-

lhados formalmente. Quem 
trabalhou um mês com car-
teira assinada ganha 1/12 
do salário mínimo. Quem 
trabalhou um ano comple-
to, recebe o salário mínimo 
integral, hoje R$ 998. No 
caso de falecimento do par-
ticipante, basta o herdeiro 
apresentar na agência mais 
próxima do BB os docu-
mentos que comprovem o 
óbito e a condição de bene-
ficiário legal.

Para saber se tem di-
reito ao abono do Pasep, o 
trabalhador pode consul-
tar o site www.bb.com.br/
pasep ou telefonar para a 
Central de Atendimento do 
Banco do Brasil, nos tele-
fones 4004-0001 e 0800-
729-0001.
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Liberação de recursos do FGTS e do PIS deverá criar 2,9 milhões de empregos em dez anos, segundo o governo

Kelly Oliveira 
Repórter da Agencia Brasil

Kelly Oliveira 
Repórter da Agencia Brasil

Wellton Máximo 
Repórter da Agencia Brasil

FGTS: saques de R$ 500 serão 
feitos a partir de setembro
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Benefício

BB facilita pagamento do Pasep 
para correntistas de outros bancos

Receita Federal não cobrará mais 
IOF sobre câmbio de exportações

A Receita Federal não 
cobrará mais o Imposto 
sobre Operações Financei-
ras (IOF) nas operações de 
câmbio relativas ao ingres-
so no Brasil de receitas de 
exportação. O Diário Oficial 
da União de ontem (24) traz 
uma solução de consulta 
para esclarecer os exporta-
dores sobre a incidência de 
IOF e reformular entendi-
mento feito no ano passado.

Segundo a Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI), no final do ano passa-
do, a Receita passou a exigir 
o recolhimento de 0,38% 
sobre divisas de exporta-
ções que entrassem no país. 
Na época, a interpretação da 
Receita era de que a isenção 
ficaria restrita aos que in-
ternalizassem o recurso da 

exportação no mesmo dia 
da operação.

De acordo com o Fórum 
de Competitividade das Ex-
portações da CNI, as empre-
sas não conseguem fazer a 
operação de câmbio de ex-
portação no mesmo dia em 
que recebe o recurso. En-
tre os motivos estão o fuso 
horário, o recebimento de 
pagamento após o horário 
bancário, a complexidade 
das ações, que têm muitas 
etapas, e a impossibilidade 
de manter um funcionário 
para monitorar online a con-
ta da empresa para saber se 
o pagamento foi recebido e 
providenciar imediatamen-
te a operação de câmbio.

“As empresas exporta-
doras ficaram muito preocu-
padas. Cerca de 90% desses 
recursos são internalizados, 
mas não no mesmo dia, de-
vido a fuso horário, reserva 

para pagar fornecedores, en-
tre outros motivos”, explicou 
a gerente de Política Comer-
cial da CNI, Constanza Negri, 
acrescentando que a confe-
deração apresentou vários 
documentos para questionar 
a mudança de interpretação 
das normas pela Receita.

Na época, a CNI estimava 
prejuízos de R$ 3,7 bilhões 
aos exportadores, este ano, 
caso a decisão fosse manti-
da. Segundo Constanza, em-
presas chegaram a entrar na 
Justiça contra a Receita para 
manterem a isenção.

Segundo a solução de 
consulta publicada no DOU, 
no o caso de operações de 
câmbio relativas ao ingres-
so no país de receitas de ex-
portação de bens e serviços, 
a alíquota de IOF é zero. No 
entanto, devem ser obedeci-
dos prazos para que as em-
presas tenham isenção, con-

forme normas do Conselho 
Monetário Nacional (CMN) 
e do Banco Central. De acor-
do com o documento, o con-
trato de câmbio de expor-
tação deverá ser celebrado 
para liquidação pronta ou 
futura, prévia ou posterior-
mente ao embarque da mer-
cadoria ou da prestação do 
serviço, observado o prazo 
máximo de 750 dias entre a 
contratação e a liquidação.

No caso de contratação 
prévia, o prazo máximo en-
tre a contratação de câmbio 
e o embarque da mercadoria 
ou da prestação do serviço é 
de 360 dias. O prazo máxi-
mo para liquidação do con-
trato de câmbio é o último 
dia útil do 12º mês subse-
quente ao do embarque da 
mercadoria ou da prestação 
do serviço. “As empresas já 
cumpriam esses prazos”, 
disse Constanza.

O estoque do Tesouro 
Direto fechou junho em R$ 
56,94 bilhões, um cresci-
mento de 2,51% com relação 
ao mês anterior (R$ 55,54 
bilhões) e de 16,6% sobre 
junho de 2018 (R$ 48,8 bi-
lhões). Os dados foram divul-
gados ontem (24) pela Secre-
taria do Tesouro Nacional.

Em junho, as vendas do 
Tesouro Direto atingiram R$ 
2,679 bilhões e os resgates, 
R$ 1,683 bilhão. Com isso, 
houve emissão líquida de R$ 
996,7 milhões.

Os títulos mais deman-
dados pelos investidores fo-
ram os indexados à taxa Selic 
(Tesouro Selic) que totaliza-
ram R$ 1,31 bilhão, represen-
tando 49,09% das vendas. Os 
títulos indexados à inflação 
(Tesouro IPCA+ e Tesouro 
IPCA+ com Juros Semes-

trais) somaram, em vendas, 
R$ 937,30 milhões e corres-
ponderam a 34,97% do total, 
enquanto as vendas de pre-
fixados (Tesouro Prefixado e 
Tesouro Prefixado com Juros 
Semestrais), totalizaram R$ 
427,18 milhões, ou 15,94%.

Novos investidores
Em junho de 2019, 

157.858 novos participantes 
se cadastraram no Tesouro Di-
reto. O número total de inves-
tidores cadastrados ao fim do 
mês superou 4,351 milhões, 
o que representa aumento de 
90% nos últimos 12 meses.

O acréscimo de investi-
dores ativos no Tesouro Di-
reto, isto é, aqueles que atual-
mente estão com saldo em 
aplicações no programa, che-
gou a 37.898 em junho. No 
total, em junho, havia 1,072 
milhão de investidores ativos, 
uma variação de 73,2% em 
12 meses.

Saldo do Tesouro Direto 
chega a R$ 56,9 bilhões

Agência Brasil

O Banco do Brasil é responsável 
pelo pagamento do Pasep

O Governo Federal anun-
ciou ontem (24) a liberação 
de saques de contas ativas e 
inativas do Fundo de Garantia 
por Tempo de Serviço (FGTS) e 
do PIS-Pasep. O anúncio ocor-
reu no Palácio do Planalto com 
a presença do presidente Jair 
Bolsonaro e do ministro da 
Economia, Paulo Guedes. De 
acordo com o governo, os sa-
ques do FGTS começarão em 
setembro e serão de até R$ 500 
por conta. 

A liberação de parte dos 
recursos do FGTS, do PIS e do 
Pasep permitirão à economia 
crescer 0,35 ponto percentual 
adicional nos próximos 12 
meses, disse ontem o secretá-
rio de Política Econômica do 
Ministério da Economia, Adol-
fo Sachsida. Segundo ele, 2,9 
milhões de empregos formais 
deverão ser criados nos próxi-
mos dez anos com as medidas 
anunciadas ontem (24).

Ao todo, o governo anun-
ciou quatro ações para flexi-
bilizar o saque das contas do 
FGTS, do PIS e do Pasep. A pri-
meira, que se aplica às contas 
ativas e inativas do FGTS, será a 
liberação de um saque imedia-
to de até R$ 500 por conta vin-
culada. As retiradas começarão 
em setembro e irão até dezem-
bro. Segundo Sachsida, 81% 
das contas do FGTS têm saldo 
de até R$ 500, o que reforça o 
caráter social da medida.

A segunda ação é a autori-
zação para o saque no mês de 
aniversário de cada trabalha-
dor, o que permitirá uma ren-
da extra. Segundo o governo, 
a mudança será opcional. Os 
interessados em migrar para 
esta modalidade terão que co-
municar à Caixa Econômica 
Federal, a partir de outubro de 
2019. O trabalhador poderá 
voltar para a modalidade tradi-
cional de saque, mas só depois 
de dois anos a partir da data do 
pedido de migração.

A multa de 40% em caso 
de demissão sem justa cau-
sa para quem migrar para o 
saque-aniversário será man-
tida, independentemente da 

opção de saque do trabalha-
dor. No entanto, quem optar 
pelo saque-aniversário não 
poderá mais retirar o saldo 
em caso de rescisão de con-
trato de trabalho.

A Caixa divulgará um ca-
lendário especial do saque-a-
niversário de 2020. A partir 
de 2021, a liberação ocorrerá 
no primeiro dia do mês de ani-
versário do cotista até o último 
dia útil nos dois meses subse-
quentes. Caso o trabalhador 
não retire o recurso, ele volta 
automaticamente para a conta 
no FGTS. Ao todo, haverá sete 
faixas de saques: começando 
em 50% do saldo para quem 
ganha até R$ 500 e terminan-
do em 5% para contas acima 
de R$ 20 mil. Contas acima de 
R$ 500 poderão também reti-
rar um valor fixo, que começa 
em R$ 50 (para saldos entre R$ 
500,01 e R$ 1 mil) e termina 
em R$ 2,9 mil (para contas com 
saldo a partir de R$ 20.000,01).

Saque do PIS/Pasep
O governo reabriu os sa-

ques os recursos do fundo PIS/
Pasep. Diferentemente das 
retiradas anteriores, não há 
prazo determinado para a re-
tirada do dinheiro. Os cotistas 
com recursos referentes ao PIS 
poderão sacar na Caixa; e os do 
Pasep, no Banco do Brasil. O 
saque para herdeiros será faci-
litado. O dependente terá ape-
nas de apresentar a certidão de 
dependente do Instituto Nacio-
nal de Seguro Social (INSS). Os 
herdeiros terão de apresentar 
uma declaração de consenso 
entre as partes e também de-
clarar que não há outros her-
deiros conhecidos.

Na solenidade de anún-
cio das novas regras para 
saque do FGTS, do PIS e do 
Pasep, o secretário confirmou 
que apenas a liberação do di-
nheiro, limitada a R$ 500 por 
conta, em 2019, e equivalente 
a um percentual mais um va-
lor fixo a partir do próximo 
ano, injetará R$ 30 bilhões 
na economia neste ano – R$ 
28 bilhões do FGTS e R$ 2 bi-
lhões do PIS/Pasep – e R$ 12 
bilhões em 2020.
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CHÁ REVELAÇÃO - Tainá Caval-
canti e Matheus Carneiro aguar-
dam ansiosos a chegada da primei-
roa herdeira. O casal ficou sabendo 
que estava esperando uma menina 
no último domingo (21), em um chá 
revelação. Que venha cheia de 
saúde e traga ainda mais alegria a 
essa família tão linda. 

SUCESSO NA INTERNET - Rodrigo 
Sales, professor de Português do ISO 
Colégio e Cursos, recebeu placa do 
YouTube por chegar aos 100 mil ins-
critos. Lançado há três anos, o Portu-
guês Sensacional é o maior canal de 
educação da Paraíba e um dos maio-
res do país.  Os vídeos têm o objeti-
vo de explicar de maneira objetiva e 
simples temas de português que cos-
tumam gerar dúvidas nos estudan-
tes. Já marcamos uma entrevista 
com ele para saber os segredos de 
todo esse sucesso! 

NADINE GORDIMER

ROBERT COLLIER

 A dúvida, junto com o medo, pode ser letal                                                                                                                                           

 A censura nunca acaba para aqueles que já passaram por isso. É uma marca 
no imaginário que afeta a pessoa que a sofreu, para sempre                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Bento Pereira Diniz Filho, Camila 
Uchôa, Elisa Silveira Costa, Flaviano 
Quinto Ribeiro, Irene Sobreira Vita, 
João Maximo Malheiros Feliciano, 
Jorge Gurgel de Souza, José Gomes 
de Souto, Marcílio Nóbrega Couti-
nho, Neto Justin, Palmari Lucena, 
Sônia Guedes, Waldemar Matias 
Rolim Filho e Wilma Aires Couto.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Matheus Carneiro e Tainá Cavalcanti 

à espera da primogênita

O professor Rodrigo 
Sales recebe placa do YouTube

O jogo do momento
Estamos ansiosos para conhecer 

o Escape 60 de João Pessoa. Agora 
os paraibanos já podem desvendar 
mistérios ambientados em uma pri-
são ou em um hotel no tempo má-
ximo de 60 minutos. Pioneira no de-
senvolvimento de jogos de fuga no 
Brasil, a empresa amplia sua atuação 
na região Nordeste e inaugurou re-

centemente sua primeira unidade na 
Paraíba, localizada na Rua Severino 
Pereira de Araújo 192, em Manaíra. 
Para participar do jogo, é necessário 
estar em um grupo de, no mínimo, 
duas pessoas e, no máximo, oito. Os 
ingressos são vendidos por meio do 
site www.escape60.com.br e também 
na unidade.

A rainha da internet Gessica Kayane (Gkay) e a top maquiadora Kátia Freire

As amigas Roberta Aquino, Lisete Nunes, Roselma Virgulino e Mirtes Medeiros atualizando os papos na tarde de quarta-feira (24)

Ui!

CHOCOLATE - Nesta semana recebemos um convite da 
Kopenhagen para conhecer as delícias da linha Keep Kop. 
Até o dia 2 de agosto, os clientes podem conferir uma pro-
moção especial: na compra da segunda unidade de qualquer 
produto da linha, do mesmo sabor e gramatura, o cliente ga-
nha 50% de desconto.

 MAKE UP ARTIST - Kátia Freire vai dar uma festa no próxi-
mo dia 30 para comemorar simultaneamente seu aniversário 
e seus vinte anos de carreira. Muitas figurinhas do meio da 
moda estarão por lá para festejar a top maquiadora. 

Um dia cheio de surpresas boas para Palmari de Lucena, na foto com a esposa Maricélia Rodrigues

O juiz da 1ª Vara Mista da Comarca de 
Monteiro, Nilson Dias de Assis Neto, vai pro-
ferir palestra sobre a temática da violência 
doméstica no dia 1º de agosto, às 19h, na 
Igreja Matriz do município. A ação integra 
a Semana da Paz e da Família, organizada 
pela instituição religiosa. “Vou abordar a 
realidade local, a gravidade dessa violência 
e a evolução histórica que constituiu a vio-
lência de gênero como um problema a ser 
combatido”, explicou o magistrado.

Em Monteiro

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Instagram

Foto: Divulgação

Foto: Arquivo

Foto: Dandara Costa CONvITE
No dia 31 deste mês estaremos, 

às 15h, no Hotel Hardman para con-
ferir as novidades do HFN – Hotel 
& Food Nordeste. O RoadShow do 
evento passará por seis estados e 
sete cidades nordestinas a partir de 
29 de julho. Na ocasião, Matheus 
Lessa, César Lima e Maycon Gabry 
vão falar sobre transformação digital. 

ALLIANCE OFF
A campanha da Alliance que 

tem como foco os apartamentos 
prontos da construtora no Bair-
ro dos Estados conquistou muitos 
paraibanos. Um dos atrativos da 
ação é que os compradores rece-
berão os imóveis  prontos, decora-
dos com móveis planejados, além 
de um ano de condomínio grátis.
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Reabilitação
Embora vá atuar fora de seus dominios no jogo de hoje contra 
o Imperatriz,a palavra de ordem no Botafogo é reabilitação 
depois de cinco partidas sem vencer. Página 24
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Atacantes do Alvinegro paulista estão confiantes numa boa apresentação hoje, em São Paulo, contra o Wanderers

Dois dos principais no-
mes do setor ofensivo do Co-
rinthians, Pedrinho e Clayson 
concederam entrevista cole-
tiva  e falaram da ansiedade 
para o jogo desta quinta-
feira, diante do Montevideo 
Wanderers-URU pela Copa 
Sul-Americana, às 21h30 (de 
Brasília), em Itaquera.

Falando aos jornalistas, 
os dois atletas comentaram 
o desempenho recente do 
time, que empatou com o 
Flamengo no fim de semana. 
Eles acreditam que a equipe 
se portará melhor no jogo de 
hoje, mas pedem que o elen-
co ‘vire a chave’ para a dispu-
ta do torneio mata-mata.

O jovem atacante alvine-
gro pede que o time mude o 
jeito de jogar de acordo com 
o torneio continental após 
duas rodadas seguidas do 
campeonato nacional. “Acho 
que toda competição que 
entramos para jogar tem um 
jeito, precisamos nos adap-
tar. Há diferença entre Li-
bertadores e Sul-Americana 
para o Brasileiro, tem mais 
pegada. É virar a chave, focar 
e trabalhar bem”.

O camisa 25 deu a recei-
ta para o clube enfrentar o 
rival desta quinta-feira: ter 
atenção com a vontade do 
adversário. “Sempre difícil 
um time uruguaio, sempre 
dá a vida, por não ser gran-
de é a oportunidade de apa-
recer para o mundo. Bruno 
Mendez deve passar alguma 
informação para o (Fábio) 
Carille. Vamos explorar os 
pontos”, explicou.

Clayson ressaltou a pos-
sibilidade de jogar onde o 
técnico alvinegro precisar. 
Ele relembrou os primeiros 
anos da carreira profissional 
e diz que pode exercer qual-
quer função ofensiva. “Ca-
rille sabe que do meio para 
a frente eu posso atuar nas 
três posições, ele sabe onde 

Site do Corinthians 

Site do Grêmio

Corinthians encara equipe do 
Uruguai pela Sul-Americana

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Conmebol pune Messi por um jogo

Flu é destaque na Copa Sul-Americana

Real Madrid fica 
sem meia Asensio

Conmebol toma providências para final da Libertadores

O Fluminense iniciou muito bem o 
duelo com o Peñarol pelas oitavas 
de final da Copa Sul-Americana. 
Com dois gols de Yony González, o 
Tricolor venceu os uruguaios fora de 
casa por 2 a 1, e abriu boa vanta-
gem para o jogo de volta, no Rio de 
Janeiro.  Apesar de nunca ter vencido 
a competição continental, o Flu tem 
tido bons desempenhos na disputa, 
criada em 2002. Finalista em 2009 

e semi no ano passado, o time cario-
ca se tornou, na última terça-feira, o 
clube brasileiro com mais vitórias na 
Copa - superando o São Paulo - e 
o 5º entre todos os sul-americanos, 
empatando com San Lorenzo e In-
dependiente, ambos da Argentina. O 
tricolor carioca tem 24 vitórias em 49 
jogos. O primeiro colocado é a LDU 
com 32 vitórias em 68 jogos. O São 
Paulo tem 23 vitórias em oitavo.

A pré-temporada já trouxe uma no-
tícia negativa para o Real Madrid. O 
meia Asensio sofreu uma grave lesão 
no joelho direito no amistoso contra o 
Arsenal, nesta terça-feira, e terá que 
passar por cirurgia. Dessa forma, o 
jogador deve perder uma parte consi-
derável da temporada dos merengues. 
De acordo com nota oficial publicada 
nesta quarta-feira pelo Real Madrid, 
Asensio sofreu duas lesões ao mesmo 
tempo. Além de uma ruptura no liga-
mento cruzado anterior, o jogador teve 
uma lesão no menisco externo do joe-
lho esquerdo. No comunicado, o clube 
não estipulou um prazo para o retorno 
do meia aos gramados. De acordo com 
informações publicadas em veículos 
espanhóis, Asensio deve perder entre 
seis e oito meses da temporada. Com 
a seriedade das lesões, o jogador terá 
que ser submetido a uma cirurgia nos 
próximos dias.

O presidente da Conmebol, Alejandro Domínguez, recebeu na tarde de quinta-feira a Ministra do Esporte da República do Chile, 
Pauline Kantor, na casa do futebol sul-americano, para analisar diferentes temas sobre da organização da primeira final única 
da Conmebol Libertadores 2019, a ser realizada no próximo dia 23 de novembro, no Estádio Nacional de Santiago do Chile. 
Faltando menos de 100 dias, todas as instituições e organismos do Estado chileno, assim como a Conmebol e a Federação de 
Futebol do Chile, estão promovendo e apoiando a logística, tomando todas as medidas necessárias para que a primeira final 
única da história do futebol continental seja um sucesso tanto a nível esportivo como organizacional.

Curtas Foto: Conmebol/Divulgação

rendo melhor. Se precisar de 
mim, estarei à disposição”.

Pedrinho também vê 
com bons olhos as mudanças 
que o treinador vem promo-
vendo no ataque corinthiano. 
“Carille quer implementar 
um estilo de jogo diferen-
te. Se optar pelo Clayson na 
meia, é porque ele entende 
que será melhor para a equi-
pe”, explicou o atacante, que 
quer o time brigando pelas 
duas competições restantes 
no ano.

“Sabemos como é difícil 
o Brasileiro, na Sul-America-
na teremos que brigar bas-
tante para ganhar o título. 
É um caminho mais curto”, 
explicou Pedrinho. Clayson 
concordou com o camisa 38. 
“É um caminho mais fácil, 
mas vamos brigar pelas duas 
competições”, sentenciou.

Porto Alegre

Grêmio e Libertad fazem terceira
partida pela Libertadores este ano

O Grêmio estreia nas 
oitavas de final da Liberta-
dores, hoje, às 21h30, em sua 
Arena, contra o Libertad, no 
terceiro confronto entre as 
duas equipes nesta Liber-
tadores. O curioso é que os 
visitantes se deram bem nos 
dois confrontos da fase de 
grupos. Jogando em casa, na 
segunda rodada, o Grêmio 

perdeu de 1 a 0, mas na quin-
ta rodada deu o troco, no Pa-
raguai, com a vitória de 2 a 0.

O primeiro sinal de que 
a temporada do Grêmio po-
deria ser turbulenta foi a 
derrota em casa para o Li-
bertad, na segunda rodada 
da fase de grupos da Liber-
tadores. O 1 a 0 contra em 
plena Arena acendeu o aler-
ta de que o time precisaria 
fazer mais para se classifi-
car às oitavas de final. E fez.

Na partida pela quinta 
rodada, no Defensores del 
Chaco, a equipe mudou li-
geiramente o estilo, amas-
sou o adversário, principal-
mente no primeiro tempo, 
e Everton garantiu a vitória 
por 2 a 0 com dois gols.

Agora, no segundo 
reencontro da temporada 
entre os times, o Tricolor 
procura abrir vantagem em 
casa para não precisar pas-
sar por novo turbilhão de 

emoções no duelo decisivo, 
no Paraguai. A partida do 
longínquo 12 de março, na 
Arena, exemplificou tudo 
que pode dar errado no 
sistema propositivo do Grê-
mio. Se a bola não entrar, 
todo o trabalho parecerá 
em vão. O time de Renato 
Portaluppi terminou a par-
tida com o dobro da posse 
de bola do adversário. Em 
metade deste tempo, ficou 
no campo do rival.

Jogadores do Timão em atividade no Centro de Treinamento Joaquim Grava para enfrentar o time uruguaio do Montevideo Wanderers pela Copa Sul-Americana na Arena de Itaquera

Foto: Daniel Augusto Jr. / Agência Corinthians

A Conmebol anunciou na última 
terça-feira (23) a punição ao ata-
cante Lionel Messi, em função dos 
comentários de que a Copa América 
2019 estava ‘armada’ para dar um 
título ao Brasil, com críticas à arbi-
tragem e especialmente ao uso do 
VAR na competição justamente no 
jogo diante do Brasil. O argentino 
receberá apenas um jogo de sus-
pensão e multa no valor de 1.500 

dólares (cerca de R$ 5660 na cota-
ção atual).“Não há dúvida, a Copa 
está armada para o Brasil. Tomara 
que não influenciem o árbitro e o 
VAR. O Peru tem equipe para brigar, 
mas vejo como algo difícil”, disse 
Messi após vitória sobre o Chile, na 
disputa pelo terceiro lugar - duelo 
em que o camisa 10 recebeu cartão 
vermelho de forma polêmica após 
desentendimento com Gary Medel.
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Piloto paraibano vai estrear em competição nacional no dia 27, no Kartódromo Delci Damian, em Cascavel

O 54º Campeonato 
Brasileiro de Kart Prati-Do-
naduzzi está na segunda e 
última fase, reunindo cerca 
de 200 pilotos no Kartó-
dromo Delci Damian, em 
Cascavel, PR. No sábado, 
27, quando serão realiza-
das as finais, os portões se-
rão abertos às 8h. Embora 
tenha iniciado sua carreira 
no esporte a motor pelo 
kart, esta será a estreia de 
Valdeno Brito em campeo-
natos nacionais.

“Estou curtindo a 
oportunidade de competir 
no kart. Espero me diver-
tir muito. E claro: no final, 
ganhar um troféu”, disse o 
piloto paraibano, radicado 
em Londrina, PR. Ele vai 
competir pela categoria Su-
per Sênior.

Valdeno, que integra 
a equipe Prati-Donaduzzi 
na Stock Car, começou no 
kart aos 18 anos, na Paraí-
ba. Entretanto, logo depois 
passou a fazer os motores 
dos carros roncarem. “Co-
mecei ‘velho’ para a moda-
lidade e não fiquei muito 
tempo. Logo passei a pilo-
tar carros. Mesmo assim, 
sempre fui apaixonado 
pelo kartismo, seja como 
treinamento ou diversão”, 
contou.

A ligação de Valdeno é 
tão grande com o kart que, 
inclusive, possui um kart 
indoor que leva seu nome 
em Londrina. “O kart tem 
reações mais semelhan-
tes aos carros de fórmu-
la, bem diferente dos da 
Stock Car. Mas é excelente, 
pois tudo é muito rápido: 
aceleração, contorno de 
curvas e frenagens. Sem 
dúvida, uma grande esco-
la”, disse.

 Durante a semana, 
entre uma tomada e outra, 
Valdeno vai aproveitar para 
contar um pouco de sua 
trajetória como piloto aos 
kartistas. Uma das princi-
pais dicas dele é que, além 
de talento para o esporte 
(que acaba se descobrindo 
com o passar do tempo), é 
preciso entender de mecâ-
nica e, sobretudo, ser dedi-
cado.

Valdeno Brito será atração em
etapa do Brasileiro de Kart

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Quando pensamos nas mães mais “ho-
menageadas” do futebol, invariavelmente 
temos a mesma resposta: a genitora do juiz 
ganha disparado a atenção e as palavras 
“carinhosas” em uma partida. Mas o que está 
por trás de toda essa implicância com nossa 
arbitragem?

Com certeza, a primeira parte desse 
“ódio” pelos árbitros tem como pano de fun-
do a paixão por nossos clubes e a forma que 
os erros e equívocos, assim como a falta de 
coerência em algumas decisões saltam aos 
olhos e isso ninguém pode negar, posto que é 
tema constante de colunas e notícias jor-
nalísticas, além da mesa do bar nos “happy 
hours” da vida.

Contudo, no futebol todo mundo é pro-
fissional, menos os dirigentes e, por incrível 

que pareça, os árbitros. Aqui reside boa 
parte dos problemas enfrentados por ambas 
as categorias, inobstante os clubes estarem 
cada vez mais se afastando do amadorismo a 
partir da contratação de executivos e ou-
tros profissionais para cuidar da gestão, os 
árbitros acabam como única classe amadora 
de um esporte tão complexo, principalmente 
com a novidade do VAR.

Imagine que um jogador de futebol, com 
certeza a estrela maior do mundo da bola, 
além dos salários fixos, tem todo um apa-
rato desportivo, físico, psicológico, técnico 
e tático, desde sua formação nas categorias 
de base até a profissionalização, através de 
profissionais especializados e uma gama de 
estudos que desenvolvem incansavelmente 
as qualidades a serem utilizadas.

D’outra banda temos o árbitro, com uma 
função extremamente complexa e de elevada 
importância e, apesar disso, não tem direito 
a uma formação e manutenção adequada, 
para, a partir da profissionalização, ter 
estabilidade e dedicação exclusiva, por meio 
de retorno financeiro fixo, abandonando a 
necessidade do exercício profissional para-
lelo, como hoje em dia, normalmente como 
professores de Educação Física ou na seara 
policial.

Muitos entraves são colocados para a 
realização de um projeto que desde sem-
pre é tema de debates calorosos, dentre 
os quais está, obviamente, o dinheiro. Os 
dirigentes da CBF afirmam que não existe 
verba suficiente para pagar um custo 
anual estimado de R$ 60 milhões e lutam 

para manter um sistema hodiernamente 
barato, entretanto pouco eficiente. Antes 
de xingar a mãe do árbitro eu sempre 
lembro do fato de que se machucando, 
não terão assistência pela inexistência de 
plano de saúde e pior, como não podem 
atuar, ficam sem rendimentos.

Assim, um modelo de transição que 
poderia ser colocado em prática a um custo 
mais baixo que a profissionalização direta 
seria a outorga de alguns direitos alternati-
vos, como uma equipe fixa de profissionais 
(fisioterapeutas, médicos dentistas, fisiolo-
gistas, etc) nas federações para atender os 
árbitros a partir de suas necessidades e a 
criação de um sistema de formação e manu-
tenção constantes, utilizando as tecnologias 
modernas que os clubes de futebol dispõem.

Mãe de árbitro

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

 
A trajetória 
A história de Valdeno 

Brito no esporte começou 
na vela. Nesta modalidade, 
sagrou-se campeão brasi-
leiro cinco vezes. No início 
da década de 1990 trocou 
as águas pelas pistas. Após 
passar por diversas cate-
gorias nacionais, estreou 
no maior campeonato au-
tomobilístico do Brasil, a 
Stock Car, em 2004.

Em 2008 conquistou 
sua tão esperada vitória – e 
justamente na prova mais 
importante do campeo-
nato, a Corrida do Milhão, 
em Jacarapaguá, RJ. Para-
lelamente às atividades na 
Stock, Valdeno foi bicam-
peão brasileiro de Gran 
Turismo em 2010 e 2011, 
pilotando um Ford GT. Na 
Stock Car, já participou de 
235 corridas, conquistando 
8 vitórias, 8 poles e 31 pó-
dios.

Sua prova mais recente 
foi no último domingo, 21, 
na 5ª etapa da edição 2019 
da Stock Car, realizada no 
Autódromo Internacional 
de Santa Cruz do Sul, RS.

Foto: FIVB

Valdeno, que integra a equipe Prati-Donaduzzi na Stock Car, começou no kart aos 18 anos, na Paraíba. Passou pouco tempo e logo foi pilotar carros, mas não nega que o kart é uma de suas paixões

Foto: Cleocinei Zonta

A seleção masculina 
sub-21 do Brasil encerrou a 
segunda fase do Mundial da 
categoria na primeira posi-
ção do grupo E. Na manhã de 
ontem (24) os brasileiros en-
frentaram a equipe da Coreia 
do Sul e venceram por 3 sets 
a 0 (25/19, 25/13 e 25/19, 
em Manama, Bahrein. O time 
verde e amarelo já entrou 
em quadra classificado para 
a semifinal e agora aguarda 
o encerramento da rodada 
para conhecer o próximo ad-
versário.

No jogo contra os sul-
coreanos a equipe do Brasil 
mais uma vez teve o siste-
ma de saque (5 pontos) e 
bloqueio (17 pontos) como 
ponto forte. Ao longo dos 
três sets o serviço brasileiro 
dificultou o passe dos opo-
nentes que precisaram forçar 
bolas altas nas extremidades, 

o que ajudou no trabalho de-
fensivo brasileiro. O destaque 
individual ficou por conta do 
oposto Oppenkoski, que en-
trou ao longo do primeiro set 
e seguiu até o final da partida, 
marcando 16 pontos.

“Nós conseguimos jogar 
um bom voleibol, alcança-
mos uma vitória importante 
para sairmos em primeiro 
no grupo. Foi importante a 
oportunidade de termos to-
dos participado deste jogo, 
foi bom para cada um ter 
o gostinho de jogar o cam-
peonato, isso dá confiança. 
Estou muito feliz em poder 
ajudar o time com a atuação 
que tive em quadra”, contou 
Oppenkoski.

O Brasil entrou em qua-
dra contra a Coreia do Sul 
com o oposto Angellus, o le-
vantador Rhendrick, os cen-
trais Edson Junio e Guilher-
me Voss, os ponteiros Victor 
Birigui e Lucas Figueiredo, e 
o líbero Bruno Bello. Entra-

Brasil vence Coreia e
se garante na semifinal

CBV 

A seleção masculina sub-21 venceu a Coreia do Sul por três sets a zero

ram o oposto Oppenkoski, 
levantador Gustavo Orlando, 
o central Gabriel Cotrim e os 
ponteiros Marcus Vinícius e 
Nathan Krupp.

O treinador Giovane Gávio 
ficou satisfeito com a oportuni-
dade de colocar todos os atletas 
em quadra. Para o técnico do 
Brasil a rodagem será impor-
tante nas próximas etapas da 
competição.

“Eu estou muito feliz 
com nosso desempenho. Hoje 
tive a chance de botar todos 
os jogadores em ação ao lon-
go da partida, e as mudanças 

funcionaram muito bem. Ago-
ra nosso foco já está na semi-
final, que esperamos um jogo 
bem complicado, mas vamos 
para o próximo desafio com 
o intuito de fazer o nosso me-
lhor”, disse o técnico.

Criado em 1977, o Mun-
dial Sub-21 masculino de volei-
bol chega à vigésima edição. A 
Rússia é a recordista de títulos 
com dez ouros (incluídas as 
conquistas da era da União So-
viética). O Brasil tem 13 meda-
lhas e é o segundo maior vence-
dor (quatro ouros, seis pratas e 
três bronzes).
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Paraibanos vão competir na AABB-PE pelas equipes do Sesi de Campina Grande, Cabo Branco, COPM e Vila Olímpica

Paraíba tem vários atletas na
Copa Nordeste de Natação

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Ministério da Cidadania 

A vigésima edição da 
Copa Nordeste de Natação 
ocorrerá em Recife, capital 
pernambucana, nesta sexta-
feira (26) e no sábado (27), 
na Associação Atlética Banco 
do Brasil. O tradicional even-
to encerra o calendário do 
primeiro semestre da mo-
dalidade aquática na região 
deverá contar com atletas de 
quatro equipes paraibanas 
competindo nas quatro cate-
gorias existentes no torneio.

A disputa, compõe o 
calendário da Confedera-
ção Brasileira de Desportos 
Aquáticos e terá, represen-
tando a Paraíba, as equipes 
do Sesi de Campina Grande, 
Clube dos Oficiais da Polícia 
Militar (COPM), Esporte Clu-
be Cabo Branco e a equipe 
da Vila Olímpica Parahyba. 
Somados os atletas das qua-
tro agremiações, a delegação 
paraibana contará com 84 
atletas competindo nas ca-
tegorias infantil, juvenil, jú-
nior e sênior.

Ao todo, a competição 

conta com 264 atletas ins-
critos, oriundos, além da 
Paraíba, dos estados de Ala-
goas, Bahia, Pernambuco, 
Piauí e Rio Grande do Norte. 
Ao todo, serão disputadas 
12 provas, com destaque 
para os 50 metros livres e 
os revezamentos 4x100 me-
dley e livre. Ainda compõe 
o programa de provas, dis-
putas nos nados borboleta, 
costas e peito.

Segundo Antonio Meira, 
da Vila Olímpica Parahyba, 
essa é uma das competições 
mais tradicionais do país e 
que encerra o calendário do 
primeiro semestre, além de 
projetar os resultados para a 
segunda metade do ano.

“Essa é uma competi-
ção muito antiga, que já está 
consolidada no calendário 
da região e que ocorre em 
todos os anos. Ela é impor-
tante, pois finaliza as ativi-
dades do primeiro semestre 
e surge como um parâme-
tro relevante para a gente 
pensar e organizar nossos 
trabalhos pensando no ca-
lendário para o decorrer do 
ano”, explicou.

A segunda edição do 
Torneio Interestadual de 
Basquete Feminino ocor-
rerá em João Pessoa entre 
os dias 9 e 11 de agosto, no 
Ginásio do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia da Paraíba (IFPB) 
– antiga Escola Técnica -, 
em Jaguaribe. O torneio que 
teve a sua primeira edição 
no ano passado em Maceió, 
capital alagoana, dessa vez 
reunirá seis equipes de qua-
tro estados, Alagoas, Paraí-
ba, Pernambuco e Rio Gran-
de do Norte.

Para a competição que 
comporta atletas entre 25 
e 48 anos, estão inscritas as 
equipes do IFPB/Rica Vida/
Divino Fogão e o time do 
Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CBBM), o Auro-
ra de Pernambuco, as equi-
pes do Aleiros e América 
do Rio Grande do Norte e a 
equipe do Ineba de Alagoas. 
Na última edição, a equi-
pe paraibana do IFPB foi a 
campeã do torneio e agora, 
jogando dentro de casa, es-
pera repetir o feito.

De acordo com Claudia 
Chaves, organizadora do 
torneio, o objetivo central 
da competição é fortalecer 
o basquetebol feminino na 

Paraíba e no Nordeste.
“Esse torneio surgiu 

para trazer de volta um ní-
vel de competição para a 
nossa região e movimentar 
o basquete feminino. A pri-
meira edição aconteceu em 
Alagoas e agora estamos fa-
zendo esse trabalho, reunin-
do parceiros e pessoas que 
apostam no basquete para 
que a gente possa fazer uma 
competição que cresça cada 
vez mais”, explicou.

A competição terá to-
dos os jogos abertos ao 
público que poderá acom-
panhar as partidas gratui-
tamente. Para quem des-
frutará do evento dentro da 
quadra, haverá premiações 
para as melhores atletas de 
cada jogo, além de troféu 
e medalhas para a equipe 
campeã e a segunda e ter-
ceira colocadas.

IFPB terá torneio de
basquete em agosto

Esse torneio surgiu 
para trazer de volta um 

nível de competição 
para a nossa região e 

movimentar o basquete 
feminino. A primeira 
edição aconteceu em 

Alagoas 

Muitas estrelas

Pan-Americano de Lima vai reunir 
mais de 100 medalhistas olímpicos 

Com o fim da fase de 
inscrições, a lista de atle-
tas previstos para competir 
nos Jogos Pan-Americanos 
de Lima, no Peru, é uma das 
mais estreladas da história. 
Segundo informaçõs dos or-
ganizadores, a competição 
reúne mais de 100 medalhis-
tas das últimas sete edições 
de Jogos Olímpicos de Verão, 
além de dezenas de cam-
peões mundiais e detentores 
de títulos continentais.

Desde Barcelona (1992) 
até a edição do Rio, em 2016, 
esses atletas acumularam 
nada menos que 150 meda-
lhas olímpicas, 66 delas ouro. 
A lista de quase sete mil atle-
tas do Pan inclui alguns dos 
melhores de todos os tempos 
em suas modalidades, como 
o cubano Mijaín Lópes, tri-
campeão olímpico da luta 
greco-romana, o nadador nor-
te-americano Nathan Adrian, 
dono de oito pódios olímpicos, 
a judoca argentina Paula Pare-
to (bronze em Pequim 2008 e 
ouro no Rio 2016) e a jamai-
cana Shelly-Ann Fraser-Pryce, 
dona de cinco medalhas (três 
ouros) nas provas de velocida-
de do atletismo.

Entre os brasileiros, al-
guns dos destaques são o 
ginasta Arthur Zanetti (ouro 
em 2012 e prata em 2016 nas 
argolas), as judocas Rafaela 
Silva (ouro em 2016) e Mayra 
Aguiar (dois bronzes olímpi-
cos e atual número 1 do mun-
do), o recordista olímpico e 
campeão no salto com vara 
Thiago Braz, além da dupla 
campeã olímpica na vela Mar-

tine Grael e Kahena Kunze.
"Estamos diante dos 

Jogos Pan-Americanos de 
maior nível esportivo nos 
últimos tempos. São mais de 
100 medalhistas olímpicos, 
muitos campeões mundiais 
e alguns dos "Top 1" em suas 
modalidades. Creio que o fato 
de termos tantos esportes 
classificatórios para os Jogos 
Olímpicos de Tóquio (2020) 
atraiu muitos desses atletas 
para Lima", afirmou o presi-
dente da Panam Sports, Ne-
ven Ilic.

Ao todo, 22 modalida-
des esportivas garantem va-
gas diretas para os Jogos do 
Japão ou contam pontos para 
o ranking mundial classifica-
tório para Tóquio. Handebol, 
hipismo adestramento, hipis-
mo CCE, hipismo saltos, nado 
artístico, pentatlo moderno, 
polo aquático, saltos orna-
mentais, surfe, tênis de mesa, 
tiro com arco, tiro esportivo 
são as modalidades com clas-
sificação direta. As demais 
são atletismo, basquete, hó-

quei, caratê (kata e kumitê), 
natação, levantamento de 
peso, surfe, tênis e vela.

Entre atletas e oficiais 
de 42 países, o Pan envolve 
9.352 pessoas em 17 dias da 
competição até 11 de agosto. 
Serão mais de 400 provas de 
38 esportes em cinco gran-
des complexos esportivos. O 
Time Brasil foi inscrito com 
487 atletas, sendo 251 ho-
mens e 236 mulheres, em 
49 modalidades. É a maior 
delegação brasileira do atual 
ciclo olímpico, com quase 
800 pessoas. A Cerimônia de 
Boas-vindas da delegação na 
Vila dos Atletas aconteceu na 
quarta-feira, 24. 

Longevidade
Uma das personagens 

interessantes da lista é Kathu-
na Lorig, de 45 anos. A atleta 
foi medalhista de bronze por 
equipes nos Jogos Olímpicos 
de Barcelona, em 1992, há 27 
anos, pela Comunidade dos 
Estados Independentes.

A história de Kathuna é 

retrato das mudanças geopo-
líticas por que o leste europeu 
passou no fim dos anos 1990. 
Quando começou a competir, 
defendia a União Soviética, 
entre 1990 e 1992. Com a 
queda do Muro de Berlim e o 
posterior desmembramento 
da União Soviética, defendeu 
a Comunidade dos Estados 
Indendentes (CEI) até 1995. 
Entre 1996 e 2000 compe-
tiu pela Geórgia e, a partir de 
2008, passou a competir pe-
los Estados Unidos.

Com exceção de Atenas, 
na Grécia, em 2004, compe-
tiu em todas as edições dos 
Jogos Olímpicos entre 1992 
e 2012, em Londres. Repre-
sentou quatro nações dife-
rentes. E está escalada para 
competir no arco recurso no 
Pan de Lima. A Cerimônia de 
Abertura do Pan está marca-
da para amanhã, mas antes 
mesmo disso, já teve início 
as primeiras competições, 
com as fases classificatórias 
do handebol, vôlei, softbol e 
boliche.

Luisito Pie, Nathan Adrian, Mariana Pajón, Arthur Zanetti, Alexandra Grande e Yulimar Rojas já foram campeões

Equipe paraibana de basquete do IFPB que participará do torneio

As provas da Copa Nordeste de Natação serão disputadas na piscina da Associação Atlética Banco do Brasil a partir de amanhã até o próximo domingo

Foto: Divulgação/AABB/PE

Foto: Lima/2019

Foto: Divulgação
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No Estádio Frei Epifânio, no interior do Maranhão, o Belo tenta fazer as pazes com a vitória no Brasileiro da Série C

O Botafogo terá hoje 
o primeiro dos confrontos 
diretos na disputa por uma 
vaga no G4 do grupo A do 
Campeonato Brasileiro 
da Série C. O Belo vai en-
frentar o Imperatriz, às 20 
horas, no estádio frei Epi-
fânio em Imperatriz-MA, 
pela 14ª rodada da fase 
de classificação. Ambas 
as equipes estão empata-
das com 18 pontos, mas 
o time do Maranhão leva 
vantagem com um número 
maior de vitórias e um me-
lhor saldo de gols. O trio de 
arbitragem para esta parti-
da será de Mato Grosso, co-
mandado pelo árbitro Luiz 
Paulo de Moura Pinheiro, 
auxiliado por Fábio Rodri-
go Rubinho e Eduardo Teo-
doro Rodrigues.

Com o empate em 
casa, no último sábado 
com o ABC, penúltimo co-
locado do grupo A, o Bota-
fogo se manteve na sexta 
posição, porém mais dis-
tante do G4. O Belo preci-
sa agora de no mínimo 10 
pontos nos 5 jogos restan-
tes, para conseguir a clas-
sificação à próxima fase 
da competição. O jogo de 
hoje contra o Imperatriz 
tornou-se uma verdadei-
ra decisão, um jogo de 6 
pontos. Uma nova derro-
ta pode complicar de vez 
a situação do tricampeão 
paraibano.

O técnico Evaristo Piza 
tem vários desfalques para 
esta partida. Os laterais Ita-
qui e Neuton, além do meia 
Juninho, estão entregues 
ao departamento médico e 
ficaram em João Pessoa. O 
mesmo aconteceu com os 
zagueiros Fred e Lula, que 
também estão fora do jogo, 
porque levaram o terceiro 
cartão amarelo.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo busca reabilitação
hoje contra o Imperatriz-MA 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Por outro lado, após a 
péssima apresentação con-
tra o ABC, os jogadores que 
tinham sido afastados do 
time titular por causa de in-

disciplina foram reintegra-
dos ao elenco, e deverão ser 
titulares no jogo de hoje, o 
goleiro Saulo e os volantes 
Rogério e Marcos Vinícius.

 
Classificação da Série C

BRASILEIRO 2019

14ª RODADA 
n Hoje
20h
Imperatriz x Botafogo-PB
Ferroviário x Sampaio Corrêa
n Amanhã
20h

Náutico x Confiança
n Sábado
17h
ABC x Santa Cruz
n Domingo
16h
Treze x Globo 

Grupo A

Participantes PG J V E D GP GC SG 

1º Confiança-SE 24 13 7 3 3 18 13 5 

2º Sampaio Corrêa-MA 24 13 7 3 3 17 15 2 

3ºFerroviário-CE 23 13 7 2 4 18 13 5 

4º Náutico-PE 21 13 6 3 4 15 13 2 

5º Imperatriz-MA 18 13 5 3 5 21 18 3 

6º Botafogo-PB 18 13 4 6 3 18 17 1 

7ºSanta Cruz-PE 17 13 4 5 4 17 20 -3 

8º Globo-RN 13 13 3 4 6 16 19 -3 

9º ABC-RN 10 13 2 4 7 14 19 -5 

10º Treze-PB 9 13 2 3 8 16 23 -7 

Contra o Globo

Galo convoca torcida para 
lotar estádio na “decisão”

Apesar da proibição 
do acesso da imprensa e 
dos torcedores ao clube, 
a diretoria do Treze está 
convocando a torcida e 
pede o apoio da mídia, 
para a “decisão” do pró-
ximo domingo contra 
o Globo, adversário di-
reto na luta para fugir 
do rebaixamento, às 16 
horas, no estádio Pre-
sidente Vargas. Os diri-
gentes acreditam que se 
a torcida comparecer em 
massa e empurrar o time 
para cima do adversário, 
o Galo sairá vencedor, e 
dará um passo importan-
te para se manter na sé-

rie C no próximo ano.
O clube está fazendo 

uma promoção nos pre-
ços dos ingressos e espe-
ra o estádio lotado, mas 
pede aos torcedores que 
apenas torçam e não ati-
rem objetos no gramado 
ou cause tumultos, para 
que o clube possa conti-
nuar sediando seus jogos 
no PV. A venda antecipa-
da dos ingressos já come-
çou ontem, com todos os 
torcedores pagando ape-
nas meia-entrada. O pre-
ços são R$ 10,00 na geral, 
R$ 20,00 na arquiban-
cada sombra e R$ 40,00 
nas cadeiras. Crianças 
até 12 anos não pagarão 
ingressos. Para entrar no 
estádio, basta apresentar 

2 bilhetes dos concursos 
1361 ou 1362 da Time-
mania.

Para este jogo contra 
o Globo, a grande novida-
de será o atacante Adau-
to, que veio do Imperatriz 
esta semana, e deverá fa-
zer a sua estreia, ao lado 
de Eduardo. O técnico 
Kleber Romero terá dois 
desfalques. O lateral Edy 
foi expulso e o zagueiro 
Anderson Pena levou o 
terceiro cartão amarelo. 
Ambos terão de cumprir 
suspensão. Para o lugar 
de Edy, o substituto de-
verá ser Thiaguinho. Já 
para a zaga, Victor Sousa 
é o mais cotado para fa-
zer dupla com Adriano 
Alves.A diretoria do Treze espera contar o apoio do seu torcedor no Presidente Vargas para vencer o Globo, domingo

Foto: Divulgação

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Depois de empatar com o ABC, no Almeidão, o Botafogo joga hoje no 
Maranhão e com a obrigação de vencer o Imperatriz para não se 

distanciar do grupo de classificação à segunda fase

Foto: TVTorcedor

A comissão técnica fez 
mistério em relação a esca-
lação da equipe e nem mes-
mo a relação de jogadores 
para esta partida foi divul-
gada para a imprensa, mas 
uma provável escalação do 
Botafogo para este jogo 
é Saulo, Neilson, Donato, 
William Goiano e Fábio Al-
ves; Rogério, Marcos Viní-
cius e Marcos Aurélio, Clay-
ton, Nando e Kelvin (Dico).

No Imperatriz, o téc-
nico Paulinho Kobayashi 
está conclamando a torcida 
para apoiar o time neste 
jogo, que ele acredita ser 

decisivo para a possibilida-
de de se classificar à pró-
xima fase. A derrota para 
o Confiança, por 3 a 1, na 
rodada passada, complicou 
também a situação do clu-
be. 

Para esta partida, o 
treinador não poderá con-
tar com o volante Xaves, 
que levou o terceiro car-
tão amarelo e vai cumprir 
suspensão. Por outro lado, 
ele terá o retorno do meia 
Gabriel Caju, que não jogou 
em Sergipe. As opções para 
substituir Xaves são Diogo 
Oliveira e Valderrama, este 

último está recuperado de 
uma contusão. 

A provável escalação 
da equipe é Jean; Jonas, 
Tiago Thomaz, Renan Du-
tra e Renan Luís; Diogo 
Oliveira (Valderrama), Dos 
Santos e  Gabriel Caju; Lu-
cas Campos, Manoel e Vitor 
Xavier.

Outro jogo
Além de Imperatriz e 

Botafogo, a 14ª rodada pro-
grama para hoje o jogo Fer-
roviário x Sampaio Corrêa, 
às 20 horas, no Castelão, em 
Fortaleza.
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Nasceu na Paraíba e exerceu 
diversos cargos públicos, 
como membro suplente do 
antigo Conselho da Província 
do Ceará e deputado 
provincial no primeiro 
biênio da Assembleia da 
mesma província; morreu 
em Fortaleza (CE), de febre 
amarela

Nasceu em Pocinhos 
(PB), a 15 de setembro 
de 1915; foi o primeiro 

emérito da Diocese 
de Campina Grande, a 

qual regeu entre 1962 e 
1961; foi também bispo 

diocesano de Nazaré 
da Mata (PE) e auxiliar da Arquidiocese da 

Paraíba. Morreu em João Pessoa aos 90 anos

1851 — Manuel Lourenço da Silva, militar e político (PB)

1985 — Carlos Galhardo, cantor brasileiro

1999 — Rony Cócegas, comediante brasileiro

2006 — Dom Manuel Pereira da Costa, bispo católico (PB)

2018 — Mestre Duduta (José Ribeiro da Silva), 
instrumentista e compositor (PB)

(texto budista)

“Todos os homens tremem 
ante a punição e todos os 
homens temem a morte; 

lembra-te que te
assemelhas a eles, e,
portanto, não mates

nem contribuas 
para a matança.”

Aforismo
Foto: Arquivo

História - MoRteS nA DAtA De hoJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Não haverá mais túmulos e mausoléus, que causam gastos maiores e têm um impacto durável e nocivo no solo

A prefeitura de Paris de-
cidiu criar uma área dedicada 
a enterros ecológicos no ce-
mitério de Ivry, vizinho ao 13° 
distrito da capital. A iniciativa 
responde a uma demanda 
de cidadãos por rituais fune-
rários respeitosos do meio 
ambiente. O sepultamento 
tradicional e a cremação são 
considerados poluentes.

O enterro ecológico re-
presenta uma mudança cultu-
ral em hábitos enraizados há 
séculos na França. Com seus 
cemitérios ricos em túmulos 
assinados por arquitetos e 
artistas, verdadeiros museus 
a céu aberto, abrir mão da 
construção é um avanço. As 
regras aprovadas pelo Con-
selho de Paris, equivalente a 
uma Câmara de Vereadores 
no Brasil, são estritas.

De acordo com reporta-
gem de Adriana Moysés, no 
Portal RFI, desaparecem os 
mausoléus e o revestimento 
de cimento nos jazigos sub-
terrâneos, encontrados nos 
cemitérios de tipo parque. 

Esse tipo de edificação requer 
materiais e um gasto de ener-
gia que causam um impacto 
durável no solo. No cemité-
rio ecológico de Paris, o uso 
de produtos químicos será 
proibido. Há dois anos, a pre-
feitura já havia abolido o uso 
de herbicidas nos cemitérios, 
parques e praças da cidade.

A legislação francesa es-
tabelece que o enterro ou a 
cremação devem acontecer 
num prazo mínimo de 24h 
ou no máximo de seis dias 
após o falecimento. A lei não 
obriga as funerárias a embal-
samar o corpo, mas esse tipo 
de serviço é proposto com 
frequência e muitas famí-
lias aceitam, principalmente 
quando o enterro é marcado 
quatro, cinco dias depois do 
falecimento. O inconveniente 
é que o formol e produtos de-
rivados, usados para evitar a 
decomposição do corpo, são 
considerados cancerígenos e 
se espalham no solo, conta-
minando o lençol freático. No 
cemitério ecológico de Paris 

essa prática será proibida.

Caixão biodegradável
Para reduzir o impacto 

ambiental, os caixões e urnas 
serão obrigatoriamente de 
madeira ou de papelão bio-
degradáveis, sem almofada 
sintética, tinta ou verniz. Os 
mortos só poderão ser enter-
rados com roupas de fibras 
naturais e nada mais. Existe 
uma atividade comercial mui-
to forte das funerárias, que 
acrescentam itens inúteis aos 
caixões e enterros para au-
mentar o faturamento.

A antropóloga francesa 
Manon Moncoq, especialis-
ta do funeral e do meio am-
biente que trabalhou no pro-
jeto do cemitério ecológico 
parisiense, costuma dizer: 
“Tudo o que se coloca no cai-
xão termina no chão”. É como 
jogar uma roupa, jóias ou 
itens pessoais no meio da na-
tureza. Pode ser interessante 
para o ritual, mas não será 
biodegradável e, por conse-
quência, nocivo ao planeta”.

Para reduzir a pegada 
ecológica, é mais aconselhá-
vel usar um simples manto 
de fibras naturais. As placas 
de identificação dos mortos 
também serão de madeira.

Há uma mudança que 
pode parecer um retrocesso, 
mas faz parte do desafio de 
adaptação a práticas menos 
poluentes. Os coveiros voltarão 
a remover a terra com as mãos 
e a ajuda de pás e enxadas. No 
cemitério ecológico de Paris 
não será permitido o uso de 
retroescavadeiras com motor a 
diesel. Esses equipamentos são 
utilizados há décadas no país.

Atualmente, 34% dos 
franceses preferem a cremação 
ao enterro tradicional. Mas a 
incineração também produz 
gases poluentes, inclusive re-
síduos de metais pesados, pre-
sentes em implantes dentários 
antigos ou próteses. Com o uso 
de filtros adequados, o proces-
so contaminaria bem menos o 
ar, mas a adoção da proteção 
ainda não é obrigatória nos 
crematórios franceses.

Paris inaugura em setembro 
primeiro cemitério ecológico

Obituário

Milton Gamez
15/7/2019 (corpo encontrado no dia 
23/7/2019) – Aos 54 anos, em Ibiúna 
(SP), por afogamento. Jornalista teria en-
trado na Represa Itupararanga à noite, 
para nadar; chovia e fazia frio. Paulistano, 
formou-se em 1985 pela Faculdade Cás-
per Líbero e possuía especialização (MBA) em Economia e 
Finanças pela Fundação Instituto de Administração (FIA), da 
Universidade de São Paulo. Passou pela Gazeta Mercantil, re-
vistas Exame, IstoÉ e IstoÉ Dinheiro, O Globo e Folha de S.Pau-
lo. Participou da primeira equipe do Valor Econômico, como 
repórter especial.

Mitsuski Rubens Shirassu
22/7/2019 – Aos 86 anos, em Presiden-
te Prudente (SP). Radialista, jornalista, 
escritor, ator, assessor de comunicação e 
publicitário. Um dos pioneiros da radio-
fonia no interior paulista. Nas décadas de 
1940 e 1950, foi locutor, cronista, produ-
tor, redator, narrador e intérprete de textos e de radionovelas.
Fundou a Rádio Prudente. Era natural de Presidente Vences-
lau. Passou pelos jornais A Voz do Povo, Correio da Sorocaba-
na, Folha da Região, A Região, O Imparcial e Jornal Diário de 
Presidente Prudente.

Sabrin Burshaid
22/7/2019 – Aos 34 anos, de câncer 
(linfoma). Apresentadora e atriz de tevê. 
Trabalhou no Kuwait no Canal ATV e 
apareceu em vários shows do Ramadã. 
Começou a carreira em 2009, quando es-
treou como apresentadora do programa 
‘Summer of  Bahrain’. Seu primeiro grande trabalho de atriz 
em 2012 foi na peça ‘Zain’s Flashlight’.

Maxim Dadashev
23/7/2019 – Aos 28 anos, em Mary-
land, Estados Unidos. Boxeador russo 
morreu por conta de lesões que sofreu 
na região do cérebro durante uma luta 
no último dia 19. Foi colocado em coma 
induzido após a derrota para Subriel 
Matias em luta eliminatória do título do IBF Welterweight. 
Nasceu em São Petersburgo, mas cresceu na Califórnia. Es-
tava invicto há 13 lutas.

Juarez Soares (China)
23/7/2019 – Aos 78 anos, após sofrer 
uma parada cardíaca. Jornalista esportivo 
lutava contra um câncer e se submetia a 
sessões de quimioterapia. Nasceu no in-
terior de São Paulo. Trabalhou em vários 
dos grandes veículos de jornalismo do 
Brasil, entre eles Globo, Band e SBT. Fez parte também de equi-
pes que participaram de coberturas de Copas do Mundo. Seu 
último trabalho na televisão foi na Rede TV. Foi vereador de 
São Paulo pelo Partido dos Trabalhadores (PT) em 1988. Em 
2003, foi candidato a vice-prefeito da capital paulista pelo PDT.

Reynaldo Fonseca
23/7/2019 – Aos 94 anos, em Recife 
(PE). Uma das maiores referências do 
universo das artes plásticas. Artista 
pernambucano foi aluno da Escola de 
Belas Artes em Recife e um dos ideali-
zadores da Sociedade de Arte Moderna 
de Recife. Entre suas técnicas está o óleo sobre tela, além 
da gravura e da aquarela utilizadas no decorrer de toda 
uma vida dedicada à arte. No livro ‘Pintura e Poesia Bra-
sileiras’, de João Cabral de Melo Neto, está uma de suas 
ilustrações mais conhecidas.

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Altino Cor

Foto: Divulgação

Foto: top Rank

Foto: Divulgação

Foto: Alfeu tavares

nova crença: corpo pode ser fértil após a morte
o primeiro cemitério susten-

tável da França surgiu em niort 
(sudoeste). em maio passado, a 
cidade de Arbas, na região dos 
Pirineus, inaugurou uma floresta 
cinerária. os franceses que pre-
ferem a cremação podem depo-
sitar as cinzas de um familiar no 
pé de uma árvore, em uma urna 
biodegradável.

A ideia de repousar numa 
floresta é simbólica e reconfor-
tante. As árvores resistem ao 
tempo e têm papel determinante 
para o equilíbrio do planeta, 
exercendo funções vitais como 

o controle da temperatura, au-
mento da umidade do ar, maior 
controle das chuvas, qualidade 
da água dos mananciais, con-
trole de erosão, manutenção da 
biodiversidade, além de produ-
zirem sementes, frutos, madeira, 
resinas e outros produtos.

A antropóloga Manon Mon-
coq, que está escrevendo uma 
tese sobre funerais verdes, 
com uma análise sobre a nova 
relação das pessoas ao corpo, 
à morte e ao meio ambiente, 
diz que, pela primeira vez na 
história da humanidade, se vê a 

preocupação de tornar o corpo 
humano fértil mesmo depois 
da morte. Faz parte da lógica 
da reciclagem, de reinjetar o 
corpo no ciclo da vida, devolver 
ao planeta o que a natureza 
nos deu.

“Durante milênios, o corpo 
permaneceu fechado num tú-
mulo intocável e sagrado. essa 
mentalidade está mudando. A 
nova crença, de um corpo fértil 
até o fim, encontra seu paro-
xismo na morte, o último gesto 
feito durante a vida”, conclui a 
antropóloga.

Primeiro cemitério sustentável da França surgiu na cidade de Niort e, em maio, a cidade de Arbas, na região dos Pirineus, inaugurou uma floresta cinerária

Foto: Prefeitura de niort



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE  LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00018/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00018/2019, do tipo menor preço por item, para aquisição/fornecimento de peças, cuja 
abertura será no dia 13.08.2019 às 08:30 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua 
Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo 
telefone (0**83) 3499 - 1180.

Aguiar-PB, 24 de julho de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00019/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 00019/2019, do tipo menor preço por item, para aquisição de equipamentos odontológico, cuja 
abertura será no dia 13.08.2019 às 14:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua 
Irineu Lacerda, s/nº,Centro - Aguiar-PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 11:00 e contatos pelo telefone (0**83) 3499 - 1180.

Aguiar-PB, 24 de Julho de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2019, que objetiva: Contratação de Empresa para Fornecimento de Matérias Didáticos 
e de Expediente para Atender as Necessidades da Secretaria de Saúde  - Areia/PB; RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: LEANE BATISTA COSTA CAETANO - ME - R$ 3.562,20; 
MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO EIRELI - E - R$ 41.521,30; MARIA 
CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 77.552,48.

Areia - PB, 25 de Julho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:00 horas do dia 08 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos para 
atendimento das entidades educacionais da rede pública infantil e fundamental do município de 
Areia-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.
AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 25 de Julho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 0001/2019
A PREFEITURA DE ALCANTIL PB, através da CPL, designada pela portaria n° 033/2019, 

torna público que no dia 15/08/2019, às 09h00min, na sala da CPL na sede da Prefeitura na Ave-
nida São José, s/nº - Centro, fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS, TIPO 
MENOR PREÇO POR VALOR GLOBAL, com a finalidade de efetuar a: Contratação de empresa 
de construção civil, visando à Implantação de Melhorias Sanitárias Domiciliares no município de 
Alcantil PB. Os interessados poderão adquirir cópias do Edital mediante o pagamento da taxa no 
valor de R$ 25,00 na sala da CPL, maiores informações pelo fone (xx) 83 - 3348.1210/98704.1010 
e/ou através do E-mail: cplalcantil.2017@hotmail.com no horário de 08h30min horas às 12h00min 
horas nos dias úteis. ALCANTIL PB, 24/07/2019 – ALDENIR LIMA DOS SANTOS - Presidente da 
CPL. Publicado na integra no DOM.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: Contratação futura de 
empresa especializada no fornecimento parcelado de material gráfico diversos, de acordo com a 
demanda da Prefeitura Municipal de Assunção - PB e suas Secretarias, conforme as especificações 
deste edital e seus anexos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
LN. DE FIGUEIRÊDO IMPRESSÃO(NORDESTE EMPREEDIMENTOS) - R$ 2.674,00; MARIA L. 
CAMINHA DA SILVA - ME - R$ 16.840,50; MULTIGRÁFICA EDITORA LTDA - R$ 30.524,00; PERFIL 
GRÁFICA LTDA - R$ 8.235,00.

Assunção - PB, 24 de Julho de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada na Prestação de serviços funerários e fornecimento de urnas funerárias a pessoas 
carentes, incluindo translado do corpo do local de falecimento, se for o caso, dentro do Programa 
P.A.S do Fundo Municipal de Assistência Social, Conforme Termo de Referência; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: AGENOR BATISTA DE LIMA - FUNERÁRIA 
MARANATA - R$ 68.550,00.

Assunção - PB, 24 de Julho de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00023/2019
 Aos 08 dias do mês de Julho de 2019, na sede da Comissão Municipal de Licitação do Fundo 

Municipal de Saúde de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia Pb 18 - Km 3 - Centro - 
Conde - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 
3.555, de 08 de Agosto de 2017, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiaria-
mente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como 
as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Presencial nº 00023/2019 que objetiva o registro de preços para: Aquisição de Suplemento 
Alimentar (Fórmulas Nutricionais Completas), para o período de 1 (um) ano, conforme especificações 
abaixo: resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE CONDE - CNPJ nº 11.570.107/0001-91.

VENCEDOR: HEALTH NUTRICAO HOSPITALAR EIRELI
CNPJ: 27.657.870/0001-94
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

Nutren 1.0 (400g)- Malto-
dextrina, óleo de girassol, 
proteína isolada do soro 
do leite de vaca, sacarose, 
caseinato de potássio ob-
tido do leite de vaca, óleo 
de canola, hidróxido de 
sódio, ácido cítrico, hidró-
xido de potássio, fosfato 
de sódio, bitartarato de 
colina, cloreto de cálcio, 
carbonato de cálcio, clore-
to de magnésio, vitamina 
C, taurina, L-carnitina, 
sulfato ferroso, vitamina E, 
sulfato de zinco, vitamina 
A, niacina, pantotenato de 
cálcio, vitamina D, sulfato 
de manganês, vitamina 
B6, sulfato de cobre, vi-
tamina B1, vitamina B2, 
ácido fólico, iodeto de 
potássio, selenito de só-
dio, cloreto de cromo, 
molibdato de sódio, vita-
mina K, biotina, vitamina 
B12, emulsificante lecitina 
de soja e aromatizante. 
NÃO CONTÉM GLÚTEN. 
ALÉRGICOS: CONTÉM 
DERIVADOS DE SOJA 
E LEITE.

N U T R E N  1 . 0 
NESTLE RG MS 
4.0076.1722

und 360 65,40 23.544,00

2

Fiber Mais- mix de fibra 
alimentar solúvel (Goma 
guar parcialmente hidro-
lisada e Inulina) que au-
xilia o funcionamento do 
intestino e contribui para 
o equilíbrio da flora intes-
tinal. Sem sabor. As fibras 
alimentares auxiliam o 
funcionamento do intes-
tino. Seu consumo deve 
estar associado a uma 
alimentação equilibrada e 
hábitos de vida saudáveis. 
O consumo deste produto 
deve ser acompanhado da 
ingestão de líquidos

FIBER MAIS LT 
260 G RG MS 
4.0076.1871.001-8

und 24 109,00 2.616,00

TOTAL 26.160,00
 
 CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga o Fundo Municipal de Saúde de Conde firmar 

contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-
-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao 
fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00023/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pelo Fundo Municipal de Saúde de Conde, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00023/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00023/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - HEALTH NUTRICAO HOSPITALAR EIRELI.
CNPJ: 27.657.870/0001-94.
Item(s): 1 - 2.
Valor: R$ 26.160,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde.
 Conde - PB, 08 de Julho de 2019 

RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dr 

Joao Machado, 57 - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: COMPRA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIO E DESCARTAVEIS PARA 
SUPRIR A DEMANDA DA CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98795-8219. E-mail: 
licitacabedelo@gmail.com. Edital: cmcabedelo.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 23 de Julho de 2019
ELY MARTINS NORAT - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2019, que objetiva: Contratação de instituição 
financeira para prestação dos serviços de pagamento, com exclusividade, de salários, proventos 
e vencimentos, aposentadorias, pensões e similares, de servidores ou empregados públicos ati-
vos, inativos e pensionistas, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste 
instrumento, para atender às necessidades DO PODER EXECUTIVO MUNICIPAL; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Conde - PB, 23 de Julho de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 15:30 horas do dia 06 
de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Material de 
Limpeza diversos, destinado a está prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde de Cuité de Maman-
guape. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 23 de Julho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N.º 003/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB. A Prefeitura Municipal 
de Capim - Pb., através da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Capim, 
comunica aos interessados que a empresa HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES-ME, 
interpôs recurso Administrativo processo n.º no dia 10/07/2019, em face da habilitação da empre-
sa RN CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA-ME e 
SEGMENTO ENGENHARIA E SERVIÇOS LTDA - EPP. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

Capim, 24 de julho de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N.º 002/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR DE PAVIMEN-

TAÇÃO NAS RUAS LEONEL FERREIRA DA SILVA E BENTO RENOVATO NO MUNICÍPIO DE 
CAPIM – PB. A Prefeitura Municipal de Capim - Pb., através da Comissão Permanente de Licitação 
da Prefeitura Municipal de Capim, comunica aos interessados que a empresa HUMBERTO RAMA-
LHO TRIGUEIRO MENDES-ME, interpôs recurso Administrativo processo n.º no dia 10/07/2019, 
em face da habilitação da empresa RN CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, JRP CONSTRU-
ÇÕES E COMÉRCIO LTDA-ME e SEGMENTO ENGENHARIA E SERVIÇOS LTDA - EPP. Ficam 
franqueadas vistas ao processo. 

Capim, 24 de julho de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro 

oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 08 de Agosto de 2019 as 09:00 horas, tendo como 
objetivo: Contratação de Serviços de Locação de Veículos para transporte de estudantes da zona 
rural para a zona urbana do municipal de Capim-Pb. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores 
informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 24 de Julho de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 004/2019.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, ATRAVÉS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE torna 

público que fará realizar através do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos ter-
mos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que 
realizará licitação na modalidade pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para 
empresas enquadradas nos Benefícios da LC n.º 123/2006 e alterações no dia 08 de Agosto de 2019 
as 11:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO 
DE PEÇAS DE REPOSIÇÃO PARA OS VEÍCULOS LEVES E PESADOS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO FUNDO MUNICÍPIAL DE SAÚDE DE CAPIM. 
A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São 
Sebastião, s/n°, Centro, CAPIM – PB. Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, 
no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br. 

Capim-PB, 24 de Julho de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, ATRAVÉS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE torna 

público que fará realizar através do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos ter-
mos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que 
realizará licitação na modalidade pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO 
para empresas enquadradas nos Benefícios da LC n.º 123/2006 e alterações no dia 08 de Agosto 
de 2019 as 13:30 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM MÃO DE OBRA MECÂNICA DE VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
FROTA PERTENCENTE AO FUNDO MUNICÍPIAL DE SAÚDE DE CAPIM. A reunião ocorrerá na 
sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, 
CAPIM – PB. Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br. 

Capim-PB, 24 de Julho de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.049/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.049/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO 
DE PESSOAS FÍSICA PARA ELABORAÇÃO, APLICAÇÃO E CORREÇÃO DE PROVAS, PARA 
CANDIDATOS QUE TIVERAM SEUS PEDIDOS DEFERIDOS PARA CONCORRER AO PROCESSO 
SELETIVO DE ELEIÇÃO DOS CONSELHEIROS TUTELARES, ATRAVÉS DO  FUNDO MUNICIPAL 
DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,em razão deTHEREZA KARLA DE SOUZA MELO, com CPF: 
930.910.014-15, no valor  de R$ 1.500,00 ( Um mil e quinhentos reais);TERÇALIA SUASSUNA 
VAZ LIRA, com CPF: 659.700.634-87, no valor  de R$ 1.500,00 ( Um mil e quinhentos reais ) e 
MAURINO MEDEIROS DE SANTANA, com CPF: 177.012.014-91, no valor  de R$ 1.500,00 ( Um 
mil e quinhentos reais ),embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao 
disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, perfazendo um  valor total de R$ 4.500,00(Quatro mil e 
quinhentos reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Progra-
mática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adolescente).Elemento 
da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 19 de julho de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.087/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.087/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E MAURINO MEDEIROS DE SANTANA. OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA ELABORAÇÃO, APLICAÇÃO E CORREÇÃO DE PROVAS, 
PARA CANDIDATOS QUE TIVERAM SEUS PEDIDOS DEFERIDOS PARA CONCORRER AO 
PROCESSO SELETIVO DE ELEIÇÃO DOS CONSELHEIROS TUTELARES, ATRAVÉS DO  FUN-
DO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.049/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, 
II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE 
DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E MAURINO 
MEDEIROS DE SANTANA. VALOR GLOBAL: R$ 1.500,00 ( HUM MIL E QUINHENTOS REAIS). 
DATA DE ASSINATURA: 19/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.088/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.088/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E THEREZA KARLA DE SOUZA MELO OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOAS FÍSICA PARA ELABORAÇÃO, APLICAÇÃO E CORREÇÃO DE PROVAS, 
PARA CANDIDATOS QUE TIVERAM SEUS PEDIDOS DEFERIDOS PARA CONCORRER AO 
PROCESSO SELETIVO DE ELEIÇÃO DOS CONSELHEIROS TUTELARES, ATRAVÉS DO  FUN-
DO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.049/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, 
II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE 
DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E THEREZA 
KARLA DE SOUZA MELO. VALOR GLOBAL: R$ 1.500,00 ( UM MIL E QUINHENTOS REAIS). 
DATA DE ASSINATURA: 19/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 

EXTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.089/2019/CSL/SEMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.089/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 
FMCA/SEMAS/PMCG E TERÇALIA SUASSUNA VAZ LIRA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOAS FÍSICA PARA ELABORAÇÃO, APLICAÇÃO E CORREÇÃO DE PROVAS, 
PARA CANDIDATOS QUE TIVERAM SEUS PEDIDOS DEFERIDOS PARA CONCORRER AO 
PROCESSO SELETIVO DE ELEIÇÃO DOS CONSELHEIROS TUTELARES, ATRAVÉS DO  FUN-
DO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.049/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, 
II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE 
DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001. SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E TERÇALIA 
SUASSUNA VAZ LIRA. VALOR GLOBAL: R$ 1.500,00 ( HUM MIL E QUINHENTOS REAIS). DATA 
DE ASSINATURA: 19/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: contratação de 
empresa especializada para selecionar instituição financeira para exclusividade do processamento 
e pagamento da folha dos Servidores e consessão de empréstimos consignados para servidores, 
pertencentes ao Município de Cubatí - PB; ADJUDICO o seu objeto a: BANCO DO BRADESCO 
S.A. - R$ 90.415,00.

Cubatí.. - PB, 24 de Julho de 2019
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00017/2019, para o dia 06 
de Agosto de 2019 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Araújo Dantas, 
229 - Centro - Cubatí.. - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 33851110. E-mail: pmcubati@hotmail.com. 

Cubatí.. - PB, 14 de Maio de 2019
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
 AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 60004/2019
A Prefeitura Municipal de Cajazeiras, através de sua Pregoeira Oficial, comunica aos partici-

pantes e demais interessados, referente ao PREGÃO PRESENCIAL Nº 60004/2019, cujo objeto é 
o Registro de Preços para a contratação de laboratório de bioquímica, para realização de serviços 
de exames laboratoriais, para atender as necessidades da secretaria de saúde do município de 
Cajazeiras-PB., que, após análise detalhada do Recurso Administrativo interposto pela empresa 
LACIL-LAB. DE ANÁLISES CLÍNICAS DR. ISAAC LORDÃO LTDA., bem como as contrarrazões 
apresentadas pela empresa CENTRALLAB CENTRAL DE ANÁLISES LABORATORIAIS LTDA , 
respaldada na legislação vigente e no Edital da licitação em epígrafe, decide por conhecer o recurso 
e julgar parcialmente procedente para declarar INABILITADA a empresa CENTRALLAB CENTRAL 
DE ANÁLISES LABORATORIAIS LTDA  por descumprimento ao item 9.2.3, combinado com os itens 
9.3 e 9.4  do instrumento convocatório. Pelo exposto, fica designado o dia 26 de julho de 2019, às 
10 horas, para a realização da sessão pública de abertura do envelope dos documentos de habi-
litação da empresas classificadas subsequentemente no certame. A pregoeira comunica que os 
autos do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados, na sala da CPL, situada 
na Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves - Cajazeiras - PB, no horário das no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35312534.

Cajazeiras - PB, 24 de julho de 2019. 
DENYZE GONSALO FURTADO 

PREGOEIRA OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 0003/2019

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB, através do Presidente da CPL, torna público que 

realizara o processo licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 0003/2019, do tipo menor 
preço global, objetivando a Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia 
na pavimentação em paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de 
cimento em diversas ruas quais sejam: Rua Projetada 03, Rua Projetada 04, Rua Severino Rodri-
gues e Rua Francisco Terto, no Município de Cacimbas - PB, através do Contrato de Repasse nº 
1061857-74/MCidades/CEF/PMC/PB. O edital poderá ser adquirido de forma eletrônica, através do 
portal do TCE/PB, em mural de licitações, bem como no site do município em aviso de licitações. Os 
envelopes contendo os documentos de habilitação e propostas de preços, deverão ser entregues 
na sessão para abertura e julgamento no dia 09/08/2019, as 15hs:00ms, na sala de reuniões da 
CPL. Qualquer informações poderá ser obtida através do Presidente da CPL das 08hs:00ms as 
12hs:00ms, no endereço acima mencionado, ou através do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com 
e pelo Tel: (83) 3476-1137.    

Cacimbas – PB, em 24 de Julho de 2019
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00002/2019

RESULTADO DE JULGAMENTO DE ANÁLISE DE PROPOSTAS DE PREÇOS
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Congo TORNA PÚBLICO 

o resultado de propostas de preços da Tomada de Preços em epigrafe, que tem por objeto a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 
EM PARALELEPÍPEDO, EM VIA PÚBLICA URBANA NO MUNICÍPIO DE CONGO- PB (CON-
TRATO DE REPASSE Nº 1039475-76). Após analise e julgamento das propostas, verificou-se o 
seguinte:Empresa vencedora: CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA (CNPJ nº 04.667.686/0001-20), 
no valor global de R$ 236.549,84 (duzentos e trinta e seis mil quinhentos e quarenta e nove reais 
e oitenta e quatro centavos), conforme consta nos autos do processo. A decisão encontra-se a 
disposição dos interessados na Sala da Comissão de Licitação da Prefeitura de Congo.

Congo – PB, 24 de julho de 2019.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOSN° 03/2019

Torna público que, através do(a) Presidente daCPL, a Sessão Pública realizadano dia 22.07.2019 
as14h. com o objetivo de: Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção 
Civil, para empreitada por menor preço global, �remanescente� de Obra: Unidade Escolar com 
06 (seis) salas - Projeto FNDE, localizada na Rua Projetada, nº 01, Loteamento Cidade Alta, Duas 
Estradas, Cep.: 58.265-000, Estado da Paraíba, foi suspensa, paraANÁLISE DAS PROPOSTA DE 
PREÇOS E SEUS ANEXOS, o resulta final será publicado posteriormente.Fundamento legal:LF n° 
8.666/93 e suas redações posteriores.

Para Maiores informações:.
Telefone: (083) 32651030.
Email: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br

Duas Estradas- PB, 22de julhode 2019.
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 14:00 horas do dia 08 de Agosto de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais de construções diversos, 
destinados a Secretaria de Infraestrutura e demais secretarias, mediante requisição diária e/ou 
periódica, devendo a entrega ocorrer nos locais determinados pelo Setor Competente. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3265-1030. E-mail: prefeituradeduasestradas.pb@gmail.com. Edital: www.duasestradas.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 23 de Julho de 2019
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE AMPLIAÇAO 
E REFORMA DA EMEF SEVERINO ALVES BARBOSA, NA LOCALIDADE LAGOA DE PEDRA, 
MUNICIPIO DE ESPERANÇA/PB. LICITANTES HABILITADOS:ESTRUTURAL SERVIÇOS DE 
CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA 
LTDA; GRAMARE CONSTRUCOES E SERVIÇOS EIRELI; JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO 
LTDA; MATRIX CONSTRUTORA LTDA - EPP; NSEG CONSTRUCOES EIRELI; T4 ENGENHARIA 
E SERVIÇOS LTDA; VERSATTA SERVIÇOS E CONSTUÇÕES EIRELI. . LICITANTES INABILITA-
DOS: CONSTRUTORA F. OLIVEIRA EIRELI; CP2 CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES 
EIRELI; D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 02/08/2019, às 11h, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h às 12h dos dias úteis. Telefone: 
(83) 3361-3801. E-mail: esperanca.pb.certames@gmail.com.

 Esperança - PB, 24 de Julho de 2019. 
Emerson David Alves da Costa - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00054/2019, que objetiva: Aquisição de 
veículo tipo utilitário destinado a Secretaria de Agricultura deste Município; ADJUDICO o seu objeto 
a: UNIDAS VEICULOS E SERVIÇOS LTDA - R$ 124.900,00.

Esperança - PB, 24 de Julho de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0055/2019

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Esperança, no uso de suas atribuições legais, tendo em 
vista o que consta do Processo nº 190715PP00055, COMUNICA aos interessados que o Pregão 
Presencial nº 0055/2019, com abertura prevista para o dia 29/07/2019, às 09 h, fica ADIADO SINE 
DIE para a correção das especificações técnicas relativas ao item 1do Termo de Referência. O 
Edital completo após as correções será publicado em imprensa oficial. 

Esperança/PB, 24 de Julho de 2019. 
Juvencio Rodrigues Neto – Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00054/2019, que objetiva: Aquisição de veículo 
tipo utilitário destinado a Secretaria de Agricultura deste Município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: UNIDAS VEICULOS E SERVIÇOS LTDA - R$ 124.900,00.

Esperança - PB, 24 de Julho de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00054/2019. OBJETO: Aquisição de Veículo Tipo Utilitário 

Destinado a Secretaria de Agricultura Deste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte 
empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: Unidas Veiculos e Serviços Ltda - CNPJ 02.323.033/0001-06. INFOR-
MAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 25 de julho de 2019 26
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Esperança - PB, 24 de Julho de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de reposição de pavimento 
em paralelepípedos em diversas áreas do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00066/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até 22/01/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT 
Nº 00370/2019 - 22.07.19 - LUCIANO DOS SANTOS SILVA - R$ 56.070,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00066/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para os serviços de reposição de pavimento em paralelepípedos em diversas 
áreas do município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LUCIANO 
DOS SANTOS SILVA - R$ 56.070,00.

Guarabira - PB, 22 de Julho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00067/2019, que objetiva: Aquisições de Materiais 
Elétricos diversos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CASA DA 
CONSTRUÇÃO LTDA - R$ 4.458,50; CENTER LUZ MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA - R$ 53.890,92; 
GERALDO VIDAL DA NÓBREGA - R$ 39.265,00; TARCISIO COPPI BORGES - R$ 4.288,00; 
THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 819,00.

Guarabira - PB, 23 de Julho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para serviços de mão de obra por hora 
trabalhada de suspensão de veículos movidos a díesel pertencentes a Prefeitura Municipal. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00064/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS: Elementos de despesas 3.3.90.39.01 - Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00363/2019 – 10.07.2019 - OLIVALDO 
MARTINS DE LIMA - R$ 52.800,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00064/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para serviços de mão de obra por hora trabalhada de suspensão de veículos 
movidos a díesel pertencentes a Prefeitura Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: OLIVALDO MARTINS DE LIMA - R$ 52.800,00. Fica o licitante convocado 
para assinatura do contrato nos termos do instrumento convocatório.

Guarabira - PB, 09 de Julho 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

  PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro oficial, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e Habilitação 
jurídica do Pregão Presencial nº 00026/2019 com o seu objeto aquisição de pneus e câmara de 
ar para os veículos e máquinas pesadas, pertencentes ao município, aos locados ou a disposição 
do município de Ibiara. Com o licitante classificado em todas as fases deste certame, a empresa 
vencedora, FRANCISCO RAIMUNDO FILHO-ME, CNPJ Nº 03.517.351/0001-62 vencedora com o 
valor global de R$ 244.434,00 (duzentos e quarenta e quatro mil quatrocentos e trinta e quatro reais).

Ibiara - PB, 22 de Julho de 2019
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de óleos lubrificantes, de acordo com o Pregão 
Presencial nº 00024/2019. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: EVANILDO MIGUEL – CNPJ Nº 15.021.005/0001-78
OBJETO: Aquisição de óleos lubrificantes destinados aos veículos pertencentes ao município, 

aos locados ou a disposição deste município, para abastecimento na cidade de Ibiara-PB.     
VALOR GLOBAL DE: R$ 30.982,00 (trinta mil novecentos e oitenta e dois reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2019.

Ibiara - PB, 18 de Julho de 2019.
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA Prefeito

OBS: REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE CREDENCIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados, que foram CREDENCIADAS, as empresas XAVIER 
AFREU DE ASSIS, cadastrada no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, GQS ELETROS E EQUIPAMEN-
TOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 11.427.407/0001-16, MK DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA 
DANTAS, cadastrada no CNPJ nº 21.062.777/0001-50, IVANILTO DA COSTA VIEIRA, cadastra no 
CNPJ nº 26.465.390/0001-69, ELOHIM COMERCIAL E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 
20.934.278/00001-43, CARLOS ANTONIO LACERDA, cadastrada no CNPJ nº 13.508.356/0001-82, 
R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM INFORMÁTICA EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 18.296.153/0001-
93, ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 
26.873.236/0001-26, ficam convocadas as empresas para abertura dos envelopes de proposta de 
preços e habilitação no dia 29.07.2019, as 08:30 Hrs. Abre-se vistas do inteiro teor da decisão aos 
interessados. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 23 de Julho de 2019.
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE CREDENCIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, 

torna público para conhecimento dos interessados, que foram CREDENCIADAS, as empresas 
XAVIER AFREU DE ASSIS, cadastrada no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, GQS ELETROS 
E EQUIPAMENTOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 11.427.407/0001-16, MK DE AZEVEDO 
ARAUJO DUTRA DANTAS, cadastrada no CNPJ nº 21.062.777/0001-50, IVANILTO DA COSTA 
VIEIRA, cadastra no CNPJ nº 26.465.390/0001-69, ELOHIM COMERCIAL E SERVIÇOS EIRELI, 
cadastrada no CNPJ nº 20.934.278/00001-43, CARLOS ANTONIO LACERDA, cadastrada no 
CNPJ nº 13.508.356/0001-82, ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS LTDA, 
cadastrada no CNPJ nº 26.873.236/0001-26, CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA, cadas-
trada no CNPJ nº08.791.659/0001-15, CRALAB SAUDE ATACADO EIRELI, cadastrada no CNPJ 
nº09.632.818/0001-00, RITA DE ANDRADE VIEIRA, cadastrada no CNPJ nº 10.719.048/0001-08, 
EDILANE CARVALHO ARAUJO, cadastrada no CNPJ nº 12.710.916/0001-14, ODONTOMED CO-
MERCIO E PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 09.478.023/0001-
80, ficam convocadas as empresas para abertura dos envelopes de proposta de preços e habilitação 
no dia 29.07.2019, as 11:00 Hrs. Abre-se vistas do inteiro teor da decisão aos interessados. Demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 
08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 23 de Julho de 2019.
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00035/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00035/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de uma Processadora Automática de Filmes de Raio 
X e um Aparelho de Raio X, para atender as necessidades da Unidade de Pronto Atendimento da 
cidade de Ingá, no dia 07/08/2019 às 08:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na 
Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 06/08/2019.

 Ingá(PB), 23 de julho de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 24 de Julho de 2019
José Carneiro Almeida da Silva -  Prefeito                          

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE  IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 14:00 horas do dia 09 de agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de construção 
civil para os serviços de construção de 01(uma) Academia de Saúde no Distrito de Palmeira município 
de Imaculada. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Imaculada - PB, 24 de julho de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33011/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 
33011/2019, em regime de execução de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, no dia 26/08/2019, às 09:00 horas, tendo como contratação de serviços 
especializados para OBRA DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE EDUCAÇÃO INTEGRADA – CEI – 
FASE II, EM JOÃO PESSOA. O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, 
no Portal da Transparência e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de 
Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João 
Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido 
mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local 
e horário acima citado.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

RESPOSTA ÀIMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2019/039383 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09018/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TELEVI-
SORES SMART, PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DAS SALAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL DAS 
ESCOLASE CREIS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna pública a resposta à impugnação ao edital impetrada pela empresa MICROTÉCNICA INFOR-
MÁTICA LTDA, inscrita no CNPJ sob o n.º01.590.728/0002-64.A impugnação não foi conhecida, 

por intempestiva, concluindo-se pela manutenção do Termo de Referência em sua integralidade, 
consoante os termos acostados aos autos.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna  

público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Autorização Ambiental 
para Iluminação Natalina: Logradores Públicos – Parques Urbanos, Orla Marítima, Canteiros Centrais 
(Avenidas), Calçadas, Giradores e Praças, no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 04.373/2019 – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 10.001/2019

DATA DE ABERTURA: 28/08/2019 – ÀS: 09hs. HORÁRIO LOCAL
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO PARA 

AMPLIAÇÃO DA LAVANDERIA INDUSTRIAL DO INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Co-

missão Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 898/2019, torna público que 
fará licitação na modalidade Concorrência Pública n° 10.001/2019, em regime de execução de 
empreitada por preços unitários, com tipo de licitação pelo MENOR PREÇO GLOBAL, com Recurso: 
ORDINÁRIO e TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIO – REC. DA UNIÃO ADM, a ser realizada no dia 
28/08/2019, impreterivelmente às 09hs. O edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição 
dos interessados a partir da próxima sexta - feira (26/07/2019), mediante a entrega de um CD/
DVD/PEN DRIVE no horário das 08h às 12h, e das 13h às 17h na sala da Comissão Setorial de 
Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, 
Paraíba, ou no site do Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa (https://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes). SUPORTE LEGAL: Lei n°8.666/93 e suas altera-
ções posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário citados acima ou através 
do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 24 de Julho de 2019. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL/SMS/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

RESPOSTA ÀIMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2019/061309 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09022/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE BALCÃO 
(CARRO) BUFFET SELF-SERVICE, PARA EXPOSIÇÃO DOS GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR, DESTINADA AOS ALUNOS DAS ESCOLAS E CREIS DA REDE DE 
ENSINO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através doPregoeiro Oficial, 
torna pública a resposta à impugnação ao edital impetradapela empresaVENDE TUDO MAGAZINE 
LTDA, inscrita no CNPJ sob o n.º05.765.913/0001-12.A impugnação foi conhecida e, no mérito, 
negado o provimento, consoante os termos acostados aos autos.

João Pessoa, 24 de julho de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 025/2019-SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em conformidade com a Lei nº 8666/93, republicada 
em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei comple-
mentar n.º 123/2006, Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: CENTER LUZ MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - CNPJ: 

13.603.534/0001-54, venceu o item: 6, com o valor total: R$ 13.950,00, ELETRICA LUZ COMER-
CIAL DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA-EPP - CNPJ: 00.226.324/0001-42, venceu os itens: 4 - 5 
– 8, com o valor total: R$ 169.885,00, EVERTON BARBOSA FALCAO 08749782460-ME - CNPJ: 
34.132.697/0001-76, venceu os itens: 1 - 2 - 3 - 7 – 9, com o valor total: R$ 114.700,00, pelas 
razões expostas no referido Laudo.

Mari - PB, 24 de julho de 2019.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 025/2019-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para as empresas 
CENTER LUZ MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - CNPJ: 13.603.534/0001-54, venceu o item: 6, 
com o valor total: R$ 13.950,00, ELETRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA-
-EPP - CNPJ: 00.226.324/0001-42, venceu os itens: 4 - 5 – 8, com o valor total: R$ 169.885,00, 
EVERTON BARBOSA FALCAO 08749782460-ME - CNPJ: 34.132.697/0001-76, venceu os itens: 
1 - 2 - 3 - 7 – 9, com o valor total: R$ 114.700,00.

Mari - PB, 24 de julho de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
CONVOCAÇÃO 

PREGAO PRESENCIAL N.º 025/2019
O prefeito do Município de Mari, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: CENTER 

LUZ MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - CNPJ: 13.603.534/0001-54, ELETRICA LUZ COMERCIAL 
DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA-EPP - CNPJ: 00.226.324/0001-42, EVERTON BARBOSA FAL-
CAO 08749782460-ME - CNPJ: 34.132.697/0001-76, para assinatura da Ata de Registro de Preços, 
nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2017@
gmail.com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari-Pb, 24 de julho de 2019.
Antônio gomes da silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
RESULTADO DO JULGAMENTO HABILITAÇÃO

Tomada de Preços n. 002/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de MARI, no uso 

de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa que após análise 
dos documentos de habilitação foi apurado o seguinte: Empresa MATRIX CONSTRUTORA E LO-
CADORA EIRELI-EPP – CNPJ: 18.920.924/0001-71, foi HABILITADA, por cumprir de forma integral 
os itens 5 e 6  do edital. Já a empresa, R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 
29.878.872/0001-39 não atendeu os itens 5.4.9, 5.5.2, 5.5.11 e 6.1.1, onde foi INABILITADA, por des-
cumprir as exigências do edital, abrindo-se o prazo recursal e vistas ao processo aos interessados. 
Maiores informações através do e-mail cpl.mari.2018@gmail.com ou no endereço, Rua Antônio de 
Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 24 de julho de 2019
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE CONVOCAÇÃO PRESENCIAL

Pregão Presencial n. 010/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE, no uso de suas atribuições, CONVO-

CA as empresas: SBC CONSTRUÇÃO SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI – EPP CNPJ nº 
22.732.871/0001-32 e CONSTRUMAST CONSTRUÇÕES LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME 
CNPJ nº 11.617.634/0001-04: vencedoras do Pregão Presencial n.º 010/2019 para assinatura da 
ata de registro de preços e Contrato no prazo máximo de 5 dias úteis contados a partir da publica-
ção deste termo no DOE. O não comparecimento no prazo estipulado acarretará decadência do 
Direito de Contratar com a Prefeitura de Mamanguape. Maiores informações na COPELI situado 
a Rua Antenor Navarro, S/N, Centro – Mamanguape – PB –no horário de expediente normal de 
08:00 as 12:00 Horas.

Mamanguape -PB, 24 de Julho de 2019.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 09:30 horas do dia 06 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de equipamentos, móveis e equipamentos de 
escritório destinados a diversas secretarias no município de Marizópolis/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 058/2004. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/ 
ou www.tce.pb.gov.br.

Marizopolis - PB, 22 de Julho de 2019
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 10:30 horas do dia 06 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada na prestação 
de serviços de manutenção corretiva, dos equipamentos de informática de todas as secretarias, 
com o fornecimento de peças e suprimentos que se fizerem necessários. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 058/2004. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/ 
ou www.tce.pb.gov.br.

Marizopolis - PB, 22 de Julho de 2019
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 002/2019
O Município de Marizópolis/PB, torna público, para conhecimento dos interessados, que no 

período de 24 de Julho de 2019 a 15 de Agosto de 2019, procederá o CREDENCIAMENTO, me-
diante CHAMAMENTO PÚBLICO, para contratação de leiloeiro oficial, conforme especificações 
constantes do presente edital. Constitui objeto deste Edital o CHAMAMENTO PÚBLICO para 
credenciamento de leiloeiro oficial para realização de leilões de bens moveis inservíveis ao mu-
nicípio de Marizópolis. Os envelopes contendo os Documentos de Habilitação serão abertos em 
sessão pública que ocorrerá no dia 19 DE AGOSTO DE 2019, às 09h30min, na sala de reuniões 
do Departamento de Licitação da Prefeitura Municipal de Marizópolis/PB, sito a Rua João Vicente 
de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, o edital na integra poderá ser retirado pelo site: 
http://www.marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br

Marizópolis, 23 de Julho de 2019.
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA

Presidente da Comissão Permanente de Licitações

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 08:30 horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa Especializada 
em Serviços Técnicos de Contabilidade para o Fundo Municipal de Saúde de Mataraca. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 006/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3297-1035. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 25 de Julho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2019
Objeto: contratação de profissionais na área da saúde, para realização de consultas médicas 

especializadas e exames específicos, conforme quantidades e especificações constantes do anexo 
I que integra o presente edital.,

A reunião dia 14 de agosto de 2019 as 08:30hs, na sala da CPL informação no endereço sala 
da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/ http://
malta.pb.gov.br/ www.tce.gov.pb.br

Malta - PB, 22 de julho de 2019
MILENA RODRIGUES FONTES

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGAO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 038/2019

OBJETO: Aquisição Parcelada de equipamentos mobiliários, eletrônicos, eletrodomésticos 
destinados as secretarias do município de malta conforme termo de referência e anexo I do edital

ABERTURA: Dia 14 de agosto de 2019  as 13:00hs.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel Marques 

Fernandes, nº 67, Centro MALTA- Estado da Paraíba de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h. 
Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/ www.tce.gov.pb.br

Malta- PB  22 de julho de 2019
MILENA RODRIGUES FONTES

Pregoeira Oficial/PMM  

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de Proposta 

Tomada de Preçosnº 00004/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, resultado de 

julgamento de Proposta de Preços. A empresaTORRE CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EM EN-
GENHARIA EIRELIestá declarada classificada, com o valor global de R$ 750.883,53 (setecentos 
e cinquenta mil, oitocentos e oitenta e três reais e cinquenta e três centavos).

Piancó -PB, 23 de Julho de 2019.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes - Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Licitação Deserta

Pregão nº 00053/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de seu pregoeiro e equipe de apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados que não compareceu nenhum interessado em participar 
do certame da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0053/2019, sendo declarada como 
licitação DESERTA.

Piancó - PB, 24 de julho de 2019
André Alexandre do Nascimento – Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de Proposta 

Tomada de Preçosnº 00007/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, resultado de 

julgamento de Proposta de Preços. A empresaCONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME está declarada 
classificada, com o valor global de R$ 398.050,35 (trezentos e noventa e oito mil, cinquenta reais 
e trinta e cinco centavos).

Piancó -PB, 24 de Julho de 2019.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00058/2019, em 15.02.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa TRANSBRAZ LTDA EPP.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços com a locação de um veiculo, tipo ônibus. 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 24 de Julho de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
AVISO DE LICITAÇÃO - LEILÃO Nº 001/2019

A Prefeitura Municipal de Pirpirituba/PB, através de seu Leiloeiro, comunica a quem possa 
interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará realizar no dia 
09.08.2019, às 09h00min, na Garagem Municipal, localizada na Rod. PB 050 - Zona Urbana deste 
Município, (saída para a cidade de Guarabira), Licitação na modalidade LEILÃO de nº. 01.2019, 
tipo MAIOR LANCE, destinada a Alienação de veículos e máquina considerados inservíveis para 
a Administração Pública Municipal. Demais esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser 
obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, nos horários compreendidos de 08h00min às 
12h00min, Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br.

Pirpirituba - PB, 24 de julho de 2019.
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Leiloeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

AVISO DE RESULTADO DO JULGAMENTO DA HABILITACÃO E PROPOSTA 
Tomada de Preços Nº 013/2019

O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação, designada 
pela Porta-ria nº 005/2019, torna público, para conhecimento de todos os interessados, e em 
atendimento a Lei 8.666/93, que a empresa habilitada e classificada foi: CONOBRE ENGENHARIA 
CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO LTDA, inscrita no CNPJ (MF) n.º 04.934.819/0001-87, apresentando 
a proposta no valor global de R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais).

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Ad-
ministrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro 
Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00 h. Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3423-3610

PATOS - PB, 22 de julho de 2019.
José Leandro Morais

Presidente da CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 165/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.058/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para possível contratação de empresa para fornecimento parcelado 
de Insumos e Materiais Médicos Hospitalar, para atender as necessidades da Secretária Municipal 
de Saúde do Município de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo 
de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 08 de agosto de 2019 – HORÁRIO: 09:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 
horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@
patos.pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 24 de julho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 166/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.059/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para Aquisição parcelada de Material Permanente e Mobiliário 
Escolar para aparelhar as Creches Padrão Pró-Infância do Monte Castelo e Geralda Carvalho, a 
cargo da Secretária Municipal de Educação, conforme especificações e quantidades discriminadas 
no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 12 de agosto de 2019 – HORÁRIO: 09:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 
horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@
patos.pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 24 de julho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONVITE Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Convite, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
JURÍDICA PARA A REFORMA DA PRAÇA DA MATRIZ EM POÇO DE JOSÉ DE MOURA - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35641109. Convite: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 24 de Julho de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Agosto  de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de caixas 
de água de 5000 litros, para abastecimento da população da zona urbana, desta cidade. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 23 de Julho de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃODESERTA
TOMADA DE PREÇOSNº 3/2019

Torna público através daCPL,que a Sessão Pública realizada, às 14horas do dia 23/07/2019, 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo menor preço, para: Contratação de uma Empresa 
Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada por menor preço global, “remanes-
cente” de Obra: QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO - PROJETO PADRÃO FNDE, foiDESERTA. 
Fundamento legal: Lei Federal nº Lei federal nº 8.666/1993 e suas alterações posteriores. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 36851073.
Email: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br

SERTAOZINHO- PB, 23de julhode 2019.
RAYANE DE LIMA SILVA–PRESIDENTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2019, que objetiva: Locações de 
Estruturas e Equipamentos diversos, conforme discriminações contidas no instrumento convocatório, 
para serem utilizados em futuros eventos [festividades] abertos ao público, previstos no calendário 
Nacional e Municipal; ADJUDICO o seu objeto a: BRUNO MARINHO SILVA - R$ 37.099,20; DENISE 
MOURA DO NASCIMENTO - R$ 433.895,00.

Sertãozinho - PB, 24 de Julho de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 25 de julho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 25 de julho de 2019    28
Publicidade

REVOGAÇÃO
Pelo presente edital, fica revogada a partir desta data, e sem nenhum efeito, a procuração 

pública, lavrada no livro 267 folhas, 108 a 109, datada em 22 de fevereiro de 2018,  no Serviço 
Notarial “ Pessoa Milanez”, 3º Ofício de Notas, desta Capital, em que é parte outorgante: Degrau 
Construções Ltda., CNPJ 00.530.385/0001-07,  e parte outorgada, THAISSA ÍNGRID VAZ DE 
CARVALHO PAIVA, CPF 012.762.844-46.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 340/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor GUSTAVO DE SOUSA 
SOBRAL, Agente de Segurança Penitenciária, mat.163.187-0, com lotação nesta Pasta, para no 
prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, 
sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, no bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente 
de Processo Administrativo Disciplinar, afim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, 
no Processo Administrativo Disciplinar nº 201900003128, objetivando regularizar a sua situação 
funcional na Secretaria de Estado da Administração Penitenciária, em tese, de ABANDONO DE 
CARGO, sob pena de REVELIA. 

                                                      João Pessoa, 17 de julho de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 093/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 09/08/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE COLETES BALÍSTICOS DISSIMULADOS, 
DESTINADO A CASA MILITAR DO GOVERNADOR - CMG, SECRETARIA DE ESTADO DA SE-
GURANÇA E DEFESA SOCIAL - SEDS, SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENI-
TENCIÁRIA - SEAP E FUNDO ESPECIAL DO CORPO DO BOMBEIROS - CBMPB/FUNESBOM, 
CONFORME ANEXO I DO EDITAL.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00692-4
                                                                                                          João Pessoa, 24 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
A Secretaria Municipal de Saúde de Sousa, Estado da Paraíba, através da sua secretária, torna 

publica a convocação de empresas especializadas em manutenção preventiva e corretiva do equi-
pamento GneeXpert MTB/RIF – um teste de diagnostico automatizado que pode identificar a DNA 
do Mycobacterium tuberculosis, responsável pela transmissão da tuberculose (TB) e resistência 
à Rifampicina, medicação utilizada em seu tratamento, com o intuito de atender as necessidades 
do laboratório da policlínica Mirian Gadelha, para apresentarem PESQUISAS DE PREÇO apara 
a realização dos serviços descritos. Fica assim convocadas para comparecerem no gabinete da 
secretária e realizarem a entrega de propostas de preço, no prazo de 7 (sete) dias úteis. Bem como, 
maiores informações, poderão ser obtidas pessoalmente na secretaria de saúde do município de 
Sousa-PB ou através do e-mail sms.planeja@gmail.com

Amanda Oliveira Da Silveira Marques Dantas
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO SEGUNDO COLOCADO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Considerando que a empresa CRM COMERCIAL LTDA, CNPJ Nº 04.679.119/0001-93, Primeiro 
Colocada no referido pregão, que tem como objeto: Aquisição de Equipamento e Material Perma-
nente para a Unidade Básica de Saúde ESF III Marcia Patrícia de Medeiros do Município de Santa 
Luzia/PB, conforme especificação no edital e seus anexos, para os itens (1, 2, 16, 19 e 24) não 
compareceu mediante publicação de convocação na imprensa oficial, bem como envio de e-mail 
para Assinatura do Contrato, conforme item 11.1.2 do edital, dessa forma ficam CONVOCADAS 
as empresas Classificadas em Segundo Lugar nos referidos Itens -  ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 09.478.023/0001-80 (itens: 1, 19 e 24), 
EDILANE CARVALHO DE ARAÚJO - CNPJ: 12.710.916/0001-14, (itens: 2 e 16),  para exame das 
ofertas subseqüentes na ordem de classificação. Caso o segundo colocado não compareça a sessão 
ou não tenha interesse na oferta será  convocado o licitante Terceiro Colocado para negociação. 
Dessa forma a sessão ocorrerá no dia 29 de julho de 2019 às 10:30 horas na sede temporária da 
Prefeitura Municipal, no Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de 
Morais, na cidade de Santa Luzia/PB.

Santa Luzia/PB, 24 de julho de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 037/2019
OBJETIVO: Aquisição parcelada de material de informática destinado as atividades do muni-

cípio de malta
A reunião será no dia 14 de agosto de 2019 ás 10:30hs,
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB de 07:00 as 

13:00 de segunda a sexta. http://malta.pb.gov.br/ www.tce.gov.pb.br
MALTA - PB, 22 de julho de 2019.

MILENA RODRIGUES FONTES
Pregoeira Oficial/PMM

COMARCA DA CAPITAL. 16ª. CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. Processo: 
0008123-19.2014.815.2001. Ação: EXECUÇÃO DE TÍTULO EX. O MM. Juiz de Direito da vara supra, 
em virtude da lei, etc. FAZ SABER aos que o presente EDITAL virem ou dele tiverem conhecimento 
que perante este Juízo, tramita os autos da Ação de Execução por Título Extrajudicial, processo 
nº 008123-19.2014.815.2001, promovida por  BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A contra 
TRIUNFO GERADORES LTDA e outros, no qual foi determinada a citação dos promovidos por 
EDITAL, por estarem em lugar incerto e não sabido. Pelo presente CITO TRIUNFO GERADORES 
LTDA, CNPJ 15.261.207/0001-97; WALTER VIEIRA DE SOUZA FILHO, CPF Nº 463.922.114-20 e 
POSTO DE BATERIAS TRIUNFO LTDA, CNPJ Nº08.682.569/0001-96, para, querendo contestarem 
a presente ação, sob pena de não o fazendo serem aceitos como verdadeiros os fatos alegados 
pelo autor na inicial, no prazo de QUINZE DIAS, que correrá em cartório, após o prazo do término 
do EDITAL, nos termos do despacho a seguir transcrito: ”Citem-se por edital, na forma requerida, 
com prazo de 30 (trinta) dias, em consonância com o disposto no art.257, CPC, devendo a parte 
autora providenciar o necessários”. João Pessoa, 07/05/2019. Fabio Leandro de Alencar Cunha, Juiz 
de Direito. E para que chegue ao conhecimento dos interessados e não possam no futuro alegar 
ignorância, mandou o MM Juiz desta Vara expedir o presente Edital que será publicado e afixado 
na forma da Lei. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 19 dias do mês de julho do 
ano de 2019. Eu,Márcia Barroso Gondim Coutinho, Técnica Judiciária, digitei-o. 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 01/19 
- CEL
Registro CGE Nº 19-00694-0 27/08/2019 15:00

Contratação de empresa de engenharia especiali-
zada para execução de obra referente à Obras de 
Pavimentação da Rodovia PB-151, trecho: Picuí 
/ Nova Floresta.
Valor Estimado - R$ 15.755.404,63
Prazo execução - 540 (quinhentos e quarenta) 
dias corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  24  de julho de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SINDICATO DOS MOTORISTAS POLICIAIS DO ESTADO DA PARAÍBA – SINDMOP/PB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Presidente do Sindicato dos Motoristas Policiais do Estado da Paraíba – SINDMOP/PB, o 

Senhor CHARLES LUSTOSA DOS PASSOS; Presidente do SINDMOP/PB - CPF: 783.373.134-04, 
com atividades na: Av. General Osório, nº 90, sala 04, centro João Pessoa/PB, CEP: 58.010-780, 
no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos os Motoristas Policiais da Polícia Civil do 
Estado da Paraíba, código GPC-612, Lei Complementar 85/2008, atualmente denominados de 
Agente Operacional, conforme Lei Estadual nº. 11.192 de 31 de agosto de 2018, que alterou a lei 
estadual complementar 85/2008, para participarem da Assembleia Geral de Ratificação de Fundação, 
que se realizará no dia 20 de agosto do ano de 2019, às 08h, em segunda convocação às 09h, 
com qualquer número de participantes, local da Assembleia, na Av. General Osório, nº 90, sala 04, 
centro João Pessoa/PB, tudo em conformidade com PORTARIA Nº 501, DE 30 DE ABRIL DE 2019 
do Ministério da Justiça e Segurança Pública, a fim de deliberarem sobre a seguinte “ORDEM DO 
DIA”: 1) Ratificação da fundação do Sindicato; 2) Retificação do Estatuto Social; 3) Ratificação 
da Eleição e Posse da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal; 4) Filiação as entidades superiores 
COBRAPOL, FEIPOL/NE, NCST; 5) Demais assuntos de interesse da categoria.

João Pessoa/PB, 24 de julho de 2019.
CHARLES LUSTOSA DOS PASSOS

Presidente

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação. Para a atividade de:Operação da Rodo-
via PB-079, trecho: Entroncamento BR-230 / Juarez Távora / Alagoa Grande- UF: PB. Processo: 
2019-003217/TEC/LO-9164.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação Prévia. Para a atividade de Pavimentação:Rodovia PB-160, trecho: 
Divisa PB-PE / Barra de São Miguel / Cabaceiras- UF: PB. Processo: 2019-003215/TEC/LP-3235.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença de Instalação, em João Pessoa, em 16 
de Julho de 2019. Para a atividade de: Construção do Complexo Penitenciário no município de 
Gurinhém/PB. Processo nº 2019-004640/TEC/LI-6877.

A Thyssenkrupp elevadores S/A torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de meio 
ambiente a licença de operação para a atividade de instalação, manutenção e reparação de eleva-
dores, escadas e esteiras rolantes; situada na avenida Piauí – 176 – Bairro dos estados - Paraíba 
-  CEP: 58030331

BENTO & CASTRO SERVIÇOS LTDA, CNPJ:32.552.508/0001-99 torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Simplificada 
para Instalação de máquinas e equipamentos industriais Situado à Rua: Golfo de Danzig, n 156, 
sala 108, Bairro: Intermares, cep:58.102-133 cidade: Cabedelo.

 
A OCA CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ Nº 08.571.236/0001-90, torna público 
que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, da PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO 
PESSOA– a LICENÇA PRÉVIA para o RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR TERRAZAS CABO BRANCO 
situado na AV. CABO BRANCO, Nº 1650. CABO BRANCO, JOÃO PESOA/PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-
01, torna público que, REQUEREU A SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2019-004820/TEC/
LI-6890, para o Conjunto Habitacional Unifamiliar com 40 unidades, no município de COREMAS - PB.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N°127/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03, Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações realizarálicitação na modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://
www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 776872, no dia 08/08/2019, às 09:00horas (horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE ILOPROSTA, destinado àSECRETARIA DE 
ESTADO DA SAÚDE - SES/CEDMEX, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada a Rua 
João da Mata S/N, Jaguaribe, CEP: 58015-020, João Pessoa/PB, telefone: (083) 3208-9839 e no 
site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº19-00693-2
João Pessoa,24 de julhode 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO N 143/2019

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br,  pelo nº 776863 no 
dia 08/08/2019 às 09:00 horas (horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS, DESTINADO SECRETA-
RIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/CEDMEX, CONFORME ANEXO I DO EDITAL.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  19-00705-4
                                                                                                          João Pessoa, 24 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N°137/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03, Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações realizarálicitação na modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://
www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 776834, no dia 09/08/2019, às 09:00horas (horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE, destinada àSECRETARIA DE ESTADO DO 
DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA/SEDAP,conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada a Rua 
João da Mata S/N, Jaguaribe, CEP: 58015-020, João Pessoa/PB, telefone: (083) 3208-9839 e no 
site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº19-00662-6
João Pessoa,24 de julhode 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA PODER JUDICIÁRIO COMARCA DA CAPITAL JUÍZO DE DIREITO 
DA 142 VARA CÍVEL FÓRUM DESEMBARGADOR MÁRIO MOACYR PORTO 

Av. JOÃO MACHADO, 532 — 5º ANDAR JAGUARIBE 58.013-520 - JOÃO PESSOA PB 
TELEFONE: (83) 3208-2489

COMARCA DA CAPITAL. 14º VARA CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 (VINTE) 
DIAS. O Dr. Alexandre Targino Gomes Falcão. Juiz de Direito da 142 Vara Cível da Comarca da 
Capital, Estado da Paraíba, em virtude da Lei e no uso de suas atribuições, etc.. FAZ SABER a 
todos quantos virem o presente Edital ou dele tiverem conhecimento, a quem possa interessar, 
que por este Juízo e Cartório, tramita uma Ação de Busca e Apreensão, processo nº 0019882-
14.2013.815.2001, promovida por BANCO GMAC S/A em face de Alison Elias da Silva e como a 
parte promovida não foi localizada nos endereços constantes dos autos, O MM. Juiz de Direito desta 
Vara, mandou expedir o presente Edital, as fls. 68 para que a referida parte tome conhecimento da 
presente ação e, no prazo de 15 (quinze) dias, querendo, apresente defesa, ficando ciente de que, 
em não havendo contestação, serão presumidos como verdadeiros os fatos narrados pela parte 
autora na inicial. E, para que chegue ao conhecimento de todos, o presente Edital será publicado 
e afixado na forma da lei. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa — PB, aos 25 dias do 
mês de pº do ano de dois mil e dezenove. Eu, Sara Neves Guerra Andriola, digitei e assino LE a .

COMPANHIA TROPICAL DE HOTÉIS
CNPJ nº 15.147.499/0001-31

NIRE 25 300010746
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Convidamos os Senhores Acionistas da COMPANHIA TROPICAL DE HOTÉIS (“Companhia”) 

a reunirem-se em Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada na sede social da Companhia, 
localizada em João Pessoa, PB, na Av. Almirante Tamandaré nº 229, Praia do Tambaú, CEP 58039-
010, no dia 31 de julho de 2019, às 10:00 horas, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia:(a) 
eleição dos Diretores; (b) fixação da remuneração anual global da Diretoria. João Pessoa, PB, 23 
de julho de 2019. Teresa Cristina da Costa Nogueira D´Imperio. Diretora

DENILSON COSTA, CPF: 049.065.678-19, torna público que requereu a SEMAPA – secretaria de 
meio ambiente, pesca e aquicultura de Cabedelo a LICENÇA DE OPERAÇÃO PMC  para SOLICI-
TAR O HABITISSE DE UMA RESIDÊNCIA UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO 
BOSQUE DE INTERMARES QD ‘A’ LT 11, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 034/2019

REGISTRO Nº 19-00710-2
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS 

REMANESCENTES NAS ESCOLAS ECI JORNALISTA JOSÉ LEAL RAMOS, EM SÃO JOÃO 
DO CARIRI, E.E.E.F.M JAIRO AIRES CALUETE, EM PARARI, E E.E.E.F.M DEP. ÁLVARO G. DE 
QUEIROZ, EM SANTO ANDRÉ-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 14 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 24 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 037/2019

REGISTRO Nº 19-00709-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS 

REMANESCENTES NAS ESCOLAS ECI BENJAMIM MARANHÃO EM ARARUNA E E.E.E.F PE. 
GERALDO DA SILVA PINTO EM SOLÂNEA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 14 de agosto de 
2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 24 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 043/2019

REGISTRO Nº 19-00711-0
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO DE ENGENHARIA PARA A ELA-

BORAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM NAS ALDEIAS 
DE BAIA DA TRAIÇÃO E MARCAÇÃO - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 14 de agosto de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 24 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame
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